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Слава Богу вот и вышел  шестой номер 
нашего журнала! Пускай он не такой боль-
шой по количеству страниц  как предыду-
щие номера,  зато мы и наши спонсоры    
изыскали средства, что бы выпустить его 
к концу уходящего года, подытожив наши 
с вами казачьи дела.

Мы постарались разместить на его 
страницах  все первостепенно важные  со-
бытия уходящего года, очень непростого 
времени как для каждого из нас так и для 
нашего Отечества. Не будем сейчас вда-
ваться в подробности этих событий, так 
как то что по нашему мнению   может вол-
новать умы и сердца наших уважаемых 
читателей, вы найдете на последующих 
его страницах.

Главное журнал слава Богу здравствует 
и мы несмотря не на какие жизненные не-
урядицы можем дальше печатать ваши 
труды, письма, обмениваться мнениями о 
прошедших и настоящих событиях, радуя 
читателей  информацией о казачьей жизни 
не только Сибири, но и всей России. 

Спасибо Богу за все!

Фото из старинных 
казачьих альбомов

Господа Атаманы, братья казаки,  
уважаемые читатели, дамы и Господа!

Отпечатано в типографии издательства «Ветер», 
г. Томск, пл. Соляная, 6, стр. 16, оф. 3, тел. (3822) 706-319

Председатель Союза Казачьих 
Журналистов и главный
редактор журнала
Алексей Сафронов
ТОМСК-Сибирь

На передней  части обложки журнала: пред-
ставлена фотография исторической реконструк-
ции главной Воротной башни Томского острога.               

На последней странице фотография участников 
фестиваля «Казачья звонница» в Томске.

(фотограф Александр Рауш)
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Его работу предварил молебен о призывании Свя-
того Духа на всякое благое дело, который совершил 
митрополит Ставропольский и Невинномысский Ки-
рилл, председатель Синодального комитета по взаи-
модействию с казачеством. Его Высокопреосвящен-
ству сослужили войсковой священник ВКО «Терское 
казачье общество» протоиерей Павел Самойленко, 
ответственный секретарь Синодального комитета по 
взаимодействию с казачеством иерей Тимофей Чай-
кин, духовенство Храма Христа Спасителя. Вместе 
с казаками молились атаманы войсковых казачьих 
обществ (ВКО), войсковые священники ВКО, сотруд-
ники Синодального комитета, руководство, студенты 
и преподаватели МГУТУ им. К.Г. Разумовского.

Перед началом богослужения митрополит Кирилл 
обратился к почти 500 делегатам 11 реестровых каза-
чьих войск: «Сегодня по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси КИРИЛЛА мы 
собрались в главном соборе Русской Православной 
Церкви для участия в поистине знаменательном со-
бытии. Мы сейчас будем молиться Богу и молиться 
усердно, чтобы Он ниспослал благодать Святаго Духа 
на историческое решение — создание Всероссийского 
казачьего общества. Милостью Божией и общими 
трудами за 30 лет казачество смогло восстановиться, 
можно сказать, из небытия. Помолимся, чтобы Го-
сподь благословил потрудиться Всероссийскому каза-
чьему обществу на благо нашего Отечества, для про-
цветания честного казачества, защиты Православной 
веры, Русской Церкви».

За богослужением пел Кубанский казачий хор, 
нередко приглашаемый на крупные мероприятия 

Синодального комитета по взаимодействию с ка-
зачеством. Так, 22 мая этого года, в Париже в Кафе-
дральном соборе в честь Пресвятой Троицы пение 
знаменитого коллектива сопровождало Божествен-
ную литургию, которую возглавил в день памяти 
святителя Николая митрополит Ставропольский и 
Невинномысский Кирилл.

По окончании молебна состоялось учредительное 
собрание (Круг) Всероссийского казачьего общества. 
Среди почетных гостей — помощник Президента 
РФ И.Е. Левитин; заместитель председателя прави-
тельства РФ, председатель межправительственной 
комиссии по делам казачества В.Л. Мутко; ВРИО Гу-
бернатора Санкт-Петербурга, председатель Совета 
при Президенте РФ по делам казачества А.Д. Беглов; 
председатель Следственного комитета РФ А.И. Ба-
стрыкин; руководитель Федерального агентства по 
делам национальностей И.В. Баринов; начальник 
Управления Президента РФ по внутренней политике, 
ответственный секретарь Совета при Президенте РФ 
по делам казачества А.В. Ярин; митрополит Ставро-
польский и Невинномысский Кирилл; председатель 
Синодального комитета по взаимодействию с каза-
чеством; первый заместитель министра внутренних 
дел РФ А.В. Горовой.

В Зале Церковных Соборов присутствовали пред-
ставители органов государственной власти, Русской 
Православной Церкви, атаманы и войсковые священ-
ники 11 ВКО, МГУТУ им. К.Г. Разумовского (Первый 
казачий университет), средств массовой информации. 
Громкие аплодисменты прозвучали, когда атаман ВКО 
«Кубанское казачье войско» Н.А. Долуда представил 

27 ноября 2018 года в Москве в Храме Христа Спасителя, в Зале Церковных Соборов состо-
ялся Учредительный круг Всероссийского казачьего общества.

Учредительный круг Всероссийского  
казачьего общества
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участникам учредительного круга С.В. Аксенова, Главу 
Республики Крым.

Среди прочих участников на молебне и Учреди-
тельном круге был и войсковой священник Цен-
трального казачьего войска, настоятель храма св. 
равноап. кн. Владимира при Московском президент-
ском кадетском училище им. М.А. Шолохова иерей 
Марк Кравченко. Помощник Президента РФ И.Е. Ле-
витин зачитал приветствие главы государства В.В. 
Путина, в котором современное казачество было на-
звано «конструктивной силой общества».

Поздравляя атаманов, казаков и казачье духовен-
ство с началом работы учредительного круга, А.Д. 
Беглов отметил, что за годы совместной работы «мы 
преодолели все трудности, и сами решили провести 
учредительное собрание для полноценного объеди-
нения и эффективного решения новых задач уже в 
качестве Всероссийского казачьего общества». Он 
подчеркнул особую заслугу в этом объединении Си-
нодального комитета Русской Православной Церкви 
по взаимодействию с казачеством, который в впер-
вые был создан в истории казачества в 2010 году по 
инициативе самих казаков и благословению Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси КИРИЛЛА. 
А.Д. Беглов порадовался успехам в развитии непре-
рывной системы казачьего образования, собравшей 
в России более 90 тысяч учащихся и студентов. Он 
поблагодарил молодых казаков за ответственное 
отношение к сохранению культурно-исторических 
традиций казачества, а также за большую работу по 
защите информационного интернет-пространства 
от пагубного воздействия деструктивных групп и 
разного рода манипуляторов.

Митрополит Кирилл в своем выступлении под-
черкнул, что «современное казачество ценит усто-
явшийся мир в гражданском обществе, помогает ор-
ганам власти в несении гражданской службы, живет 
заботами приходской жизни, участвует в церковных 
мероприятиях, привлекает казачью молодежь к со-
циальной работе, объединяет казаков-подростков в 
военно-патриотические клубы. Роль казаков стано-
вится все заметнее в российском обществе. Поэтому 
задача единения в казачьем строю, общности целей 
и образа жизни православных людей становится 
в ближайшее время ключевой. Сегодня в казаче-
стве действительно нужна плодотворная альтер-
натива любым спорам и разногласиям, не принося-
щим пользы… Исключительная важность создания 
Всероссийского казачьего общества заключается в 
том, что казачество, которое будет все больше объ-
единяться внутри себя, станет крепким, целостным, 
эффективным институтом российского общества. В 
соответствии с планами развития нашей страны, но-
выми задачами и возможностями современного мира 
оно будет предлагать и успешно претворять в жизнь 
свои проекты». В заключение владыка митрополит 
поблагодарил представителей российского казаче-
ства, «настоящих русских людей за горячую и едино-
душную поддержку позиции Русской Православной 
Церкви по вопросу возможности предоставления 
Константинопольским патриархатом автокефалии 
раскольникам на Украине.

Православный мир неделим, — мы стояли на 
этом и стоять будем. Вы же, воины Христовы, всту-

пив когда-то в казачьи общества в храме с обяза-
тельной присягой на Святом Евангелии и Кресте, во 
весь голос недавно предупредили раскольников о 
том, что за обрушением целостности православного 
мира могут последовать самые трагические послед-
ствия. В сознании верующего человека смута среди 
братьев недопустима так же, как совершение других 
тяжелейших грехов. Надеюсь, что общей молитвой и 
заступничеством Божией Матери и святых русских 
угодников Господь спасет наших братьев на Украине, 
а Святое Православие от раскола».

В слове к делегатам И.В.Баринов назвал казаче-
ство «неотъемлемой частью нашего общества. Без 
казаков Россия была бы совсем другой страной». 
Руководитель ФАДН поблагодарил всех соорганиза-
торов знакового казачьего мероприятия, включая 
Совет при Президенте РФ по делам казачества, пра-
вительство Москвы и Синодальный комитет по взаи-
модействию с казачеством, за большую и слаженную 
подготовительную работу.

Далее, в ходе мероприятия, были рассмотрены во-
просы создания Всероссийского казачьего общества, 
принятия устава и формирования органов ВсКО. Все 
делегаты единогласно проголосовали за создание 
общества, а также утвердили его устав и структуру. 
Атаман Кубанского казачьего войска, председатель 
Совета войсковых атаманов Н.А.Долуда рассказал о 
структуре Всероссийского казачьего общества. Так, 
правление будет состоять из 43 человек, а наказ-
ной атаман будет назначаться указом Президента 
России сроком на шесть лет. В структуру общества 
войдут большой круг, совет атаманов, правление, 
совещательные органы и контрольно-ревизионная 
комиссия. Глава Синодального комитета, митропо-
лит Ставропольский и Невинномысский Кирилл внес 
предложения для формирования Совета по взаимо-
действию с религиозными организациями. Предпо-
лагается, в Совет войдут 11 войсковых священников, 
председатель и сотрудники Синодального комитета.

В завершение собрания в Зале Церковных Соборов 
выступили хоровые группы Кубанского казачьего 
хора и Ансамбля песни и пляски Донских казаков 
имени Анатолия Квасова. Современные и историче-
ские песни в репертуаре любимых народных коллек-
тивов выражают истинный дух преданных защит-
ников интересов Отечества и Русской Православной 
Церкви.

По материалам Пресс-службы Синодального 
комитета по взаимодействию с казачеством 

http://www.skvk.org/56843

От редакции журнала.  Что же будем надеяться, 
что этот учредительный круг — новая страница в 
жизни Российского казачества, то есть новый си-
стемный и поэтому эффективный подход к решению 
многих ранее неразрешенных задач. Дай Бог, что сие 
действо принесет  казачеству  несомненную пользу и 
выгоду, а не разочарование от несбывшихся надежд. 
С Богом братья казаки!
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Круг был наполнен целым рядом значимых 
событий и претендует на то, чтобы положить 
начало серьезным изменениям не только в дея-
тельности самого СКВРиЗ, но и повлиять на си-
туацию во всем казачьем мире. 

Главное событие круга это — перевыборы 
атамана Союза Казаков-Воинов России и За-
рубежья. Верховный Атаман СКВРиЗ казачий 
генерал Виктор Водолацкий выдвигать свою 
кандидатуру на новый атаманский срок не стал. 
Казачий генерал Виктор Петрович Водолац-
кий, досрочно попросивший освободить его от 
должности, стал почётным Верховным Атама-
ном СКВРиЗ и Председателем Высшего Совета 
СКВРиЗ. Его преемником на посту атамана стал 
хорошо известный не только в СКВРиЗ, но и в 
целом среди казаков России и зарубежья Нико-
лай Дьяконов. Ему 41 год. По отцу он донской ка-
зак из рода Дьяконовых станицы Багаевской, по 
матери — казак астраханский, из рода Вилковых 
станицы Дурновской 1-го отдела Астраханского 

казачьего войска. Майор запаса. Имеет высшее 
военное образование, кандидат историрических 
наук. 

Приоритетными задачами, обозначенными 
новым атаманом станут:  обновление системы 
управления организации, ввод в штабы мо-
лодых лидеров казачества, качественная ре-
визия экономической составляющей СКВРиЗ, 
действенная работа с молодыми казачатами. 
В выступлении атамана Дъяконова четко обо-
значен — духовный блок, включающий в себя 
приверженность православной вере, обязатель-
ное участие в службах, тесное взаимодействие 
со священнослужителями приходов, епархий. 
Важной работой атаман считает сотрудничество 
во всеми ветвями российской власти, работу со 
СМИ.

Пожелаем господину атаману успехов на его 
новой и непростой должности во славу Казаче-
ства и России.  С Богом!

Редакция журнала.

Пятый отчетно-перевыборный Круг 
Общероссийской общественной 

организации «Союз Казаков-Воинов России 
и Зарубежья» (СКВРиЗ).

24 ноября, в гор. Московский (административный округ Москвы), прошел 5-ый отчетно-пе-
ревыборный Круг Общероссийской общественной организации «Союз Казаков-Воинов России 
и Зарубежья» (СКВРиЗ). 
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Российской полиции исполнилось 300 лет. 
Созданная Петром I в 1718 году, она прошла 
нелёгкий путь развития и сегодня остаётся 
одной из главных опор государственной вла-
сти, основным инструментом борьбы с пре-
ступностью, обеспечения общественной 
безопасности, защиты прав и законных ин-
тересов граждан.

История полиции Российской империи и 
советской милиции — неотъемлемая часть 
истории Отечества. В ней множество 
страниц — не только героических, но и тра-
гических. В разное время тысячи наших со-
отечественников добросовестно и самоот-
верженно охраняли правопорядок. Многие из 
них отдали свои жизни, до конца оставаясь 
верными Присяге и долгу.

 Мы возрождаем добрую память о тех, 
чьи имена несправедливо преданы забвению 
независимо от эпохи, в которую им выпала 
честь служить своей стране и её народу.

Личный состав органов внутренних дел 
Российской Федерации является наследни-

ПОЗДРАВЛЕНИЯ С 300-ЛЕТНИМ 
ЮБИЛЕЕМ ОБРАЗОВАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ПОЛИЦИИ ОТ 
МИНИСТРА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГЕНЕРАЛА ПОЛИЦИИ  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
В.А. КОЛОКОЛЬЦЕВА

ком славы предыдущих поколений сотруд-
ников, честно и мужественно исполнявших 
свои обязанности. Наша профессиональная 
деятельность и система подготовки ка-
дров основаны на богатом практическом 
опыте, глубоких знаниях и преемственно-
сти лучших традиций.

Уважительное отношение к прошлому, 
анализ достижений предшественников 
позволяют находить оптимальные пути 
решения возложенных на нас задач. На 
этом прочном фундаменте будут воспи-
тываться и молодые полицейские, кото-
рым предстоит вписать новые достойные 
страницы в историю ведомства.

Поздравляю вас со знаменательным 
юбилеем!

Желаю всем крепкого здоровья, бодрости 
духа и успехов в труде на благо нашей Ро-
дины.
Министр внутренних дел Российской Федера-

ции генерал полиции Российской Федерации  
В.А. Колокольцев

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ! ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ!
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Поздравление  
от казаков России!

 «Если с нами Бог, так кто же против нас!» 
(Римлянам 8.31) 
 
От имени Союза Казачьих Журналистов 

Сибири и Дальнего Востока, редакции жур-
нала «Казачье братство» и всего Российского 
казачества присоединяемся к поздравлению 
министра МВД В.А. Колокольцева. От всего 
сердца желаем всем действующим сотруд-
никам и ветеранам МВД здоровья, успехов и 
счастья на этом нелегком тернистом пути. 
Это путь для настоящих крепких и закален-
ных людей, избравших служение Отечеству 
и его народу своей главной жизненной целью, 
гарантом его спокойствия и благополучия.

Надо отметить, что среди сотрудников 
полиции много потомственных казаков, ко-
торые уйдя на пенсию не оставили своего 
призвания продолжая нести службу по ох-
ране общественного порядка в рядах различ-
ных казачьих обществ и организаций. Казаки 
и полиция были и остаются в месте на за-
щите Отечества от внешнего и внутрен-
него врага. Так было и так будет всегда! 

Председатель Межрегиональной 
Общественной Организации

«Союз Казачьих Журналистов Сибири и 
Дальнего Востока»,

Гл. редактор журнала «Казачье братство», 
Войсковой старшина СК-ВР и З,  

ветеран уголовного розыска
Сафронов А.В
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Событие губернского масштаба

Фестиваль «Казачья звонница»  
прошел в Томске — любо казаки!

С 10 по 12 августа в г. Томске на Новособорной площади прошел региональный фестиваль-
конкурс казачьей культуры «Казачья звонница», который стал третьим в России и первым за 
Уралом. В конкурсной программе принял участие 21 коллектив (более 260 человек) из четырех 
регионов Сибирского федерального округа (Томская область, Алтайский край, Новосибирская 
область, Кемеровская область). Единогласным решением жюри победителями I регионального 
фестиваля-конкурса казачьей культуры «Казачья звонница» признаны томские коллективы. 
Это школа-студия народного танца «Русские забавы» (в номинации «Хореография») и ансамбль 
народной песни «Росы» (в номинации «Народное пение»).

«Казачья звонница» прошла при финансовой 
и организационной поддержке Федерального 
агентства по делам молодежи (Росмолодежь),  
Комитета внутренней политики Администра-
ции Томской области, Департамента образо-
вания Администрации города Томска, ТРПО 
«Казачий корпус», Томского ОКО СВКО, «Союза 
казаков». Организаторами фестиваля-конкурса 
«Казачья звонница» стали педагоги Школы-
студии народного танца «Русские забавы» му-
ниципального учреждения дополнительного 
образования Дворца творчества детей и моло-
дёжи города Томска.

Фестиваль берёт свои корни в творческом 
проекте «Казаки России», который успешно 
реализуется на протяжении уже 8 лет художе-
ственным руководителем коллектива «Русские 
забавы» Ольгой Алексеевой. С целью возрож-
дения и популяризации уникальной казачьей 
культуры было принято решение собрать на 
Томской земле самые интересные казачьи кол-
лективы Сибирского региона.

В рамках фестиваля состоятся конкурсные 
смотры, экскурсии, мастер-классы, литературно-
музыкальная гостиная «Во славу казачества».

ЦЕЛЬ И ЗАДАЧИ ФЕСТИВАЛЯ
Проект посвящен теме сохранения само-

бытной культуры сибирских казаков, попу-
ляризации народных традиций через: — из-
учение музыкально-песенного, танцевального, 
празднично-обрядового творчества сибирских 
казаков; — создание творческих постановок 
(как результат осмысления хореографического 
фольклора); — организацию фестиваля— кон-
курса «Казачья звонница», способствующий 
повышению уровня исполнительского мастер-

ства художественных коллективов и солистов-
исполнителей, решающий проблему обще-
доступной формы популяризации казачьей 
культуры; — обмен опытом в области изучения 
и использования в современной практике ис-
конных форм традиций народной художествен-
ной культуры казачества в рамках мастер-
классов, творческих мастерских; — создание 
видеофильма для трансляции, в рамках учеб-
ного процесса в образовательных учреждениях. 
Фестиваль-конкурс «Казачья звонница» с широ-
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ким участием как зрителей, так и исполнителей 
станет значимым событием в сфере культуры и 
образования всего региона.

Цель №1 Создание условий для сохранения 
самобытной культуры сибирских казаков, по-
пуляризации народных традиций, способствую-
щее духовно–нравственному, патриотическому 
воспитанию детей и молодежи, укреплению 
единства страны.

Цель №2 Привлечение внимания широких 
слоев населения к истокам традиционных на-
родных культур через организацию фестиваля — 
конкурса «Казачья звонница».

Задача №1 Изучение музыкально-песенного, 
танцевального, празднично-обрядового творче-
ства сибирских казаков.

Задача №2 Создание творческих постановок 
(как результат осмысления хореографического 
фольклора).

Задача №3 Подготовка и организация Меж-
регионального фестиваля-конкурса «Казачья 
звонница».

Задача №4 Организация обмена опытом в об-
ласти изучения и использования в современной 

практике исконных форм традиций народной 
художественной культуры казачества в рамках 
мастер-классов, творческих мастерских.

Задача №5 Организация трансляции проекта.
Специалисты оценили мастерство исполни-

телей. В состав жюри вошли солист Краснояр-
ского государственного ансамбля танца Сибири 
им. М.С. Годенко Андрей Кульманов, заслужен-
ный работник культуры Российской Федерации, 
специалист по вокалу Сергей Савоськин и знаток 
казацкого творчества, специалист по обрядам, 
костюмам и праздникам Вячеслав Макаренко.

В итоге коллектив из Междуреченска «Воль-
ница» и народный самодеятельный коллектив 
хор казачьей песни «Вольница» из Чебулинского 
района стали лауреатами первой степени. 

Как отметили в областной администрации, 
кроме конкурсной программы, для участников 
устроили экскурсии по памятным местам Том-
ской области. Также были организованы ма-
стер-классы от ведущих мастеров по хореогра-
фии и вокалу. Участники «Казачьей звонницы» 
не только соревновались в вокале и хореогра-
фии. Организаторы провели для них экскурсии 
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по памятным местам казачьей славы Томской 
области, литературно–музыкальную гостиную 
«Во славу казачества», мастер–классы от веду-
щих мастеров Сибири по хореографии и вокалу. 
Будем надеятся, что фестиваль «Казачья зво-
ница» будет проходить в тороде Томске с завид-
ным постоянством на радость всему народу и 
казачеству Сибири.

 Алексей Сафронов
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Организаторы и исполнители
Во время Гражданской войны в России, когда кровь ли-

лась рекой, убийство царской семьи в обществе не воспри-
нималось страшным злодеянием. В СССР это преступле-
ние и вовсе выдавалось за справедливый акт возмездия, 
а именами цареубийц называли улицы городов. И только 
в последние два десятилетия стал понятен трагизм этого 
события. Как бы ни был плох последний российский царь, 
но ни он, ни его супруга, ни, тем более, его дети не заслужи-
вали такой страшной участи. Однако некая высшая сила 
уже давно вынесла свой вердикт. Можно без особого пре-
увеличения сказать, что на головы цареубийц обрушилась 
высшая кара. Причем проклятие обрушилось не только на 
конкретных исполнителей, но и на тех, кто принимал ре-
шение о ликвидации Романовых. 

По общепринятой версии, решение принималось 
уральскими властями, но согласовывалось с председате-
лем ВЦИК Советов рабочих и солдатских депутатов Яко-
вом Свердловым. Официально считается, что решение о 
расстреле царской семьи было принято 14 июля на заседа-
нии Президиума Уральского Областного Совета Рабочих, 
Крестьянских и Солдатских депутатов следующими това-
рищами: председателем Совета депутатов Александром 
Белобородовым, членом президиума Уральского обкома 
РКП(б) Георгием Сафаровым, военным комиссаром Ека-
теринбурга Филиппом Голощекиным, комиссаром снаб-
жения Уралоблсовета Петром Войковым, председателем 
областной ЧК Федором Лукояновым, членом Совета ко-
мендантом «Дома особого назначения» (дома Ипатьева) 
Яковом Юровским и рядом других. План убийства Романо-
вых разрабатывали: Юровский, его помощник Григорий 

«Не прикасайтесь к помазанным Моим...»
К столетию траурной даты

В этом году исполнилась столетняя траурная дата, когда в ночь на 17 июля 1918 года в подвале дома 
инженера Ипатьева в Екатеринбурге был расстрелян: последний российский император Николай II, его 
супруга империатрица Александра Федоровна, четыре великих княжны, Ольга, Татьяна, Мария, Анаста-
сия и наследник престола цесаревич Алексй, а так же их слуги не пожелавшие расстаться с монаршеей 
семьей Романовых. В 1981 году царская семья была причислена к лику мучеников Русской Православной 
Церковью за рубежом, а в 2000 году канонизированы Русской Православной Церковью Московского Па-
триархата как царственные страстотерпцы.
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Никулин, чекист Михаил Медведев (Кудрин) и член испол-
кома Уральского Совета начальник отряда Красной гвар-
дии Верх-Исетского завода Петр Ермаков. Эти же люди 
стали главными действующими лицами непосредственно 
в расстреле Романовых. Непросто восстановить, кто из 
них в кого стрелял. Но складывается впечатление, что осо-
бенно усердствовал старый революционный боевик Петр 
Ермаков, который палил из трех наганов и добивал ране-
ных штыком. Опять же, по общепринятой версии, госу-
даря-императора застрелил Яков Юровский. Надо сказать, 
что за расстрел царя высказывались представители всех 
революционных партий на Среднем Урале — не только 
большевики, но и эсеры, и анархисты. Против был только 
один — Павел Быков, который настаивал на предании Ни-
колая Романова народному трибуналу. Любопытно, что 
при этом на руках Быкова к тому времени было едва ли 
не больше всех крови, чем у других революционеров, ре-
шавших судьбу царя. В октябре 1917 года Быков органи-
зовал обстрел Зимнего дворца и участвовал в его штурме, 
руководил операцией по подавлению восстания юнкеров 
Владимирского училища. Однако его протест против ца-
реубийства, возможно, стал индульгенцией за все грехи. 
Павел Быков прожил долгую и довольно успешную жизнь.

Пули как возмездие
Судьбы же тех, кто ратовал за ликвидацию Романо-

вых, напротив, сложились трагически. Символично, что 
большинство из них тоже погибли от пули. Ключевую 
роль в принятии решения об уничтожении царской се-
мьи сыграл военный комиссар Екатеринбурга Филипп 
(Шая Исаакович) Голощекин. Именно он обсуждал этот 
вопрос в Петрограде со Свердловым, и на основании его 
доклада было принято решение о расстреле. Поначалу 
карьера Голощекина складывалась весьма успешно, до-
статочно сказать, что семь лет он был членом ЦК ВКП(б), 
но это не уберегло его от казни. Он был расстрелян со-
трудниками НКВД как троцкист 28 октября 1941 года у 
поселка Барбыш в Куйбышевской области. Александр 
Белобородов председательствовал на судьбоносном за-
седании Исполкома, где было принято постановление о 
расстреле Николая II и его семьи. В 1921 году он был на-
значен заместителем наркома внутренних дел Феликса 
Дзержинского, а позже сам стал наркомом. В период с 
1923 по 1927 год он возглавлял НКВД РСФСР. Сгубила 
его связь с троцкистской оппозицией. Белобородова рас-
стреляли 9 февраля 1938 года. Также в 1938 году была 
расстреляна и его жена — Франциска Яблонская. 

Главный редактор газеты «Уральский рабочий» Геор-
гий Сафаров в 1917 году прибыл в Россию из эмиграции 
вместе с Лениным в пломбированном вагоне. На Урале 
он громче других ратовал за расстрел Романовых. После 
Гражданской войны Сафаров трудился секретарем Ис-
полкома Коминтерна, потом был главным редактором 
«Ленинградской правды». Но его сгубила привержен-
ность к Зиновьеву. За это в 1936 году Сафарова приго-
ворили к 5 годам лагерей. Один из тех, с кем он отбывал 
срок в отдельном лагерном пункте Адьзва, рассказывал, 
что у Сафарова после ареста куда-то исчезла семья, и он 
жестоко страдал. В лагере работал водовозом. «Неболь-
шого роста, в очках, одетый в арестантские лохмотья, 
с самодельным кнутом в руках, подпоясанный вместо 
ремня веревкой, молча переносил горе». Но когда Сафа-
ров отсидел свой срок, свободу не обрел. Его расстреляли 
16 июля 1942 года. Петр Войков тоже приехал в пломби-
рованном вагоне из Германии делать революцию в Рос-
сии. Он не только принимал участие в решении судьбы 

членов царской семьи, но и активно занимался уничто-
жением их останков. В 1924 году он был назначен пол-
номочным представителем СССР в Польше и свою пулю 
нашел на чужбине. 7 июня 1927 года на Варшавском вок-
зале Войкова застрелил ученик виленской гимназии Бо-
рис Коверда. Этот бывший российский паренек тоже был 
из породы революционных террористов–идеалистов. 
Только он своей целью поставил борьбу не с самодержа-
вием, а с большевизмом. 

Другой учасник растрела Федор Лукоянов отделался 
сравнительно легко — в 1919 году он заболел тяжелым 
нервным расстройством, которое преследовало его всю 
жизнь вплоть до кончины в 1947 году.

Случайность или проклятие? 
К исполнителям преступления судьба отнеслась 

мягче, вероятно, посчитав, что на них меньше вины — 
они выполняли приказ. Трагически закончили свои дни 
лишь несколько человек, бывшие на второстепенных 
ролях, из чего можно сделать вывод, что пострадали они 
за другие свои грехи. Например, помощник Ермакова — 
бывший кронштадтский матрос Степан Ваганов — не 
успел уйти из Екатеринбурга до прихода колчаковцев 
и спрятался у себя в погребе. Там его обнаружили род-
ственники убитых им людей и буквально растерзали.

Ермаков, Медведев (Кудрин), Никулин и Юровский в 
почете дожили до преклонных лет, выступая на собра-
ниях с рассказами о своем «подвиге» цареубийства. Од-
нако высшие силы порой действуют весьма изощренно. 
Во всяком случае, очень похоже, что семью Якова Юров-
ского постигло настоящее проклятие. При жизни для 
Якова, идейного большевика, стали большим ударом ре-
прессии, которым подверглась семья его дочери Риммы. 
Дочка тоже была большевичкой, с 1917 года возглав-
ляла «Социалистический Союз Рабочей Молодежи» на 
Урале, а потом сделала хорошую карьеру по партийной 
линии. Но в 1938 году была арестована вместе с мужем 
и отправлена на перевоспитание в лагеря, где провела 
около 20 лет. Фактически арест дочери свел Юровского 
в могилу — у него от переживаний обострилась язвен-
ная болезнь желудка. И ареста в 1952 году сына Алек-
сандра, который на тот момент был контр-адмиралом, 
Яков уже не застал. Как не застал проклятия, обрушив-
шегося на его внуков. По роковому стечению обстоя-
тельств, все внуки Юровского трагически погибли, а де-
вочки в основном умирали еще в младенчестве. Одного 
из внуков по имени Анатолий обнаружили мертвым в 
машине посреди дороги, двое упали с крыши сарая, за-
стряли между досок и задохнулись, еще двое сгорели 
при пожаре в деревне. У племянницы Марии было 11 
детей, но выжил только старший, которого она бросила, 
и его усыновила семья начальника шахты.

Да исполнится воля твоя! 
В Псалтыре написано: «Не прикасайтеся к пома-

занным Моим, и на избранных Моих не глаголите 
зла.» Ср.: Пс.104,15. Этот короткий стих содержит пред-
упреждение нашего Господа. И это действительно так: 
горе тому народу или человеку, который наложит руку 
на тех, которые избраны Богом для служения ему. Го-
сподь ничего не забывает, возмездие ждет каждого кто 
совершил или совершит подобные преступления, это 
нужно знать и помнить всегда! 

Источник:https://nlo-mir.ru/mistika/35052-
vysshaja-kara-dlja-careubijc.html
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«Томская Губерния — земля казачья»
 (Прошлое и настоящее Сибирского казачества,  

его духовно–нравственная основа и воспитание)

Казачья конференция

Данная конференция была организована и 
проведена: Межрегиональной Общественной 
Организацией «Союз казачьих журналистов Си-
бири и Дальнего Востока», редакцией историко–
литературного журнала «Казачье братство», 
Томским отделением МОО «Всеславянский Союз 
Журналистов», под эгидой Томской епархии 
(отдела по взаимодействию с казачеством, во-
оруженными силами и правоохранительными 
органами), совместно с Томским отделом Союза 
Казаков-Воинов России и Зарубежья,Томской ре-
гиональной патриотической организацией «Ка-
зачий корпус», Томским отделением Казачьей 
партии Российской Федерации, ассоциацией 
казачьих общин и организаций Томской обла-

сти, Томской радиокомпанией «Благовест, при 
содействии и участии комитета внутренней по-
литики Администрации Томской области. 

 Необходимо отметить, что место проведение 
конференция была выбрано не случайно, по-
скольку в пределах монастыря находится рака 
с мощами святого старца преподобного Федора 
Томского — Александра Первого Императора 
Российской империи победителя Наполеона в 
Отечественной войне 1812 года. Его Высокопре-
освященство, Высокопреосвященнейший Вла-
дыка Ростислав митрополит Томский и Асинов-
ский рассмотрев наше прошение благословил 
казаков Томской области на проведения этого 
мероприятия в стенах монастыря.

Под таким названием 24 ноября этого года в городе Томске Церковно–культурном центре Бо-
городице–Алексеевского монастыря по адресу: ул. Крылова 12/1 прошла Первая Казачья Меж-
региональная научно-практическая конференция. 
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 Организационный комитет  
конференции:

Сафронов Алексей Владимирович — пред-
седатель орг. комитета конференции и ее ве-
дущий, председатель правления Межрегио-
нальной Общественной Организации «Союз 
Казачьих Журналистов Сибири и Дальнего 
Востока», главный редактор историко-лите-
ратурного журнала «Казачье братство», пред-
седатель Томского отделения МОО Всесла-
вянского Союза Журналистов, заместитель 
атамана Томского отделения СК-ВРиЗ по СМИ 
и общественными организациями, войсковой 
старшина.

Иерей Иоанн Усачёв — руководитель Отдела 
Томской епархии по взаимодействию с воору-
женными силами, правоохранительными орга-
нами и казачеством, настоятель Храм Рождества 
Иоанна Крестителя, пос. Заварзино, г. Томск.

Асламов Игорь Константинович — Ответ-
ственный секретарь и заместитель председателя 
конференции по орг. вопросам — журналист Том-
ской радиокомпании «Благовест», атаман хутора 
Моряковский, войсковой старшина.

Кирсанов Владимир Иванович — Атаман ре-
гиональной общественной организации «Каза-
чий корпус» и председатель Томского отделе-
ния Казачьей партии, войсковой старшина. 

Казаков Николай Петрович — атаман Том-
ского отдела Союза Казаков–Воинов России и 
Зарубежья, председатель ассоциации казачьих 
общин и организаций Томской области, каза-
чий полковник.

Конференция началась «как и» полагается 
после произнесенной всеми молитвы. С при-
ветственным словом обратился ее ведущий 
Сафронов А.В, он ознакомил присутствующих 
с тематикой конференции, регламентом ее 
проведения, представил организаторов и до-
кладчиков. После чего были прочитаны при-

ветственные телеграммы от казачьих обществ, 
организаций и частных лиц к участникам 
конференции. Поступила телеграммма от из-
вестного и заслуженного Советского и Рос-
сийского актера, режиссера и сценариста — 
потомственного уральского казака Гусарова 
Николая Николаевича, накануне конференции 
ему исполнилось 70–лет. «Спасибо братушки за 
поздравление и приглашение на конференцию! 
Жив и бодр духом от сознания принадлежности 
к нашему роду, которому нет переводу. Приехать 
к сожалению не могу, поскольку перенес опера-
цию на сердце, но душой я с вами. Слава тебе 
Господи, что мы казаки!» Написал в своей теле-
грамме Гусаров. Далее к участникам конферен-
ции с приветственной телеграммой обратился 
известный французский ученый–доктор фило-
логических наук Сарбонского университета, 
кинорежиссер Жозеф Седрати, снявший фильм 
о святом старце Федоре Томском. В своей теле-
грамме он написал — «Благодарю за приглаше-
ние на конференцию. Был бы рад принять в ней 
участие, но к сожалению я далеко от Томска. Те-
матика мне очень интересна особенно духовно-
нравственное воспитание. Очень рад, что такой 
вопрос поднимается Томскими казаками, тем 
более, что мои родовые корни Русские. В наших 
планах есть проекты международных конфе-
ренций и одна из них затрагивает эту же тему. 
Если нам удастся осуществить задуманное за 
рубежом будем рады пригласить вас.»

В ходе конференции которая продолжалась 
более пяти часов был заслушано десять раз-
личных докладов и выступлений.

Выступление и доклад Сафронова А.В. о разви-
тии казачьих средств массовой информации в во-
просах пропаганды казачьего наследия: культуры, 
истории, образа жизни и служения Отечеству был 
встречен казаками под одобрительные возгласы 
любо. Представлен отчет о деятельности Союза 
Казачьих Журналистов, проведена презентация 
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пятого номера историко-литературного журнала 
«Казачье братство» с посвящением главной теме 
номера «Казак без веры — не казак», а так же на-
учный доклад «История развития Сибирского во-
йска на территории Томской губернии от Ермака 
до наших дней.» В своем выступлении он побла-
годарил главу Томской Митрополии РПЦ(МП) и 
комитет внутренней политики Администрации 
Томской области за помощь в организации и про-
ведения данного мероприятия, а так же в органи-
зации других значимых казачьих проектов как на 
территории Томской области так и за ее преде-
лами. «В своей журналистской деятельности, с уче-
том последних вызовов России как за рубежом так 
и внутри ее, мы ориентируем казаков на решения 
нашего правительства противостоять этим миро-
вым силам, как того требует честь казака, слава 
наших предков и законы Российской Федерации. 
Любовь к Богу, Отечеству нашему, ее народу — это 
три главных основополагающих камня на которых 
должен стоять фундамент духовно–нравственных 
основ воспитания казачьей молодежи» — сказал в 
завершении своей речи докладчик.

Далее к казакам обратился священник Иоанн 
Усачёв он рассказал о необходимостиразвития 
Духовно –нравственных основ и воспитание 
казаков. В своей речи он также затронул во-
просы и опыт взаимодействия русской право-
славной церкви и казачества в Томской области 
и России. Отец Иоанн заявил, что эти вопросы 
должны стоять во главе угла решения главных 
казачьих проблем современности. «Русская 
православная церковь неразрывна связана с 
жизнью казачества на протяжении всего его 
существования, и что особенно важно имеет 
огромное значение в духовно–нравственном 
воспитании казачьей молодежи» — подытожил 
он свое выступление.

Следующий выступающий Фабрика Юрий 
Аркадьевич — Академик МСА, академик ПАНИ, 
профессор АВН, казачий полковник СВКО, стар-
ший научный сотрудник Военно-исторического 
отдела (Музей истории военного округа) Дома 
офицеров г. Новосибирска, казачий полковник 

СВКО. В своем докладе он рассказал о своих мно-
голетних исторических изысканиях и поисках 
исторических фактов, сведений из жизни, исто-
рии Сибирского казачества на всем протяжении 
его существования. Юрий Аркадьевич привез с 
собой и презентовал ряд книг написанных им 
лично. Его литературные труды под названием: 
«Пример служения России», «На прогнание вся-
кого супостата», «Сибирь сражающаяся», «Горя 
пламенною любовью к Отечеству», особенно 
«Песни и марши Сибирских казаков» стали не 
только любимыми и настольными книгами Си-
бирских казаков, но и библиографической ред-
костью. «Казак должен знать историю казаче-
ства, он должен знать историю своих предков, 
историю рода, традиции, уклад то, есть все то, 
что объединяет казаков в единое целое и дает 
ему право называть себя казаком» — сказал Фа-
брика Ю.А, обращаясь к присутствующим.

Родионов Андрей Иванович — Академик 
МСА, вице–президент З-СО МСА, член ПАНИ, 
профессор АВН, представитель 12-го научного 
казачьего отделения АВН в Новосибирске, член 
и советник ДС г.Новосибирска, член СЖР Рос-
сии. казачий полковник СВКО, прочел доклад 
«Казачество вчера, сегодня и в перспективе (на-
шим интеллектуалам, казакам и военным о вере 
в Бога, грехах и перспективах всего русского 
мира)». Его доклад привлек внимание своей не-
ординарностью мышления и научным анализом 
происходящих мировых событий в свете меня-
ющихся духовных ценностей западного мира 
и необходимостью отстаивать свои — истинно 
русско-православные. Он призвал бороться с 
ересью, папизмом и экуменизмом за чистоту 
православия и верности Господу. Доклад вызвал 
полемику среди казаков и гостей конференции, 
в ходе которой высказывались неоднозначные 
выводы и суждения.

Во второй части конференции был заслушан 
доклад атамана Томского отдела СК-ВРиЗ каза-
чьего полковника Казакова Александра Петро-
вича о руководимом им подростковым казачьем 
военно-патриотическим клубе «Пластун», его 
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работе, достижениях на регулярно проводимых 
соревнованиях среди подобных клубов казачьих 
обществ и организаций России. Казаков расска-
зал о его дальнейших планах по развитию клуба 
и завершении в ближайшее время устройства 
его базы: стрелкового тира, тренажерного и 
спортивного зала. Он отметил, что подготовка 
казачьей молодежи является самой важной за-
дачей современных казачьих обществ и в част-
ности, что его работа по воспитанию молодежи с 
самого начала возрождения Российского казаче-
ства дало весьма положительные результаты не 
только в деле подготовки в армии, но и в жизни. 
За 28 лет его деятельности воспитаны сотни 
казаков, среди них есть как и офицеры Россий-
ской армии, так и научные работники, учителя, 
инженеры, журналисты. «Все это принесет свои 
результаты в дальнейшем, если уделять этому 
направлению пристальное внимание, ведь ста-
новление казака как гражданина и достойного 
человека и не только казака, происходит не со 
школы, а с его рождения. И кем ему быть ре-
шает не только его семья, но и община, то есть 
общность людей объедененными одной верой и 
культурой» закончил он свое выступление. 

 Далее последовал доклад Кирсанова Вла-
димира Ивановича — Об участие казачества 
в культурной и общественно–политической 
жизни России, взаимодействие с органами ис-
полнительной и государственной власти на 
территории Томской области и Российской Фе-
дерации. Кирсанов заявил, что взаимодействие 
казачьих организаций и государственной вла-
сти необходимо постоянно укреплять и рас-
ширять, поскольку решение многих вопросов 
лежит в плоскости взаимного сотрудничества, 
доверия и уважения. Мы должны идти друг к 
другу на встречу и совместными усилиями ре-
шать общегосударственные задачи во имя бу-
дущего России и его народа.

Доклад радио журналиста ТР «Благовест» 
атамана Асламова И.Г о циклах его радиопере-
дач посвященной казакам раскрывает нам до-
полнительные возможности вещания в эфире. 

Казачья конференция
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Его казачьи программы постоянно радуют своей 
новизной, исторической достоверностью и оп-
тимизмом. Мы работаем вместе, заявил он, по-
скольку свои выступления я готовлю из ваших 
статей и трудов. А самое главное у меня всегда 
есть что сказать радиослушателям будь это на-
учная статья, казачья былина или просто до-
брые пожелания братьям казакам и казачкам.

Последними выступающими на конференции 
были участники проекта авто экспедиции под 
названием «По следам Томского казака Ивана 
Петлина — в Китай за чайной грамотой». Орга-
низаторы и участники экпедиции Семилужин-
ский атаман Владимир Ильин, атаман станицы 
Кривошеенской Владимир Нестеров, руково-
дитель экспедиции Владимир Ованенко, секре-
тарь Наталья Ованенко, научный консультант 
Наталья Лисовская рассказали о реализации 
своего проекта летом этого года и проделанном 
им пути от Томска до Пекина. Автоэкспедиция 
посвящена посольству нашего земляка казака 
Ивана Петлина к Китайскому императору в ходе 
которого была получена грамота о взаимной 
торговле и установлены дипломатические от-
ношения между странами. В этом году исполни-
лось 400-лет его похода. После их доклада тут 
же в помещении церковно–культурного центра 
состоялась презентация и показ фильма по-
священному зтому знаменательному событию. 
Томские казаки оказались первыми, кто просмо-
трел и по достоинству оценил этот фильм.

Последним пунктом в проведении конфе-
ренции прошло награждение ее организаторов 
и участников грамотами Союза Казачьих Жур-
налистов Сибири и Д. Востока.

Крестом «Атаман Платов — командир по-
беды» председателем Академии Военных Ис-
кусств при Министерстве Обороны РФ дважды 
героем Советского Союза летчиком–космонав-
том П.А. Ляховым за многолетнюю журналист-
скую и редакторскую деятельность в журналах 
«Русская Рать» и «Казачье братство» награж-
ден Сафронов А.В. 

Общественным крестом Второй степени 
«Атаман Платов» председателем Союза Каза-
чьих Журналистов Сибири и Д. Востока Саф-
роновым за плодотворную журналистскую 
деятельность направленную на пропаганду 
Казачества России и создания тематического 
историко–публицистического цикла передач 
на радио «Благовест» награжден Атаман хутора 
Моряковский Аслямов Игорь Константинович.

Под возгласы любо и чтение благодарствен-
ных молитв закончилась межрегиональнаяка-
зачья научно–практическая конференция ко-
торая вошла в историю г. Томска как первая в 
этом тысячелетии.

На следующий день для гостей города участ-
ников конференции была проведена экскурсия 

по достопримечательностям Томска, совершена 
поездка в казачью крепость — музей в п. Семи-
лужки, где ее смотритель — воевода Владимир 
Ильин показал не только ее фортификацион-
ное устройство и внутренние помещения, но и 
по желанию гостей для памятной фотографии 
предоставил им возможность одеть ратные до-
спехи и взять в руки оружие.

Резолюция по итогам проведения 
конференции

Выслушав и обсудив выступления и доклады 
прошедшей конференции, ее участниками вы-
несена резолюция в которой отражены ее ос-
новные решения. 

1. Для современного казачьего движения 
важно изучать свой исторический путь опира-
ясь прежде всего на специалистов историков не 
только из светской науки, но и главным обра-
зом своих казачьих специалистов — знающих и 
понимающих его. Важно подчеркнуть, что глав-
ный опыт сохранения казаков как этноса или 
части русского народа имеет многовековые 
традиции. История казачества неразрывна свя-
зана с РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКОВЬЮ, 
которая главным образом для этого предлагает 
участие в церковной жизни через следования 
за Христом и участие в главных ее таинствах 
Исповеди и Причастия.

2. Необходимо решить задачу единения всех 
казачьих организаций в одну мощную структуру 
способную решать все стоящие перед Россий-
скими казаками задачи, поскольку в существую-
щем раздробленном состоянии казачество прак-
тически не дееспособно и малоэффективно. Мы 
должны найти решимость объединиться и скон-
центрировать свои усилия на этом процессе. Мы 
верим и знаем, что здоровые силы есть практи-
чески во всех казачьих общинах и организациях. 
Эти силы в состоянии объединить все творче-
ские и лучшее — способное вывести казаков из 
того застоя в котором оно оказалось благодаря 
диструктивной и антисоциальной позиции не-
которой части наших функционеров, которые на 
протяжении десятилетий видели в казачестве 
только возможность поднятия своего социаль-
ного статуса и удовлетворение своих личных ам-
биций. Казачество должно снова стать единым 
войском в этом и есть его истинная суть и пред-
назначение. Дай Бог, что бы наша конференция 
способствовала решению этих двух очень важ-
ных и непростых задач.

Слава Богу, что мы казаки!
Пресс-релиз по материалам конференции  
составил — председатель орг. комитета  

А.В. Сафронов
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В сентябре 1977 года автору, тогдашнему вы-
пускнику школы, привелось копать могильную 
яму в юго–восточном углу пресногорьковского 
старинного погоста, самом дальнем от входа на ле-
жак. Здесь захоронений не было, лишь несколько 
невысоких холмиков, поросших пожухлой травой 
прошедшего лета.

На метровой глубине лом провалился в пустоту, 
из которой был извлечен большой человеческий 
череп. Копачи продолжали работу, и вскоре обна-
ружили рядом детские останки. По словам подо-
шедших стариков, был поднят прах расстрелянного 
весной 1921 года священника Василия Преображен-
ского и его дочери Екатерины, умершей тогда же в 
возрасте восьми лет. По воспоминаниям С.В. Преоб-
раженского, она была похоронена рядом с братом–
близнецом Александром вскоре после возвращения 
из отступления на восток с белыми в январе 1920 
года. Скорее всего, батюшка после расстрела был 
похоронен женой рядом с умершими ранее детьми. 
Это значит, что мы не потревожили прах третьего. 
Захоронения постепенно заросли травой, холмики 
сравнялись с землей, и через шесть десятков лет 
бригада копателей выбрала уже ровное место для 
нового погребения. Фотографию священника ав-
тор впервые увидел спустя тридцать лет в журнале 
«Урал» (Екатеринбург). Известный драматург, пре-
сногорьковчанин Николай Владимирович Коляда, 
опубликовал в нем воспоминания сына священ-
ника. Сергей Преображенский побывал в Пресно-
горьковке в 1973 году и видел человека, некогда 
расстрелявшего его отца. Фамилию внук священ-
ника так никому и не сказал. Автору по косвенным 
показаниям удалось узнать имя палача, но по этиче-
ским соображениям обнародовать его не буду. 

Многие годы по селу ходили различные слухи 
об обстоятельствах расстрела. Из рассказов старо-
жилов было ясно, что отец Василий принял муче-

ническую смерть за веру. По воспоминаниям старой 
казачки Зенепрецовой, каратели привязали его це-
пями к дубу, росшему рядом с почтовым трактом 
у леса Маяк, и долго пытали — кололи штыками. 
Жительница поселка Казанского Ульяна Железняк 
рассказывала, что батюшке сняли пластами кожу 
со спины в виде креста и, привязав за руки и ноги к 
телеге, выпустили лошадь в степь и долго таскали 
его по степи.

В 2015 году внучка священника Римма Ива-
новна Нерятина (Екатеринбург) вспоминала рас-
сказы бабушки: «За дедом пришли вечером и 
обещали отпустить утром. На рассвете бабушка 
пошла в ревком, где ей отдали ящик с разрублен-
ным телом» (видео интервью с иереем Андреем 
Крутиным). От горя у Александры Христофоровны 
развился неврит лицевого нерва, перекосило лицо. 
Сельчане не знали этого и говорили позже, что она 
гордо шла по станице и улыбалась вместо того, 
чтобы рыдать и рвать на себе волосы.

Василий Александрович родился 22 февраля 
1878 года в бедной крестьянской семье, проживав-
шей в Вологодской губернии. В 1900 году окончил 
духовную семинарию и был назначен священни-
ком при Погосте Тотемского уезда. В 1909 году он 
вместе с семьей был сослан в станицу Сибирского 
казачьего войска Пресногорьковскую Петропав-
ловского уезда Акмолинской области под надзор 
полиции за хранение рабочей типографии брата 
своей жены, известного революционера В.Х. Попова 
(партийная кличка «Василий Темный»). Батюшка 
начал служить в старинном Богородице–Казанском 
храме станицы 16 января 1910 года. Жена священ-
ника, Александра Христофоровна, работала дирек-
тором казачьего училища. В 1923 году ее аресто-
вали по доносу — в учительской была обнаружена 
газета с ее пометками, в которой говорилось, что 
все отобранное у народа зерно не вывезено и горит 

Казачья память

Церковь Св.Троицы в монастыре 1903 год

Старинный храм в станице Пресногорьковской и Казинский женский монастырь офици-
ально признаны сакральными местами Северного Казахстана. Глубоко трагична судьба право-
славных священников и монахинь, служивших здесь более века назад и оставивших в памяти 
сибирских казаков глубокий след.

Жизнь за веру
«Вы — соль земли» 
(Евангелие от Матфея, 5:13)
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в вагонах. «Мать посадили, каждое утро ее водили в 
контору, где она выполняла бухгалтерскую работу, 
а вечером возвращали в тюрьму. Хлопотал за нее и 
способствовал ее освобождению И.М. Туровский» - 
вспоминал Сергей Преображенский. Умерла она в 
1947 году в тогдашнем Свердловске. 

Дети Преображенских: Александр и Екате-
рина (умерли в раннем возрасте в 20-х годах, 
похоронены в Пресногорьковке, рядом с отцом), 
Людмила (в 1946 г. в Кемерово), Николай (1910–
1943 гг.), Владимир (1917–1981 гг.) военврач, 
Сергей (1904–1990 гг.).

В Пресногорьковке Преображенских очень ува-
жали — еще в конце XX века старожилы вспоми-
нали Александру Христофоровну как очень стро-
гую и справедливую учительницу. 

В пояс кланялись люди при встрече с четой Пре-
ображенских на широких станичных улицах.

Вот о чем писали «Омские епархиальные ведомо-
сти» в феврале 1917 года в заметке под названием 
«Пастырь добрый». В ней обыватель писал: «Из ст. 
Пресногорьковской переведен в Ново–Омск свя-
щенник о. Василий Преображенский. За свою семи-
летнюю службу в станице он зарекомендовал себя 
как истинный пастырь народа и как общественный 
деятель. Он был инициатором и учредителем Бого-
родице-Казанского братства, которое снабжает ста-
ницу учебными пособиями и преследует благотво-
рительные цели. В 1916 году оно кормило бедных. В 
нынешнюю войну оказывает посильную поддержку 
солдаткам. До открытия здесь высшего начального 
училища Братство имело школу, которая подгото-
вила учеников в высшее начальное училище, и все 
ученики 4 класса являются воспитанниками брат-
ства. Братство не оставляет своих выучеников и 
сейчас, давая им стипендии: например в Курганской 
гимназии есть братская стипендиатка. Преображен-
ским было открыто кредитное товарищество, кото-
рое имеет паровую мельницу и наличный капитал. 
Им же учреждены: общество потребителей, которое 
имеет магазин и с/х общество, целью которого явля-
ется снабжение населения с/х машинами на прокат, 

с/х общество имеет показательное поле. Св. Преоб-
раженский во всех этих учреждениях принимал де-
ятельное участие и состоял председателем. Узнав о 
переводе своего пастыря, прихожане поднесли ему 
письменный прибор с надписью: «Священнику о. 
Василию Преображенскому от благодарных Пресно-
горьковичей». Общество потребителей, в благодар-
ность за плодотворную деятельность вручило ему 
100 рублей на проезд. Рождественские праздники о. 
Василий провел со своими прихожанами. 15 января 
им была отслужена последняя литургия. Почти вся 
станица собралась в храме. Трогательно было про-
щание пастыря с пасомыми. Плакал священник, пла-
кали и прихожане. После обедни священник уезжал. 
Масса народа провожала его. Многие поехали прово-
жать версты за две, а о. дьякон, учащие высшего на-
чального училища и следователь поехали провожать 
за 18 верст до ближайшего поселка (Камышловского 
— прим. автора). Станица лишилась главного им-
пульса культурной и общественной жизни. Венцом 
его деятельности было открытие и постройка выс-
шего начального училища. Если бы не о. Василий, 
долго бы здесь не было училища, а, будучи откры-
тым, оно ютилось бы по квартирам. Благодаря его 
стараниям оно имеет теперь собственное простор-
ное светлое двухэтажное здание» (в нем учился Га-
бит Мусрепов, известный казахский писатель, зда-
ние сгорело в 1959 г. — прим. автора).

Не довелось отцу Василию построить новый 
храм — началась революция, покатилось по Рос-
сии «красное колесо». Он вернулся домой и сразу 
почувствовал недоброжелательное отношение со 
стороны паствы. Часто вспоминались пророческие 
слова епископа Омского и Павлодарского о. Андро-
ника Никольского, сказанные им при встрече с ка-
заками станицы в 1913 году. Владыка стыдил их: 
«Крест Христов вы носите, а христианскую жизнь 
не показываете. Если это так будет, то храм ваш бу-
дет закрыт, и Господь вам не простит этого — Он 
накажет вас…». Все случилось как говорил пастве 
епископ — богоборческая власть закрыла храмы 
и началась вакханалия расправ над служителями 

Закладка фундамента Троицкой церкви  
монастыря, 1899 год Игуменья Евпраксия(слева).1917 год
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церкви (священномученик о. Андроник был за-
копан живьем пермскими чекистами). Василий 
Александрович и сын Сергей в октябре 1919 года 
отправляются на восток вместе с отступающей 
белой армией. «Отступ» закончился на Иртыше.  
В станице Ачаирской пресногорьковского атамана 
Ивана Яковлевича Вяткина пригласил для раз-
говора начальник 1-й казачьей дивизии Николай 
Павлович Кубрин. Генерал настоятельно совето-
вал атаману и всем землякам возвращаться домой, 
предвидя трудности Великого ледяного Сибир-
ского похода. С огромным трудом, по глубокому 
снегу, в сильнейшие морозы батюшка с сыном вер-
нулись домой. Все, кто уходил с белыми, были тут 
же внесены в списки неблагонадежных, ставшими 
основой для дальнейших репрессий вплоть до 
конца 40-х годов. 1921 года вспыхнуло восстание, 
названное в советской историографии «Западно–
Ишимским мятежом». Разразилась настоящая кре-
стьянская война против регулярных частей Крас-
ной армии. Она закончилась разгромом и волной 
репрессий против сочувствующих повстанцам. Был 
арестован и Василий Александрович Преображен-
ский. Никаких документов о суде над ним, обвине-
нии и приговоре обнаружить не удалось. Скорее 
всего, таковых не было вовсе. Палачи не собирались 
оставлять документальных свидетельств своих 
деяний. Была в ходу формулировка «за участие в 
шпионаже и грабеже», согласно которой был рас-
стрелян церковный староста Петр Васильевич Лу-
ченинов и монахини Архистратиго–Михайловского 
монастыря. Любаве Андреевне, жене старосты, уда-
лось выкрасть тело мужа у расстрельной команды 
и тайно захоронить. О месте погребения она не рас-
сказывала даже внукам, боясь преследований.

Захоронение о. Василия также оставалось под 
запретом, о чем свидетельствует тот факт, что он 

был захоронен в дальнем углу кладбища, без гроба, 
на небольшой глубине, даже холмика не осталось, 
не говоря уже о кресте. Храм, освященный в 1805 
году, подвергся частичному разрушению и осквер-
нению — на многие годы был лишен крестов, воз-
вращенных лишь в 1991 году. 

Летом 2015 года на месте захоронения священ-
ника при большом стечении народа–паломников 
и казаков, был установлен поклонный крест и от-
служена панихида в память мученика Василия, от-
давшего жизнь за православную веру в старинной 
казачьей станице Пресногорьковской. 

В сорока верстах восточнее Пресногорьковки 
в березовой роще лежат развалины женского мо-
настыря, в стенах которого более столетия назад 
кипела жизнь. Он имеет свою короткую, но инте-
ресную историю. Его основательница Анна Васи-
льевна Петухова родилась в 1857 году в поселке Ка-
мышловском (ныне не существует — прим.автора) 
Петропавловского уезда. В 1885 году она вышла 
замуж за есаула Алексея Прохоровича Казина. Мо-
лодые поселились в Пресногорьковской в большом 
двухэтажном доме старого полковника Казина с 
лавкой в цокольном этаже. 

Алексей недолго пожил в доме отца с молодой же-
ной. По пыльному казачьему тракту увез ее в Омск, 
где служил в одной из сотен 1-го военного отдела. 
Однако этот период продолжался недолго — в сту-
деном январе 1890 года есаул Казин скоропостижно 
скончался. Анна, выдержав страшный удар судьбы, 
приняла решение: основать на доставшемся в на-
следство от полковника Казина земельном участке 
женский монастырь. Земля здесь была удобна для 
хлебопашества и сенокошения, на участке рос бере-
зовый лес, в долине — пресноводное, богатое рыбой 
озеро. О своем решении Анна Васильевна сообщила 
благочинному 1-го Петропавловского округа, свя-

ВАСИЛИЙ ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ  
1917 год

Сергей и Людмила  
ПРЕОБРАЖЕНСКИЕ

Василий и Александра  
ПРЕОБРАЖЕНСКИЕ
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щеннику церкви в станице Пресновской, о. Ника-
нору Попову. Благочинный, понимая, какие заботы 
ложатся на плечи хрупкой женщины, предупредил 
ее о предстоящих трудностях, о заботах и хлопотах 
по устройству и существованию общины. На это ка-
зачка ответила: «Личное мое счастье Господь ото-
брал, хочу послужить Богу и родному народу. Благо-
словите и помолитесь за меня, грешную». 

 В 1897 году в березовом лесу неподалеку от ста-
ницы Пресноредутской были вырыты землянки 
для будущих насельниц женской общины. На строи-
тельство были использованы средства от продажи 
дома в станице Пресновской, оказали помощь отец 
и Николай Казин. В создании общины огромную 
роль сыграли соратницы Анны Васильевны — дво-
рянка, дочь офицера поселка Сибирского Наталья 
Прокофьевна Панкова и вдова вахмистра поселка 
Усердненского Пресногорьковской станицы сестра 
Лепехина. По словам очевидца событий протоиерея 
Григория Яковлева: « Эти три женщины, две дво-
рянки и казачка, соединясь во имя Божьей любви к 
людям, стали трудиться над устройством жизни и 
счастья других людей. На маленький, светящийся в 
степи маячок стали стекаться судьбой обиженные, 
униженные, осиротелые и обойденные судьбой рус-
ские женщины и жизнь во вновь возникшей тихой 
пристани началась по уставу православных русских 
женских общин».

Летом следующего года из своего леса была вы-
строена крытая тесом часовня, вмещавшая до 30 че-
ловек, и три деревянных жилых дома. Насельницы 
распахали и посадили шесть десятин пшеницы, раз-
вели большой овощной огород, заготовили сено и 
дрова на зиму. Из окрестных казачьих станиц и пе-
реселенческих поселков стали поступать пожертво-
вания. После того, как община приютила девочек–
сирот, жители Петропавловского, Кокчетавского, 
Атбасарского, Троицкого уездов, городов Кургана, 
Шадринска, Челябинска, Омска, Екатеринбурга, Тю-
мени и даже великий молитвенник земли Русской 
о. Иоанн Кронштадский стали посылать денежную 
помощь, книги и одежду.

Седьмого ноября 1901 года Святейший Прави-
тельственный Синод утвердил « представление 
Преосвященного Омского Сергия об учреждении 
женской общины с именованием ее Архистратиго–
Михайловскою…На участке проживают до 50 на-
сельниц, занимающихся земледелием и ремеслами, 
для совершения богослужения имеется небольшой 
молитвенный дом и сооружается новый храм, есть 
школьное здание и дом для священника».

Летом 1902 года был освящен поместитель-
ный деревянный храм во имя Святой Троицы. 
Приехавший на торжество Преосвященный Ом-
ский Гавриил 15 мая 1906 года постриг в мона-
шество Анну Васильевну, с наречением имени 
Евпраксии. 11 января 1909 года она была возве-
дена в сан игуменьи монастыря. Ближайшие ее 
сподвижницы также приняли духовные имена — 
Евстолия, Епифания, Серафима, Аркадия, Нина, 
Ефимия, Еликонида, Евлампия, Анна. В 1907 году 

казначеей общины служила Апполинария, благо-
чинной была Виталия, обязанности церковной 
старосты выполняла Ангелина, в качестве эко-
номки работала Ирина Распопина. В 1905 году от-
крылась школа для десяти учащихся, в ней препо-
давала Параскева Забалуева.

Монастырь рос. Через несколько лет после его 
основания игуменья Евпраксия обращается с пись-
мом к Императрице Александре Федоровне: «Будучи 
пионером христианства, в таком глухом углу, как 
Киргизская степь, монастырь дает приют уже 154 
сестрам и призревает 20 девочек, круглых сирот. Со-
держится монастырь исключительно на средства, 
приобретенные трудом сестер из которых большая 
часть старух немощных, и в их числе 6 слепых…» На-
стоятельница заботится о школе, «этом рассаднике 
знания в духе православия, самодержавия и народ-
ности», поэтому просит Царицу выделить средства 
на строительство « благолепного» храма и школы.

К 1915 году, благодаря помощи Синода, были 
построены две церкви (страховые оценки по 10000 
рублей), часовня, просфорный дом, больница, хле-
бопекарня, дом священника, баня, трапезная, двух-
этажная каменная школа. Монастырь обзавелся 
сельскохозяйственной экономией, расположенной 
у озера за версту от усадьбы, с ветряной мельницей, 
кузницей, большим количеством лошадей, дойных 
коров, быков. Была куплена паровая молотилка. 
Монастырь имел мельницы в Звериноголовской и 
Петропавловске, содержал подворье в Омске (угол 
Тюремной и Вдовьего переулка, заведующая мона-
хиня Магдалина) и Кургане (по ул. Мяготина, 106). 
У самого дома игуменьи вырос большой сад. Соби-
рали в нем крыжовник, клубнику, малину, яблоки. 
Вся огромная территория березового леса была 
окопана глубоким рвом( выкопан в 1908 году на-
емными рабочими — прим.автора). К центру была 
проведена высокая насыпь, по ней приезжали го-
сти, шли богомольцы со всей округи. 

Мужчин в монастыре было двое — священник 
(последовательно — Николай Попов, Авенир Кон-
стантинов, Александр Соколов, Иван Симонов, Па-
вел Парханов) и дед–мельник, ловивший рыбу для 
общины в круглом озере.

Монахини из казачьих семей несли послушание 
в рукодельных группах, иконописной, чеботарне, 
просфорне, работали доярками, птичницами, се-
яли и убирали хлеб. В храмах монастыря шли 
ежедевные богослужения. Деятельность старых 
монахинь была строго регламентирована. Одна 
занимала должность казначея, другая несла от-
ветственность за внутренний распорядок службы, 
третья руководила хором.

О хоре вспоминали те, кто был на службе в 
храме: «Это было красивое, волнующее, театраль-
ное исполнение. Церковный хор в исполнении 20 
прекрасных молодых голосов под руководством 
дочери казака станицы Крутоярской Марии Бобро-
вой, приводил молящихся в восхищение, вызывая 
слезы на глазах. Священник о. Иван Симонов имел 
сильный голос и, бывало, подхватит какую–нибудь 
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ноту вместе с хором, кажется, будто церковь под-
нимается в воздух». Сохранились несколько фами-
лий монашек из окрестных станиц — Анфиса Ле-
щева, Луша Подгузова, Таня Львова, Зина Дедова, 
Нюра Смыслова, Сима Песьяная, Нюра Косоногова, 
Нина Конгурцева, Марфа Смыслова… А сколько их 
прошли школу монастыря! В 1911 году игуменью 
Евпраксию за подвижничество Священный Синод 
наградил наперсным крестом.

По воспоминаниям очевидцев, в 1917 году Ев-
праксия была хорошо сохранившейся женщиной. 
На лице ее почти не было морщин, еще видны 
были следы былой красоты. Полная, с гордой осан-
кой, она всегда во время богослужения проходила 
через всю церковь к своему месту, толпа моля-
щихся с трепетом и поклонением расступалась, да-
вая ей дорогу. С обеих сторон ее поддерживали две 
монашенки, третья несла позади черный шлейф. 
Около иконостаса она садилась в огромное обитое 
черным бархатом кресло. Разговаривали с ней че-
рез специальную трубку, так как она стала плохо 
слышать после смерти мужа.

Игуменья с сестрами с огромной тревогой вос-
приняли октябрьские события 1917 года. Мона-
хини стали свидетелями жестоких боев между 
казаками Сибирского корпуса и красноармейцами 
5-й армии осенью 1919 года. Игуменье Евпраксии 
было ясно, что близится конец делу всей ее жизни. 
Но, пока шла братоубийственная Гражданская во-
йна, у богоборческой власти не доходили руки до 
расправы с монастырем.

 В феврале 1921 года началось Западно– Ишим-
ское восстание казаков и крестьян против Совет-
ской власти. Оно было безжалостно подавлено ре-
гулярными частями Красной армии. В конце зимы 
монастырь был захвачен пресногорьковским от-
рядом ЧОН. Обвинив монахинь в том, что они снаб-
жали оружием повстанцев отряда есаула Ивана Дур-
нева и прятали руководителей восстания, чоновцы 
арестовали игуменью Евпраксию, монахиню Фео-
фанию, несущую послушание монастырского каз-
начея и матушку Серафиму. Их увезли в Макарьевку 
и расстреляли на льду озера Церковного, против 
огородов Макара Садового и дядьки Прасола. Уби-
тые пролежали под мартовским небом всю ночь, а 
наутро тел не оказалось. Лишь спустя год их место-
нахождение было обнаружено комиссией по изъ-
ятию церковной утвари - прах покоился в главном 
алтаре Троицкой церкви монастыря. По свидетель-
ству очевидцев тела были обезглавлены, на груди 
игуменьи лежала большая черная книга. Той ночью 
молодые монашки, следовавшие за отрядом и быв-
шие свидетелями казни, погрузили замерзшие тела 
на телегу и привезли в монастырь. Власти, с целью 
опровержения слухов о вознесении монахинь, вы-
ставили их останки на всеобщее обозрение. Тела 
были похоронены у небольшой часовни поселка 
Песчанка. Старожилы окрестных поселков считают, 
что пьяные чоновцы ковалевского отряда забрали 
сестер из-за сокровищ игуменьи, которые, будто 
были спрятаны ею в монастыре. Местные хорошо 

знали участников расстрела. Об этом говорит та-
кой факт — через два десятилетия, в годы войны, 
в Макарьевку привезли анновского крестьянина 
Филиппа Порфирьевича Журавлева, который дол-
жен был сменить на посту председателя колхоза 
Ивана Виниченко. Жители знали об участии его в 
расстреле и не хотели голосовать. Несмотря на это 
Журавлева утвердили председателем. Жил один, на 
отшибе ни с кем не общался.

Монастырь после разгрома восстания был раз-
граблен. Монашки разбрелись кто куда. Они были 
опасны для новой власти и подвергались пресле-
дованию. Зинаида Владимировна Дедова(1885– 
1934 гг.) вместе с монахиней Хавроньей после 
ухода из монастыря служили в молельном доме 
села Филиппово, устроенном местными крестья-
нами в небольшой землянке. В Чулошном жила 
монахиня Марьяна, арестованная за свою пастор-
скую деятельность. Монахини продолжали дело 
своей невинно убиенной игуменьи.

Храм превратили в клуб. В алтаре, где нашли 
тела монахинь, была устроена сцена. В экономии 
на берегу озера открыли социалистическую сель-
хоз артель «Труд». В дальнейшем здесь был дет-
ский дом, в котором жили дети «врагов народа». 
Бывший священник Павел Дмитриевич Парханов 
служил в нем фельдшером и заведовал аптекой. 
Детдом просуществовал до середины 60-х годов. 
В послевоенные годы детгородок, по описанию 
Николая Лавринова, выглядел так: «Миновав 
последние деревья на бугре, оказываюсь в по-
селочке с теми же, что и до войны несколькими 
одноэтажными домиками, двумя двухэтажными 
зданиями и двумя сооружениями, по–прежнему 
непривычной формы, с неестественными кров-
лями, напоминающими теперь почему-то всадни-
ков без головы. Это — приспособленные под клуб 
и школу церкви бывшего женского монастыря. 
Потемневшие от времени строения, остатки са-
довой изгороди отдавали стариной, казались 
ветхими и тоже игрушечно маленькими. Непри-
вычно тихо и безлюдно даже по сельским пред-
ставлениям». Последний директор детского дома 
Николай Петрович Расюк рассказал автору о на-
ходке в старых подвалах трех черепов с харак-
терными отверстиями. Их нашли в 1966 году и 
погребли там, где много лет назад положили мо-
нахинь. Место захоронения в наше время опреде-
лить не удалось — часовни давно нет, как нет и 
старушек, знавших эту историю. 

 В 2009 году от всего огромного комплекса мо-
настырских зданий остались лишь стены двух-
этажной школы и 1-ый этаж дома священника. 
В нескольких десятков саженях от этого дома на 
запад высится большой холм — все, что осталось 
от некогда великолепного храма во имя Святой 
Троицы. В ее стенах в 50-е годы располагалось 
здание клуба. Где-то здесь, на церковном погосте, 
покоится прах есаула Казина. Местность покрыта 
остатками фундаментов различных сооружений, 
заросших кустарником и молодыми березами. 
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По краю крутого склона проходит еле заметная 
борозда–ров, опоясывающий территорию мо-
настыря, время почти сровняло насыпь дороги, 
петляющей вдоль озера к Макарьевке. В мона-
стырском саду тишина. Опавший лист толстым 
слоем устилает землю. Изредка хрустнет под но-
гами ветка. Десяток огромных столетних сосен 
составляют аллею (за проступок каждая монашка 
должна была посадить деревце и ухаживать за 
ним — прим. автора), по которой некогда лю-
била гулять игуменья, даже через сто лет видны 
остатки посаженных тогда деревьев, различима 
планировка парка из акации и сирени. Завершает 
строй сосен два сросшихся гигантских, в три об-
хвата, карагача. Дом игуменьи стоял у плодового 
сада, от него остался небольшой холм. Вид, от-
крывающийся с гребня, на котором в 1897 году 
отрыли первые землянки, очень красив — глу-
бокая долина, озеро, привольная лесостепь. По-
сещение этого места оставляет в душе человека 
глубокий след — здесь существует поверье, что 
души расстрелянных монахинь неприкаянно бро-
дят по окрестностям.

Подвижнический вклад игуменьи Евпраксии 
в развитии основ православного христианства 
в нашем крае трудно переоценить. До сих пор на 
Пресногорьковской линии пожилые люди вспо-
минают много хорошего о монастыре и его на-
стоятельнице. Будем же и мы хранить память о 
настоятельнице Архистратиго–Михайловского 
монастыря, крестный путь которой и мучениче-
ская смерть явили нам пример беззаветного слу-
жения Господу…

В 2015 году казаки Кустанайской общины си-
бирских казаков (атаман войсковой старшина 
Шилов Олег Геннадьевич) установили поклонный 
крест на месте, где некогда располагался алтарь 
Троицкой церкви и прикрепили памятную доску 
на стену монастырской школы.

Виниченко Сергей, краевед.
Кустанайская область,  

Республика Казахстан

Казаки на освящение креста в монастыре Служба у места захоронения о. Василия  
Преображенского 2015 год

Современные паломники в монастыре

Виниченко Сергей, автор статьи
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В Китай за чайной грамотой —  
по следам Томского казака Ивана Петлина

 (К 400-летию похода)

Славные страницы истории

Предыстория похода, согласно издававшемуся в 
начале XIX века в Санкт–Петербурге журналу «Си-
бирский вестник», такова. «9 мая 1618 года томские 
служивые люди, всего 12 человек, отправились из 
Томского города в Монголию и Китай… Государь 
царь и великий князь Михайло Федорович всея 
Руси велел сибирского Томского города казаку 
Ивану Петлину проведывати про Китайское госу-
дарство и про Обь–реку великую и про иные го-
сударства». Одной из целей похода было создание 
сухопутного марщрута в Пекин, для налаживания 
связей с сопредельным государством.

В результате беспримерного похода, дливше-
гося более года, томские казаки под руководством 
Ивана Петлина открыли сухопутный путь до Пе-
кина, ставший, по сути, прообразом Великого 
чайного пути. Двадцать лет спустя, в 1638 году, 
Василий Старков по тому же маршруту привёл в 
Томск первый караван с китайским чаем. Поход 
Ивана Петлина имел не только географическое, 
но и политическое значение. В результате встреч 

с монгольскими князьями Алтын–ханом, Чокурой, 
Хара–Хулой и княгиней Манчикатун были нала-
жены добрососедские отношения между Россий-
ской империей и Монголией. Благосклонно было 
встречено посольство и при дворе Китайского им-
ператора.

И вот автоэкспедиция «Великий посольский 
путь», посвящённая 400-летию похода томского 
казака Ивана Петлина в Китай отправившаяся 24 
июля, проделав нелегкий путь 27 августаь верну-
лась домой. Завершилась 30–дневная масштабная 
реконструкция дипломатического похода, проде-
ланного впервые за несколько веков.

Более 9 тысяч километров за месяц было пре-
одолено по дорогам и бездорожью сибирских ре-
гионов, Монголии и Китая, по пути, проложенному 
сибирскими казаками несколько веков назад. Их 
предшественники дошли до Поднебесной 400 лет 
назад — это был первая попытка установления ди-
пломатических отношений между двумя импери-
ями. В составе экспедиции «Восточный посольский 
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путь–2018» вошли члены Кривошеинского станич-
ного казачьего общества, журналисты ГТРК, уче-
ные из ТГАСУ, исследователи — всего 17 человек.

Торжественная встреча томичей вернувшихся 
прошла на набережной Томи. Под залпы пушек ка-
заков встретили первые лица региона. За несколько 
недель участники автоэкспедиции смогли сравнить 
прошлое с настоящим, узнать что же изменилось по 
прошествии четырех столетий, встретиться с пред-
ставителями коренных народностей по ходу марш-
рута и представить наш регион.

Со слов одного из путешественника казака–жур-
налиста, проделавшего в автомобиле путь от Том-
ска до Пекина — «Путешествие было не простым, 
но очень познавательным и интересным. Кемерово, 

Красноярск, Хакасия Тыва, Монголия, Китай. Были 
и радости и огорчения, встречи и расставания. Оста-
лась масса впечатлений и воспоминаний». 

Руководитель проекта Сибирский казак Се-
милужинский атаман Владимир Ильин во время 
встречи с нами сказал — «Казак Иван Петлин за 
свой поход в Китай получил щедрую награду от 
царя — повышение жалованья на целый рубль, 23 
рубля премии и на память золотую чарку. Мы же, 
идя по его следам, получили возможность оку-
нуться в мир истории и помянуть добрым словом 
тех казаков благодаря которым мы пьем чай уже 
более четырехсот лет. За то им большое спасибо 
от всех нас».

Редакция журнала.
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Борису  
Ивановичу  
Терехову —
известному Сибирскому 

ученому, казаку и  
спортсмену исполнилось 

80 лет

Практически вся жизнь Бориса Ивановича 
связана с Томской Областью и г. Томском. Отслу-
жив, в далекие 50–е годы армейскую службу на 
Дальнем Востоке, он вернулся в г. Томск.

Трудовую деятельность юбиляр начал в 
Томском политехническом институте (ТПИ), 
где он без протекции, только за счет собствен-
ных интеллектуальных и профессиональных 
талантов прошел путь от рабочего до инже-
нера в одной из самых передовых в то время 
науке — ядерной физике. Работая в научно-
исследовательских институтах при Томском 
политехническом институте: НИИ ядерной 
физики и НИИ интроскопии Борис Иванович 
участвовал в работах по настройке и внедре-
нии перспективных разработок на ведущих 
машиностроительных и оборонных предпри-
ятиях страны.

В молодые годы и настоящее время Борис 
Иванович активно участвует в научной и обще-
ственной жизни г. Томска и Томской области. 
Подтверждением это являются многочис-
ленные должности, занимаемые им на обще-
ственных началах:

• Депутат Томского городского совета 21–со-
зыва;

• Главным специалист контрольного коми-
тета и комитета по социальной политики Госу-
дарственной Думы Томской области;

• Член Президиума Федерации футбола про-
фсоюзов СССР;

• Заместитель председателя совета стариков 
ТРПО «Казачий корпус»;

• Один из учредителей создания обществен-
ной благотворительной организации «Союз;

• Воспитанников детских домов и школ-
интернатов Томской области».

Успешной работе в общественной деятельно-
сти Борису Ивановичу помогает большой жиз-
ненный опыт.

В настоящее время Борис Иванович, являясь 
помощником депутата Думы г. Томска, с прису-
щей ему энергией успешно решает на сущные 
бытовые проблемы и прочие неурядицы пен-
сионеров и бывших детдомовцев. Являясь по-
томственным казаком он всецело отдает себя 
служению Российского казачества участвуя во 
многих мероприятиях и работе среди казаков. 
Борис Иванович находясь в настоящее время в 

Юбиляры

21 декабря 2018 года одному из основателей старейшего в Западной Сибири и наверное в 
России футбольно–эстетического клуба «Наука» (ФЭК «Наука») Борису Ивановичу Терехову 
исполняется 80 лет. Вспоминая различные жизненные ситуации на его длительном, терни-
стом и неблагополучном пути все друзья и соратники не устают удивляться стойкой жизнен-
ной позиции Бориса Ивановича, неуклонной веры в достижении поставленных целей.
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казачьем чине есаул, за свою деятельность на-
гражнен многими казачьми наградами и благо-
дарственнными грамотами. Его твердость духа 
и незгибаемый характер воина и по сей день 
дают ему силы быть в первых рядах истинных 
патриотов нашего Отечества. Его жизненный 
путь является ярким примером не только для 
подрастающей Российской молодежи но и для 
всех нас. 

Детски годы самого юбиляра прошли в дет-
ском доме, поэтому он на личном опыте, а не по-
наслышке знает,что значит быть без родитель-
ской ласки. На этом поле деятельности известны 
его многочисленные бескорыстные дела, когда 
благодаря настойчивости Бориса Ивановича 
городские областные чиновники выделяли жи-
лье для молодых неопытных детдомовцев. Для 
младших детей из детских домов Борис Ивано-
вич организовал сбор одежды, игрушек, детской 
художественной литературы, участвовал в соз-
дании технических и эстетических кружков.

Особое внимание в жизни Борис Иванович, 
как в молодежные годы, так и в настоящее время 
занимает спорт, где он выполнил все высокие 
нормативы в тяжелой атлетике и футболе. Для 
него футбол — это жизнь. В молодые годы – он 
выступал за команду «Торпеда» ГПЗ-5 и сборную 
команду г. Томска и команду ветеранов г. Томска. 

В зрелом возрасте Борис Иванович более 50- 
лет выступал за команду футбольно-эстетиче-
ского клуба «Наука»

В активном списке ФЭК « Наука» более 65-ти 
действующих футболистов, представляющих 
4 поколения игроков. Самому молодому члену 
клуба — 27 лет, самому старшему — Борису Ива-
новичу — 80 лет. 

В Томской области и г. Томске, по всей стране, 
в странах ближнего и дальнего зарубежья ( Но-
восибирск, Алма–Ата, Душанбе, Тбилиси, Таш-
кент, Фрунзе, Одесса, Хельсинки и др.) командой 
ФЭК «Наука» проведено с участием юбиляра бо-
лее 200 футбольных матчей. Пройдя с «Наукой» 
более полувека он не только участвовал во всех 
футбольных баталиях, а сумел так же за счет 
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своей энергии поднять престиж команды с Реги-
онального до Всероссийского уровня. При этом 
«Наука» не только на «уровне» играла в футбол, 
но организовала и провела на выезде более 40 
концертов и познавательных лекций. Для ко-
манды «Наука»! это было не сложно, так как в 
ее составе более 47-ми кандидатов наук 12-ти 
докторов наук. Во время этих замечательных 
поездок происходили затруднительные и коми-
ческие ситуации, в которых юбиляр проявлял 
не дюжую находчивость и предприимчивость: 
по визе министра гражданской авиации СССР 
купил «отсутствующие» на тот момент авиа-
билеты на всех членов команды; согласовал с 
директором Ташкентского вокзала вывоз сверх 
нормы дынь для детских домов г. Томска.

В свои 80 лет юбиляр продолжает посещать 
все тренировки, играет с огоньком и результа-
тивно (забивает голы ).

В недрах клуба раскрылся еще один уникаль-
ный талант Бориса Ивановича, как исполнителя 
романсов. Именно его в свое время приглашали 
в Одесскую филармонию (в консерваторию). За 
вокальные способности за Борисом Ивановичем 
прочно закрепилось звание «Золотой голос» 
ФЭКК «Науки»

21 декабря 2018 года в 13:30 часов на стади-
оне «Политехник» (пл. Южная) состоится тради-
ционный футбольный матч ФЭК «Наука» в честь 
80-летия Терехова Бориса Ивановича.

Можно еще много рассказывать о юбиляре. 
О его доброй и отзывчивой душе, о том, что он 
всегда готов не словом, а делом помочь любому 
даже незнакомому обратившемуся к нему чело-
веку. 

С юбилеем Борис Иванович —  
здоровья, житейского благополучия 

и долгая лета!

Друзья из ФЭК «Наука»  
и Томские казаки
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научный доклад

Выступление заместителя 
Начальника Академии Военных 

Наук РОССИИ (АВН) 12-го 
научного казачьего отделения 

генерал-майора Нечуй-Ветра Л.П.    
на отчётном собрании 2017 г.

«Всем известно, что в организме Российского государства казаки представляли самый здо-
ровый элемент. Они — здоровье и горячая артериальная кровь, это сердце, которое давало 
импульс жизни и роста всему государству. Это они раздвинули пределы своего государства от 
Москвы до Черного моря от Карпат до Тихого океана. Они освоили прекрасные южнорусские 
степи, величавый и грозный Кавказ, знойный Туркестан, необъятную суровую Сибирь и заняли 
Аляску и Калифорнию. И везде они несли с собой русскую культуру, своей своеобразной уклад 
жизни и величие русского имени!»

Бронислав Нушич, сербский писатель

Был в своё время, называвшийся «Атаманом 
Союза КАЗАКОВ РОССИИИ» — Александр Мар-
тынов, сказавший хорошие слова: «не дай БОГ, 
Власть полюбит КАЗАКОВ и задушит в своих 
объятиях.»

Эти слова были сказаны в 90-х годах. В бли-
жайшем будущем что-то подобное может слу-
читься при принятии статуса Всероссийского 
Атамана и его избрании на планируемом Боль-
шом Всероссийском Казачьем Круге. Конкрет-
ное предложение по статусу и кандидатуре, как 
известно, было сделано бывшим помощником 
Президента по делам Российского Казачества 
господином Бегловым Александром Дмитрие-
вичем как самого «близкого» к Казачеству чи-
новника, не так давно защитившего «учёную 
степень» каких-то наук, вместе со своей супру-
гой в 1-м Казачьем Университете им. К.Г. Раз-
умовского!?

Предложение Александра Дмитриевича было 
весьма «простым». А именно: поручить атаману 
Реестрового  Кубанского Войска с передачей 
власти под его Верховное командование всё Ре-
естровое казачество России. При этом Беглов 
«забыл» о наличии общественных Казачьих 
формированиях муниципальных образований 
аккумулирующих и управляющих самобытно-

стью, культурой, просвещением, политикой и 
экономикой казачьих общин.

Давайте посмотрим на это предложение из-
нутри глазами самих казаков, ожидающих при 
таком развитии событий трансформацию  ре-
гиональных казачьих войсковых реестровых 
и общественных структур (организаций) в 
территориальные отделы одного Кубанского 
реестрового казачьего войска. Такое пред-
ложение будет означать утрату сохранения 
традиций и обычаев возрождающегося каза-
чества, как этнокультурных элементов  реги-
онов России XXI-го века. Это может привести к 
большому расколу! Все современные  Казачьи 
войска, и общественные казачьи структуры, 
включаемые в проект «О КАЗАЧЕСТВЕ РОС-
СИИ» имеют своё наследие и много чем от-
личаются друг от друга. О каком сохранении 
казачества в этом случае может идти речь, 
если при этом не учитываются региональ-
ные обычаи казаков, имеющих свою субкуль-
туру,  свои ценности и традиции?  Встать под 
знамёна Кубани всем Казачьим войскам Рос-
сии  сегодня — это абсурд!

Проведём экскурс в историю казачьих войск 
нашего государства. Напомним, что поражение 
было всегда тому, кто покушался на земли РУСИ! 
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Во все времена, по факту, история говорит 
сама за себя!

Так, например, в 17-ти войнах за Крым с Отто-
манской Портой со времен Императрицы  Екате-
рины Великой участвовало  Российское казаче-
ство, начиная от Лейб-Гвардии черноморского 
полка — КАЗАЧЬЕГО КОНВОЯ защиты Государ-
ственности: — Прообраза ГВАРДИИ РОССИИ! А 
в дальнейшем разрешилось и РОССИЙСКОЙ ИМ-
ПЕРСКОЙ ГВАРДИЕЙ!!! 

Невозможно не напомнить нашествия в Рос-
сию поработителя Европы Наполеона. В компа-
нии 1812–1814г. участвовало 52 казачьих полка. 
Ими командовали 27 генералов от Казачества, 
гнавших полчища Наполеона по территории 
РОССИИ и освобождая Европу до самого Парижа. 
Всему численному составу этих Генералов, Цар-
ским Указом были присвоены титулы потом-
ственного ДВОРЯНИНА.

Заметим, что Наказанной Атаман казачьих 
войск России по рождению наследник престола 
цесаревич Алексей в ожидании будущей КО-
РОНЫ реальной властью над казаками Империи 
не обладал. У него было только право носить 
мундир!

А в Советское время на северном Кавказе в 
1942 году была сформирована КАЗАЧЬЯ пла-
стунская Дивизия по инициативе и патронажем 
тов. И.В. СТАЛИНА, которая не вводилась в бое-
вые действия до решающего момента необходи-
мости! В апреле 1945 года четыре Украинских 
и четыре Белорусских фронта были выстроены 
для одномоментного нанесения удара по Рейху 
на Юго-Западном и Северо-Западном направле-
ниях. При этом Пластунская Казачья дивизия 
отдельными батальонами и ротами была при-
писана к решению задач этого последнего удара 
по фашизму к армейским частям фронтов. И за-
брошена во вражеские тылы фортификацион-
ных систем сдерживания с целью начала боевых 
действий с тыла. Этот манёвр решил задачу раз-
грома фашизма до самого его логова! В этом и 
проявлялось Главнокомандование Казачьими 
вооружёнными силами, интегрированными в 
систему Вооруженных сил СССР и их участия в 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ!

В ВОВ Советского Народа было сформировано 
24-е казачьи дивизии. Из них 17-ть были удосто-
ены звание — Гвардейских. И были награждены 
орденами Красного знамени, Суворова, Куту-
зова, Дмитрия Донского, Богдана Хмельницкого. 
А Званию «Героя Советского Союза» были удо-
стоены 2142 КАЗАКА. При этом командование 

Казачьими частями в вооружённых силах Госу-
дарства: армии, флота и по всем видам и родам 
войск осуществлялось своими казачьими чи-
нами, включительно до полковника. А высшие 
казачьи чины присваивались Верховным Глав-
нокомандующим. 

Однако вернёмся к сегодняшнему дню. Ло-
мать исторический опыт казачества под со-
временную бюрократическую чиновническую 
структуру РФ нам казакам не резон. А предло-
жения господина Беглова ведёт к развалу на-
чавшейся перестройки под конечный результат 
создания РОССКИЙСКОЙ ГВАРДИИ, чего допу-
стить нельзя!

Поэтому первым шагом верховного командо-
вания войсковыми структурами КАЗАЧЕСТВА 
по проекту нового Закона о казачестве должно 
быть принятие ПРИСЯГИ на ГОСУДАРСТВЕН-
НУЮ СЛУЖБУ! Это жизненно необходимо в на-
стоящее время в условиях глобальных проблем 
государственной безопасности, современного 
ведения войны по защите страны в отсутствии 
возможности командования, защиты террито-
риальности и ведения войны по всем направле-
ниям боевых действий. Мы, возможно, должны 
перейти к системе командования Окружными 
структурами Министерства Обороны России. С 
включением в них средств безопасности МЧС, 
гражданской обороны и казачьих муниципаль-
ных структур, утверждённых Государством на 
основе проекта Закона «О КАЗАЧЕСТВЕ РОС-
СИИ» в чтениях Государственной Думы.

Мы находим и видим,  работая над проектом 
ЗАКОНА О КАЗАЧЕСТВЕ РОССИИ, что Преамбула 
закона, должна вписаться в Закон так:

 «Настоящий Федеральный Закон, регулирует 
общественные, возникающие в связи с возрож-
дением и развитием качества, традиционного 
казачьего самоуправления, традиционных для 
казачества форм земледелия и землепользова-
ния, привлечения казачества к государственной 
и иной службе, предоставлением, в связи с этим 
прав, свобод и обязанностей по полной его реа-
билитации, независимо от места проживания, в 
том числе и за рубежом с сохранением его исто-
рических традиций и духовного наследия. 

Предоставления Казакам:
— обязанностей защиты государственности, 

исторических традиций и духовного наследия; 
— защиты государственной, Земской, част-

ной и личной собственности;
— получения и использование социальной 

поддержки Государства;
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— свободного волеизъявления граждан при 
отнесении себя к казачеству по признакам родо-
вого, потомственного, а вне этих категорий — 
также принимающего на себя ценности по укладу 
исторически сложившихся казачьих жизненных 
устоев и духовности. 

Особо отметим то, что войсковое казачье 
общество Кубани, прагматично решило: «Из со-
става руководства Общественных Казачьих орга-
низаций, привлекать Атаманов и комплектовать 
ими руководителей местной Муниципальной 
Власти. Эту составляющею надо признать нача-
лом передачи части функций Муниципальных 
прав общественным казачьим формированиями 
как иррегулярной территориальной Националь-
ной Гвардии — Казачьих Войск России. Сегодня 
этого нет в проекте «Закона о Казачестве». Нет 
ещё и РЕШЕНИЯ по преемственности огромного 
исторического наследия, форм и методов земле-
пользования. А также восстановления ЗЕМСТВА 
для развития просвещения, образования, меди-
цины на уровне Муниципальной власти Субъек-
тов Федерации.

Справка: СЕГОДНЯ общая численность каза-
чества находящегося на службе вооружённых 
силах и правоохранительной деятельности со-
ставляет по 66 регионам — 969 казачьих дружин 
участвовавших в предотвращении 450 тысяч 
преступлений, 28 тысяч с задержанием, право-
нарушителей и привлечение к ответственности. 

В правоохранительной системе проходят 
службу 350 тысяч представителей казачьих 
обществ. Инициативно во исполнение Дирек-
тивы Генерального Штаба МО РФ от 03.09.2009г. 
№315/3/4681, продолжается работа 12-ым от-
делением Академии Военных Наук (далее как 
МКС). Например, только по комплектованию 
воинских казачьих частей Министерства Обо-
роны: Кавказской десантно–штурмовой полк 
ВДВ, Первый донской батальон 205-й отдельной 
казачьей бригады Гвардейской Кантемировской 
Дивизии, 7-я танковая казачья бригада в Челя-
бинской области. В общем итоге на постоянной 
основе, в казачьи формирования Минобороны 
России, по призыву направляется ежегодно 
1100–2000 казаков на замещение численности 
органов правопорядка субъектов Российской 
Федерации, в том числе и в Российской Гвардии. 
Только по пилотному проекту в 71 субъекте Рос-
сийской Федерации, МКС организовано с 2016 
года и задействовано 157 Общеобразователь-
ных организации, из них 28 кадетских корпусов. 

Всего в общеобразовательных организациях об-
учается более 160 тысяч курсантов–кадетов. 

Именно МКС, как исполнительный орган Ака-
демии Военных Наук по проблемам Казачества, 
проводит работу в преддверии исполнения ре-
шения по созданию ЦЕНТРОВ Минобороны 
последовательного, непрерывного образова-
тельного процесса подготовки кадров по ВУС 
Вооруженных Сил в каждом Субъекте Федера-
ции, на замену Военных кафедр в разрозненных 
учебных заведениях. По инициативе МКС создан 
казачий ВУЗ, получивший статус 1-го Казачьего 
Университета им. К.Г. Разумовского. Сегодня в 
нём и в 24-х Филиалах в Субъектах Российской 
Федерации обучается 24 тысячи студентов, нуж-
дающихся в военной кафедре для замещения 
Офицерского состава Росгвардии. 

С Помощником Министра Внутренних Дел РФ, 
Генерал–полковником И.Ф. Шиловым, предвари-
тельно, рассматривался вопрос о возможности 
создания и формирования казаками, отдель-
ных частей Российской Национальной Гвардии. 
А также, привлекать районных Атаманов для 
комплектования казаками отдельных казачьих 
частей. Кроме того, из казачьих атаманов и офи-
церов готовить Заместителей Руководителей 
муниципальных и Федеральных образований 
под статус «Генерал–Губернатор»!

Надо признать разумным и переименование 
под Гвардейский статус Казачьего Кадетского 
Корпуса имени Шолохова в Москве. А в перспек-
тиве и других Казачьих Кадетских Корпусовс це-
лью наполнения казаками структур Росгвардии.
Заметим, что Всероссийской–Военно–Патриоти-
ческой слёт кадетских классов РФ, посвященных 
233 годовщине со дня основания Севастополя и 
Черноморского флота России в 2016 году — под-
твердил это направление нашей работы.

НАШЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ: В обеспечение еди-
ного Верховного командования Российским 
Казачеством: «Возложить командование на 
1-го заместителя Верховного Главнокоман-
дующего Вооруженными силами Российской 
Федерации в лице командующего Росгвар-
дией Генерала армии Золотова Виктора Вла-
димировича — как наказного Атамана, Ука-
зом Президента Российской Федерации» 

Президент (Атаман) МКС, член Президиума 
АВН, генерал–майор, профессор

 Нечуй-Ветер Л.П.
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НАШИМ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛАМ, 
КАЗАКАМ И ВОЕННЫМ 
О ВЕРЕ В БОГА, ГРЕХАХ 
И ПЕРСПЕКТИВАХ 
РУССКОГО МИРА

Аннотация: В статье представлен авторский 
взгляд на вопросы, связанные с Верой в Бога, в 
Господа Иисуса Христа Приведён ряд истори-
чески достоверных свидетельств о Воскресе-
нии Христа. Рассмотрены духовный и научный 
аспекты нашего Бытия и нашего сохранения.

Ключевые слова: Русское Православие как 
скрепа Русского мира; Русские; свидетельства 
Воскресения Христова; Бог как Разум-Любовь; 
Бог как Всесущее; современное Христианство.

Введение
Около десяти лет тому назад Конгресс США офи-

циально объявил «врагом номер один» для Америки 
не Китай с Ираном, не Россию тогда, а именно Русское 
Православие [1]!? И обещал развалить нашу Церковь 
изнутри, так же, как он помог сделать это нам, по на-
шему безумию и бездумью с СССР, хотя на то и было 
попустительство Божие! Заметим, что это заседание 
Конгресса США было показано по кабельному телеви-
дению и у нас в России.

События последнего времени в России и мире не-
прерывно демонстрируют нам, русским, что атака 
на наши Православие и государственность идут с 
нарастающими темпами. Теперь уже и Россия, а не 
только Русская Православная Церковь, официально 
враг №1 у Америки и Запада.

Всё это однозначно указывает на то, что всем граж-
данам РФ, независимо от национальности и принад-
лежности к той или иной религиозной конфессии, надо 
осознать следующее. У России сегодня, а собственно, и 
всегда, не было, нет, и не будет других таких наи-
преданнейших союзников как наши Православная 
Церковь, Армия и Военно-морской флот [1,2].

С учётом сказанного духовной опорой для рус-
ских сегодня остаётся, прежде всего, тысячелетний 

православный опыт познания Души и Природы че-
ловека, правильного, безгреховного, гармоничного 
отношения и взаимодействия с окружающей При-
родой и самой Жизнью [2]. Другого на сегодня про-
сто нет!

Здесь слово «русский» мы понимаем как прила-
гательное. Ибо все мы: и великоросс, и украинец, и 
белорус, и осетин, и еврей… — идентифицируемся 
за рубежом как «русские», как носители великой 
русской культуры, ставшей неотъемлемой частью 
нашей цивилизации. А основа этой многонациональ-
ной культуры более тысячи лет есть, прежде всего, 
Русское Православие! Оно является той скрепой, 
которая соединяет на протяжении более чем тысячи 
лет весь многонациональный и многоконфессио-
нальный народ России и весь Русский Мир [2].

О Вере и свидетельствах 
Воскресения Христова

Среди многих наших интеллектуалов, в том числе 
казаков и военных, вопросы о том, есть ли Бог, о Вере 
в Христа-Бога и Истинности Православия как рели-
гии как правило, в мирное время связаны с вопросом 
о подлинности Воскресения Христова. 



(№ 6, 2018 г.)  | 33О Русском Мире и не только

Сегодня, а собственно и всегда, можно смело ут-
верждать, что Вера как Религиозное Чувство у боль-
шинства Хомо Сапиенсов возникает из «семени 
Отца» и «с молоком Матери» — это генетика. Или по 
Чувству, приобретённому в результате собственного 
Мистического Опыта. Во время войны чувство Веры 
естественным образом возникает в пограничных си-
туациях, связанных с вопросом «Быть или не Быть?». 
Однако для наших интеллектуалов, возникновение 
Веры, как правило, всё-таки связано с вопросом о 
подлинности Воскресения Христова.

Так было ли на самом деле Воскресение Спасителя? 
Да, было! Тому есть множество свидетельств совре-
менников. В Римской империи всё фиксировалось под 
протокол. В научном отношении важно свидетельство 
выдающегося историка и писателя Римской Империи 
Иосифа Флавия. Карл Маркс писал о нём так: «Досто-
верная история может писаться лишь на основе таких 
документов, как произведения Иосифа Флавия и равно-
ценные им.» Так, например, в восемнадцатой книге «Иу-
дейских древностей» (3, 63) Иосифа Флавия [3] есть та-
кое свидетельство: «…Около того времени жил Иисус, 
человек мудрый, если Его вообще можно назвать че-
ловеком. Он творил удивительные дела и учил людей, 
с удовольствием принимавших Истину. Он привлек к 
Себе многих иудеев и многих эллинов. Это был Христос. 
(3, 64). По доносу первых у нас людей Пилат осудил Его 
на распятие, но те, кто с самого начала возлюбили Его, 
оказались Ему верны. На третий день Он явился им жи-
вой. Пророки Божии предрекли это и множество других 
Его чудес. И поныне существует еще род христиан, име-
нуемых таким образом по Его имени». Согласно [4], «в 
общей сложности, по подсчетам крупнейшего знатока 
римской исторической литературы академика Пету-
шина, число вполне надежных свидетельств о Воскре-
сении превышает 210, по нашим подсчетам это число 
еще больше — 230, ибо к данным Петушина нужно 
добавить еще те исторические памятники, которые 
были обнаружены после выхода его работы...» При-
ведём краткий пересказ этих свидетельств. Так, на-
пример, грек Гермидий — биограф правителя Иудеи и 
одновременно биограф Прокуратора Понтия Пилата, 
по собственной инициативе в силу подтверждения соб-
ственного неверия во Христа отправился с коллегами 
в ночь после распятия к гробу Господню. В результате 
этого похода в его дневнике появилась запись: «При-
близившись к гробу и находясь в шагах ста пятиде-
сяти от него, …нас обогнала стража, шедшая к гробу 
сменить ту, которая находилась там с вечера. Потом 
вдруг стало очень светло. Мы не могли понять, откуда 
этот свет. Но вскоре увидели, что он исходит из движу-
щегося сверху сияющего облака. Оно опустилось к гробу, 
и над землёй появился человек, как бы весь светящийся. 
Затем раздался удар грома, но не на небе, а на земле. От 
этого удара стража в ужасе вскочила, а потом упала. В 
это время к гробу справа от нас по тропинке шла жен-
щина. Она вдруг закричала: «Открылось! Открылось!» И 
в это время нам стало видно, что действительно очень 
большой камень, приваленный к входу в пещеру, под-
нялся, и открыл гроб. Мы очень испугались. Потом свет 

над гробом исчез, стало тихо. Когда мы приблизились к 
гробу, то оказалось, что там уже нет тела погребён-
ного человека». Гермидий указывает и на материальное 
подтверждение этого факта: Понтий Пилат обещал 
своей жене не печатать свое изображение на новых 
монетах, если Христос Воскреснет. И действительно не 
напечатал! Это известно из римской нумизматики. Си-
риец Эйшу очень известный на востоке как блестящий 
врач и натуралист, лечивший Понтия Пилата, был там 
же в тот же час со своей командой. Он писал: «Мы со-
вершенно не верили, что, умерший может воскреснуть. 
Но он действительно воскрес! И все мы видели это соб-
ственными глазами!» Маферкант — казначей синедри-
она, выдавший тридцать сребреников Иуде, тогда же 
был там! И описал это Чудо в своём труде «О правителях 
Палестины». Писали о Воскресении Христа и Епифаний 
Африкан, Евсевий Египетский, Ганон Месопотамский … 
и многие другие.

Наконец факт Воскресения Христа признал ни кто 
иной, как сам Фридрих Энгельс! В предисловии к по-
следнему прижизненному переизданию своих сочи-
нений [5] он писал: «Новейшие кападокийские откры-
тия обязывают изменить наш взгляд на некоторые 
немногие, но важнейшие события мировой истории, и 
то, что казалось ранее достойным внимания только 
мифологов, должно будет отныне привлечь и вни-
мание историков. Новые документы, покоряющие 
скептиков своей убедительностью, говорят в пользу 
наибольшего из чудес истории, о возращении к жизни 
Того, Кто был лишён её на Голгофе». Не правда ли, как 
минимум познавательно!

Английский мыслитель XVII века Френсис Бэкон 
говорил: «Малое знание уводит от Бога, боль-
шое — приводит к Нему». Сегодня доказатель-
ство Бытия Бога для неверующих интеллектуалов 
научно подтверждено, например, в математике че-
рез одно из современных доказательств знамени-
той теоремы Гёделя [6]. Доказательно этого также 
можно понять, посмотрев фильм «Число Бога» или 
прослушав блестящий курс лекций Православного 
Богословия профессора МДА Алексея Ильича Оси-
пова — выдающегося богослова современности из 
библиотеки телеканала «Союз».

Доказательство «существования» Бога и Божьей 
Помощи нам, русским, можно увидеть и понять даже, 
например, исследуя и анализируя хронологию собы-
тий, связанную с возвращением Крыма домой — в 
Россию. Действительно, Крымский Референдум, со-
стоявшийся 16-го марта на следующий день после 
Великого для Святой Руси церковного Праздника 
Богородицы — её иконы «Державной Божьей Ма-
тери», в очередной раз указал всему Православному 
Русскому Миру на Истину. Богородица с православ-
ной точки зрения и есть Верховная Глава Руси с 15-
го марта 1917-го года! А сам референдум проходил 
16-го марта в день церковного Праздника «Собор всех 
преподобных отцов Киево-Печерских». Подписание 
Договора о вхождении республики Крым и города 
Воинской Русской Славы Севастополя в состав Рос-
сии состоялось в день православного Праздника «об-
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ретения мощей» святителя Крымского Луки (Во́йно-
Ясене́цкого), фактически нашего современника.

Сноска для казаков и военных: Архиепископ Лука 
был канонизирован РПЦ церковью в сонме Новомучен-
ников и исповедников Церкви Русской в августе 2000 
года. Напомним, что Валентин Феликсович Во́йно-
Ясене́цкий был профессором медицины и священником. 
В довоенное время стал жертвой сталинских репрес-
сий и провёл в ссылке в общей сложности 11 лет. В на-
чале 1946 года постановлением СНК СССР с формули-
ровкой: «За научную разработку новых хирургических 
методов лечения гнойных заболеваний и ранений, из-
ложенных в «Очерках гнойной хирургии» и «Поздние ре-
зекции при инфицированных огнестрельных ранениях 
суставов», профессору Войно-Ясенецкому была при-
суждена Сталинская премия первой степени.

Принятие новой конституции республики Крым 
состоялось 11-го апреля в день Преподобных отцов 
Марка и Ионы Псковско-Печерских. Не правда ли, ин-
тересно, но понятно и очевидно для Православных 
людей. Эти исторические события придали нам, Рус-
ским и Русскому Миру, в очередной раз уверенность 
в том, что наше дело Правое и Победа будет за нами!

Заметим, что все Великие Победы России и Рус-
ского оружия всегда происходили только в значимые 
праздники нашей Православной Церкви, как Двуна-
десятые и Великие, так и непереходящие. Например, 
победа на Куликовом Поле состоялась в день Рожде-
ства Пресвятой Богородицы. Победа в танковом сра-
жении под Прохоровкой — 12-го июля — церковный 
праздник Первоверховных Апостолов Петра и Павла. 
Победа в Великой Отечественной Войне — в Пасху 
Христову 1945 года! Исторический Парад Победы на 
Красной Площади в том эпохальном году состоялся в 
праздник Святой Троицы. А Юрий Гагарин полетел в 
Космос в Светлую Среду Пасхи 1961 года! И так было 
всегда! Заметим также, что и «Дебальцевский котёл» 
в Новороссии фактически захлопнулся в церковный 
православный праздник «Новомученников и Исповед-
ников Церкви Русской». Задумайся об этом Русское Во-
инство: КТО и ЧТО за этим стоит! Будем надеяться, 
что Победа по Воле Божией будет и за Новороссией. 
Правда, в отличие от Крыма крови здесь уже проли-
лось с апреля 2014 года очень много.

О БОГЕ–ОТЦЕ
Никео-Цареградский «Символ Веры» является 

главной Православной молитвой.  «Символ веры 
есть в кратких, но точных словах изложенное уче-
ние о том, во что должны веровать Христиане».

В первом стихе нашего Символа ВЕРЫ поётся: «Ве-
рую во Единого Бога Отца Вседержителя, Творца небу 
и земли, видимым же всем и невидимым…» У многих 
возникает вопрос о том, как понимать словосочета-
ние «видимым же всем и невидимым»? Ответ на этот 
будет таким:

В Первом послании к Коринфянам (1Кор. 12,13) 
Апостол Павел даёт ключ к пониманию сакральных 
понятий. Каковы же эти понятия? Это, прежде всего, 

конечно, БОГ — у Славян, БХАГА — у древних Ариев, 
ГОТ – у германских племён и народов, ДЕОС — у Рим-
лян, ТЕОС — у Греков, АЛЛАХ — у Арабов, ЯХВА, АДО-
НАИ, САВАОФ, ИЕГОВА — у Евреев…[2].

У протославян — ариев слово БОГ звучало как 
Б+ХА+ГА и понималось как Разум-Любовь (Б) выды-
хаемые (ХА, Х!) БЕЗпредельностью (Г, ГА). Сегодня 
русское слово Б+О+Г дословно понимается-перево-
дится как Разум-Любовь вокруг (О) БЕЗпредельные. У 
вторичных арийцев–германцев слово Г+О+Т перево-
дится как БЕЗпредельное вокруг ТО. Заметим, что знак 
ТО есть самый древний знак СУЩЕГО (с+у+ща+г+о). 
Здесь звук «С» понимают как «сам, само», «У» — как 
«ум», «ША=ЩА=ЧА» обозначает Мегапространство.

Сноска: Мы пишем БЕЗпредельный, как писали в 
русском языке до масонско - большевицкой реформы 
1918 года, а не так как принято писать сегодня: БЕС-
предельный.

Римское Д+Е+О+С означает, что Бог есть Дух (Д) 
единый (Е) вокруг (О) Самосущий (С-сам, само). Ана-
логично у греков: Т+Е+О+С – ТО единое вокруг Само-
сущее.

У арабов и всех мусульман Всевышний есть 
А+Л+А+Х (здесь Л, ЛА – Любовь) — первой Любви пер-
вый выдох.

У евреев — Я+Х+ВА — выдох «Я» из ВОД (ВА=ВО 
— «Первичные Воды» — Праматерия), А+Д+О+НАи 
— первоначальный Дух вокруг Небесный (Н-НА), СА-
ВАОФ — самой Праматери вокруг Огонь (здесь Ф — 
Огонь; у немцев — фойер!) ИЕ+Г+О+ВА — от ёгова 
(инд.).

Из сказанного нетрудно сделать вывод, что наши 
предки из разных народов понимали Великую Истину 
одинаково, чего сегодня многие не знают, а иногда и 
не желают понимать часть нашей интеллигенции, в 
том числе казачьей, военной и даже церковной. Наш 
Господь Иисус Христос говорил Апостолам: «Вам дано 
знать тайны Царствия Божия, а прочим в притчах, 
так что они, видя не видят а слыша не разумеют…» 
(Лк. 8:10). Слова Господа указывают на то, что Цер-
ковь учит только Притчами. И это правильно!

Таким образом, БОГ-ОТЕЦ как Невидимый 
ЕСТЬ, прежде всего, РАЗУМ–ЛЮБОВЬ ВОКРУГ БЕЗ-
ПРЕДЕЛЬНЫЕ!

Здесь уместно расшифровать и слово ВЕРА как 
ВЕ+РА, то есть ВЕдение СВЕТА (РА) как пребывание 
в Христе как Свете — в ТЕЛЕ ХРИСТОВОМ! Заметим, 
что тогда ВЕДА есть ВЕ+ДА как Ведение ДУХА, то есть 
ЗНАНИЕ! Такое понимание подтверждается и тем, что 
писал о ВЕРЕ для всех Апостол Павел: «Есть же ВЕРА 
упование Извещаемых и вещей обличение невидимых» 
(Евр. 11:1).

БОГ как ВСЕСУЩЕЕ.  
Человек Земной

В свете этого уместно заметить, что слово «БОГ» 
имеет ещё один важный аспект понимания — как 
ВСЕСУЩЕЕ. В Книге Быт.1:26-27) проречено: «И ска-
зал Бог: сотворим Человека по образу Нашему [и] 
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по подобию Нашему…» Возникает вопрос, в каком 
это смысле, как это понимать сегодня?

В связи с этим отметим, что Поиски Смысла Всего 
и во Всём и есть Генеральная задача, как Науки, 
так и Религии, являющихся разными сторонами 
одной и той же «медали» Познания Мироздания 
Человеком — Познания БОГА.

Рассмотрим вопрос о том, что есть Человек Земной 
как Сын Человеческий? Ответ будет такой: Он есть Бо-
жественное Единство Сущности, Личности и Тела. 

Наша Сущность (с+у+щ+н+ость=есть) есть та 
часть персонального Человеческого «Я», которая 
представляет нас на Небесах и в Подземном, то есть 
по «вертикали». Она состоит из нашего Духа и Души. 
Душа как «ду+ша» есть пространство — вместилище 
Духа Человека — тело Духа («Клеть Духа»). Это есть 
живое невещественное, но материальное тело на-
шего Духа, наделённое собственным Разумом и Мен-
тальностью. Сущность есть неизменная на Земле 
«космическая» часть человека. Личность (от слова 
личина — лицо) представляет наше персональное 
«Я» по «горизонтали» — то есть в Социуме. Она есть 
переменная (меняющаяся) часть нашего «Я», облада-
ющая собственным интеллектом. Тело как Творение 
то есть «тварное» есть сложный структурированный 
биоробот как дом для нашего «Я». Как часть Храма 
Божия — Тела Христова для Православных. Как наш 
дом в этом пласте земной Материи, состоящей, в 
основном, из вещества. Тело также обладает «теле-
сным» разумом. Всё это вместе как диалектическая 
совокупность, как «Крест в Круге», и есть Сын Чело-
веческий, как называл себя Господь наш Иисус Хри-
стос. В таком  смысле Мы и созданы по образу и по-
добию Божию?

Действительно, древние Предки говорили: 
«Мысль, Слово и Творение суть в Боге Одно! Тогда как 
для нас людей — Три!».

Мысль как Разум-Любовь есть Сущность Бога, то 
есть Отец Небесный. А «Слово» как ипостась Троицы 
есть личностный аспект Бога — для нас на земле, – 
это Иисус Христос! Творение это то, что появилось 
при создании этого Мира, то есть при его Родах – 
ПРИ+РОДАх! Таким образом, Творение как Природа 
есть Тело Бога! 

Заметим также, что в самом начале Евангелия от 
Иоанна сказано: «Вначале было Слово. И Слово было 
у Бога. И Слово было Бог!»

Само же сакральное понятие «СЛОВО=с+л+о+во» 
прочитывается как „самой Любви вокруг «Воды» как 
Протоматерия. Таким образом, человек земной по-
строен действительно по образу и подобию Божию. 
Отметим, что Природа Мысли и Духа одна! А ещё 
раннее Христианство утверждало, что «Бог Отец, Бог 
Сын и Бог Дух Святой суть в Боге Одно! Тогда как для 
нас людей — Три!».

Здесь «Дух Святой» следует понимать как Изна-
чальное, Духотворящее — Животворящее, Формот-
ворящее и Всетворящее Начало Всего и во Всём.

О современных Христианстве,  
Науке и русском Православии

Заметим, что современное Христианство в лице 
католиков и протестантов в XX-м и XXI-м веках окон-
чательно отошло от Бога, впало в Ересь и Прелесть. 
Сегодня их еретические организации ведут западных 
христиан «в никуда» — к князю Тьмы. И только «Ор-
тодоксальная Церковь» — в России это Православная 
Церковь, пока ещё ведёт к БОГУ. Однако и здесь в зем-
ной церкви и, особенно, в современном обществе мы 
непрерывно наблюдаем процесс всё убыстряющегося 
экуменического Грехопадения, который остановить 
никак невозможно Человеку в силу наличия, как го-
ворят философы, «ножниц» между БЕЗпредельными 
Божественными и конечными человеческими Разу-
мом, Чувствами, Знанием, Эмоциями. Абсолютизации 
своего «Я», личного опыта, знаний происходит в силу 
обладания каждым из нас свободной суверенной Во-
лей, данной нам Богом. Наличие этих «ножниц» между 
БЕЗпредельным и Конечным ведёт к непрерывно 
воспроизводимым Грехам. Однако мы, как Сыны Хри-
стовы можем и должны непрерывно тормозить этот 
процесс. Современная Наука также находится в про-
цессе непрерывного Грехопадения, как более терни-
стый и опасный Путь к Богу. Таким образом, сегодня, 
сейчас только истинное не экуменическое Правосла-
вие в силу накопленного двухтысячелетнего опыта 
позволяет правильно говорить о состоянии Души и 
Духа человека при соучастии в этом и солнечной — 
духовно нравственной части современной Науки. 

В нашу непростую эпоху Конца Света нашего Че-
ловечества, о чём недавно говорили наш Патриарх и, 
даже, Римский Ерисиарх — Папа, при наличии мно-
жества предсказаний об этом Православных Святых, 
для нас русских, Русского мира и всего Человечества 
остался единственный Путь к Свету и Счастью — это 
Путь истинного Православия!
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Секуляризация общества, в том числе и в среде 
наиболее консервативной ее части — христиан-ста-
рообрядцев, представленной в современной России 
пятью основными направлениями — Русская Пра-
вославная Старообрядческая Церковь (Белокри-
ницкая иерархия) (далее — РПСЦ) [3], Российская 
Древлеправославная Церковь (Новозыбковская 
иерархия) (далее — РДЦ), Древлеправославная По-
морская церковь (далее — ДПЦ) [4, С.229-230], Ча-
совенное согласие [4, С.301-306] и Старообрядные 
приходы в лоне Русской Православной Церкви Мо-
сковского патриархата (далее — РПЦ МП). Послед-
них чаще всего в научной и исторической литера-
туре авторы определяют как «Единоверие» или 
Единоверческая церковь. Проявляется секуляриза-
ция в целом ряде внешних и внутренних процессов: 
частичное переосмысление (новые трактовки) дог-
матических основ, утрата традиционного уклада 
жизни, традиционной одежды, общинного способа 
ведения экономики и т.д. 

Одно из проявлений секуляризации — всё чаще 
встречающееся небрежное отношение мужчин-
старообрядцев (в том числе и казаков) к внешнему 
виду своего лица, терпимое отношение к брадо-
бритию и пострижению бороды и усов. 

Не секрет, что тема эта возникает в жизни всех 
направлений старообрядчества периодически. 
Но достаточно посетить ряд основных старооб-
рядческих приходов в Москве и за ее пределами, 
чтобы стать свидетелем, что нередко гладко вы-
бритые мужчины подпускаются к целованию Кре-
ста к амвону, что мужчины с «окультуренными» 
бородами поют на клиросе, что чтецы-брадо-
брийцы по благословению архиереев облачаются 
в священные одежды — стихари и без зазрения 
совести заходят в алтарь и т.п. Естественно, если 
брадобритие в целом стало обычным делом у ста-
роверов, то вопроса по служению старообрядче-
ской молодежи в рядах Вооруженных сил Россий-
ской Федерации (далее — ВС РФ) не возникает 
или каким-то неведомым способом решается ин-
дивидуально на местном уровне. 

Анализ литературы и сети интернет, проведен-
ный автором в период 2013–2017 гг., показал, что 
вопроса сохранения заповеди Божией запрещаю-
щей менять свой внешний вид (бриться) в ВС РФ 
вообще не ставится ни одним старообрядческим 
направлением ни на каком научном, общественном 
или государственном уровне. По крайней мере, мне 
не попадалось ни одного материала на эту тему за 
5 лет исследования вопроса, кроме собственной ра-
боты, опубликованной в 2014 г. [6, С.268–275]. 
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В тоже время, в разных источниках указыва-
ется, что в России в настоящее время проживает 
4-5 млн. человек, относящих себя к приверженцам 
«старой православной веры». К примеру, в Респу-
блике Бурятия и Забайкальском крае по данным 
статистики к потомкам староверов («семейских» и 
других групп старообрядцев, не относящихся к «се-
мейским», в том числе и казаков-старообрядцев) 
причисляют себя до 500 тысяч человек [12, С.88]. 
В регионах Дальнего Востока количество граж-
дан РФ, относящихся к древнему Православию, не 
многим меньше. Традиционно они проживают в 
низовье Амура, в Еврейской Автономной обрасти, 
на юге Амурской области и в северных районах 
Приморского края. В последние годы в северные 
районы Приморского края, в низовье Амура и дру-
гие регионы РФ начали возвращаться староверы 
из Южной Америки [1, С.125]. Тем ни менее за всю 
постсоветскую историю (за последние 25 лет) из-
вестен один случай, когда юноша-старообрядец — 
христианин РПСЦ, проживающий в Приморском 
край, вступил в конфликт с законодательством РФ 
во время прохождения срочной службы в ВС РФ по 
призыву [10].

Более четверти века прошло с момента, когда в 
жизнь российского общества стала возвращаться 
свобода вероисповедания. Поколение, родившееся 
в Советском Союзе, так или иначе, сделало свой 
выбор в отношениях с Богом. Среди различных ве-
рующих имеются и православные, и древлеправос-
лавные христиане. И если старшему поколению 
приходилось переосмыслять место вероиспове-
дания в своей жизни в процессе перехода от атеи-
стического прошлого к свободе вероисповедания, 
то родившиеся в 1990-е годы парни, сегодня до-
стигающие совершеннолетия, находятся в вере с 
младенчества. 

Имея строгое отношение к церковным прави-
лам, эти христиане-старообрядцы стараются об-
учать подрастающее поколение в духе строгого 
соблюдения постов, ежедневного молитвенного 
правила, воздержания от вредных привычек, не-
допущения брадобрития. Но молодежь, выросшая 
в правоверии, достигает призывного возраста и 
сталкивается с законом РФ, который принуждает 
юношей, призванных в ряды ВС РФ на срочную 
службу (как по призыву, так и по контракту) сбри-
вать бороды. 

Служение в ВС РФ для христиан-старообрядцев 
в основном считается почетным долгом, вполне 
приемлемым с канонической точки зрения. Для 
казаков-старообрядцев служение в армии явля-
ется тем более естественным делом из-за исто-
рически сложившегося уклада жизни и народной 
традиции.

Если с постами во время службы в армии Цер-
ковь делает снисхождение (т.к. христианин на-
ходится «в неволе»), то в вопросах брадобрития 
никакого снисхождения в церковных правилах 
не встречается. Напротив, есть строгий запрет на 

сбривание бороды и усов [4, С.54–55]. Апостоль-
ские правила, правила Вселенских Соборов и Сто-
главый Собор, проходивший в Москве в 1551 г., 
однозначно говорят: «Такоже священная правила 
православным христьянам всем возбраняют ни 
брити брад и усов, ни постригати <…> Правило 
святых апостол сице глаголет: «Аще кто браду 
бреет и преставится тако, не достоит над ним слу-
жити, ни сорокоустия по нем пети, ни просвиры, 
ни свещи по нем в церковь принести, с неверным 
да причтется, от еретик бо се навыкоша».

Устав внутренней службы ВС РФ в разделе 
«Санитарно-гигиенические и противоэпидемиче-
ские мероприятия» гл. 7, 8, п. 335, гласит: «При-
ческа военнослужащего, усы, борода, если они 
имеются, должны быть аккуратными, отвечать 
требованиям гигиены и не мешать использова-
нию средств индивидуальной защиты и ноше-
нию снаряжения. Ношение бороды разрешается 
только офицерам и прапорщикам (мичманам)». 
Акцентирую внимание: Ныне действующим за-
конодательством — Уставом внутренней службы 
ношение бороды разрешается, но разрешается 
только офицерам и прапорщикам. 

В этой связи ожидаемым эффектом для Граж-
данского общества, где атеистические преследо-
вания закончены и имеются конституционные 
гарантии прав на вероисповедание должно стать 
то, что православная молодежь призывного воз-
раста (кто строго относится к исполнению Закона 
Божьего) вступит в противоречие: исполнять свой 
долг перед Богом или исполнять свой граждан-
ский долг по служению в Российской Армии. При 
декларативном, со стороны церковного чинонача-
лия 5 млн., количестве граждан РФ, исповедующих 
старообрядчество, с учетом того, что семьи хри-
стиан-старообрядцев традиционно многодетные, 
должны наблюдаться случаи отказа от брадобри-
тия или попытки решения данного вопроса на го-
сударственном уровне. Но на сегодняшний день ни 
чего подобного не наблюдается.

Вероятно, имеются случаи, когда воспитанные 
в благочестии молодые христиане, уклоняются от 
служения в РА, вероятно, имеются случаи, когда 
они выбирают альтернативную службу. Но и об 
этих случаях ничего не встречается в СМИ и ин-
тернете…

Между тем, проблема имеется. Мои личные 
встречи с представителями переселившихся из 
Южной Америки в Россию староверов показали, 
что в среде реэмигрантов из Боливии и Уругвая во-
прос брадобрития в рядах ВС РФ стоит настолько 
остро, что заставляет этих истинно русских людей 
задумываться о возвращение в Южную Америку, 
где они ни каким образом не испытывали проблем 
в данном вопросе.

На Дальнем Востоке есть печальный (можно 
сказать: симптоматичный) случай, когда юноша-
срочник (осень 2012 – осень 2013 гг.) из казачьей 
старообрядческой среды испытал на себе реаль-
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ное преследование за свои убеждения, за свое от-
ношение к внешнему виду. В результате его отказа 
«выполнять приказ командира» сбрить бороду и 
усы (хотя и борода, и усы в 18 лет у него были как 
пушок), офицерским составом христианину было 
предложено «на выбор» «тюрьма или психушка» 
(дословно). Представителями РПСЦ, была про-
ведена определенная работа: направлены обра-
щения представителям Госдумы, руководству ВС 
РФ, в результате появился приказ командующего 
войсками ВВО о переводе данного рядового из 
учебной части в казачье подразделение. Причина 
перевода — внешний вид [10, С.12]. То есть, в дан-
ном конкретном случае было сделано исключение, 
принято неординарное решение, но законодатель-
ство РФ осталось прежним.

Ситуация, сложившаяся с этим христианином, 
случаи уклонения от воинской службы других 
представителей православия и древлеправосла-
вия по причине нежелания нарушать Закон Божий 
о брадоношении, возрождение российского Каза-
чества и усиление его роли и роли Православия 
в жизни российского общества, представителям 
Церкви и Казачества начать работу по внесению 
изменений (поправок) в законодательство РФ по 
вопросу отношения к ношению бороды в ВС РФ. 
Написаны первые письма, получены первые от-
веты, что позволяет ныне ставить вопрос на более 
высоком уровне и, в частности, обращаться в Госу-
дарственную Думу РФ. 

16-17 октября 2013 г. в Москве в Митрополии Мо-
сковской и всея Руси РПСЦ в Рогожском поселке состо-
ялся очередной Освященный Собор РПСЦ, который 
среди прочих рассмотрел вопрос перспектив взаи-
моотношений государства и Церкви. Выступление 
Алексея Белкова с докладом «Старообрядческое духо-
венство в армии: возможно ли это?» касалось новых 
возможностей, открывающихся перед старообряд-
цами в ходе реформы, проводимой ВС РФ. В частности, 
говорилось о законодательных инициативах прези-
дента РФ Д.А. Медведева 2010-х гг. По мнению доклад-
чика, высказанного во время прений, появляется воз-
можность служить призывникам-старообрядцам в 
частях, преимущественного комплектования их же 
единоверцами, проходящих срочную службу как по 
призыву, так и по контракту. В таких подразделениях 
могли бы служить не только срочники, но и кадровые 
офицеры, исповедующие древнее Православие. В та-
ких воинских частях несравненно легче будет решить 
проблему ношения бороды, выполнения требований 
церковного устава по пище или молитвы. Освящен-
ный Собор РПСЦ поддержал инициативу Белкова, 
была создана специальная церковная комиссия, ко-
торой поручено принять участие в подготовке пакета 
необходимых документов для Министерства Обо-
роны РФ и правительства РФ [2]. Но и спустя 5 лет ни 
единого, даже промежуточного результата работы 
этой комиссии не известно.

Положительные примеры взаимоотношений 
Старообрядческой Церкви и Российской Армии 

в истории имеются. Небезызвестно, что казаки-
старообрядцы являлись до революции 1917 г. од-
ной из наиболее уважаемых частей РА. Так по раз-
личным историческим данным от 10 до 60 тысяч 
казаков-старообрядцев составляли личную ох-
рану царя Николая II, практически все уральские 
казаки были носителями старой веры, все они 
служили срочную службу, не нарушая Божьего по-
веления о бородах [5, Л.1].

Другие положительные примеры таких взаи-
моотношений хотелось бы процитировать из вы-
шеуказанного доклада Белкова А.: «После указа 
о веротерпимости от 17 апреля 1905 года старо-
обрядцы получили возможность поступать в юн-
керские училища с последующим производством 
в офицеры [7, С.167]. В русско-японскую войну 
(1904-1905 гг.) впервые в истории в действующую 
армию генерала Н.А. Куропаткина, насчитываю-
щую около 12000 старообрядцев для духовного 
окормления были допущены два священника, 
хотя, официально, тогда еще как миряне, содержа-
щиеся за счет самих же старообрядцев [8, С.74]. Уже 
с начала Первой Мировой войны (1914–1918 гг.) 
по инициативе старообрядцев Белокриницкого 
согласия и с одобрения Верховного главнокоман-
дующего великого князя Николай Николаевича и 
протопресвитера армии и флота Г.И. Шавельского 
в действующую армию было направлено четыре 
старообрядческих священника: по одному на каж-
дый фронт [7, С.168–169]… В вооруженных силах 
правительства адмирала А.В. Колчака была учреж-
дена штатная должность старшего старообрядче-
ского священника армии и флота, которую зани-
мал о. Иоанн Кудрин, при нем имелась канцелярия 
из трех человек и четыре священника в подчине-
нии [9, С.175–176, С.182–183]».

В 2013–2014 гг. будучи членом Общественной 
палаты Приморского края, я прорабатывал дан-
ный вопрос как по линии Общественной палаты, 
так и по линии Казачества и ВС РФ, обращался к 
представителями РПЦ ПМ, РДЦ и др. церквей. Од-
нако понимания данной проблемы не обнаружил. 
Особенно удивительно то, что непонимание про-
блемы брадобрития молодежи в рядах РА наблю-
дается во всех официально зарегистрированных 
старообрядческих церквях России. Что является 
очередным подтверждением того, что данной про-
блемы у старообрядцев России не имеется: их дети 
либо бреются в рядах ВС РФ, либо массово уклоня-
ются от срочной службы.

Небольшая группа единомышленников из 
числа христиан РПСЦ всё же сформировалась в 
2013–2014 гг. Нами были направлены десятки об-
ращений в разные государственные, обществен-
ные и религиозные структуры. В обращениях в 
частности говорилось, что разрешить личному 
составу срочной службы ВС РФ повсеместное но-
шение бороды — невыполнимая и, вероятно, не 
нужная задача. В наших предложениях говори-
лось о том, что такая возможность могла бы быть 
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реализована в Казачьих подразделениях, кото-
рые имеются в ряде регионов России, если в них 
будет снисхождение по внешнему виду [5, Л.2], в 
современных условиях — эти функции могла бы 
взять на себя недавно созданная государственная 
силовая структура — Российская гвардия. 

Для этого нужна законодательная база, внесе-
ние изменений (поправок, дополнений) в Закон РФ 
и, в частности, во Внутренний Устав ВС РФ. В 2013 
г. направлены обращения атаману Забайкаль-
ского Казачьего Войска казачьему полковнику  
Боброву С.Г. и другим атаманам Восточней Си-
бири и Дальнего Востока, поступило обращение 
в депутатский корпус местного уровня. В обраще-
ниях инициируются направления депутатских и 
иных запросов в Комитет по делам общественных 
объединений и религиозных организаций Гос. 
Думы Федерального Собрания РФ по вопросу вне-
сения поправок во Внутренний Устав ВС РФ [11], 
ставятся вопросы и задачи для законотворческих 
инициатив членам Общественной палаты При-
морского края [13] и т.д. Однако на начало 2018 
г. этот вопрос не только не решен, но и не стал 
предметом сколько-то серьезного рассмотрения 
на конфессиональном уровне хотя бы одного на-
правления Старообрядчества.

Вопрос брадоношения в рядах ВС РФ рано или 
поздно встанет перед властью и обществом РФ со 
всею очевидностью, т.к. православное самосозна-
ние все возрастает, в том числе и в молодежной 
среде. Очевидно, что скоро с этой проблемой стол-
кнутся не только староверы, но и представители 
РПЦ МП, и случаи эти будут не единичными.

Староверы будут вынуждены просить власти 
РФ разрешить военнослужащим РА, проходящим 
срочную службу по призыву (и контракту), в слу-
чае их строго отношения к вопросу брадоношения, 
прохождение службы в подразделениях ВС, ком-
плектуемых представителями казачьих обществ 
или в Рос.гвардии. А также просить (или требовать 
согласно Конституции РФ) внести изменения п. 
335 гл. 7 Устава внутренней службы ВС. 

Сделав исключение для казачьих подразде-
лений ВС РФ или подразделений Рос.гвардии по 
внешнему виду личного состава, Российская Ар-
мия могла бы приобрести дополнительный авто-
ритет в глазах христиан России и привлекатель-
ность для многочисленных старообрядцев. 
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Третий межрегиональный слет казачьей 
молодежи в Сибири состоялся 27 июля  

2018 года в районном центре  
села Кривошеено Томской области

Мероприятие прошло в рамках фестиваля 
казачьей культуры «Братина». Его организа-
торами  являются: Сибирское войсковое ка-
зачье общество, Кривошеинское станичное 
казачье общество СВКО, Комитет внутренней 
политики Администрации Томской области, 
при участии ассоциации казачьих общин и ор-
ганизаций Томской области, ТРПО «Казачий 
корпус», Томского отдела СК-ВРиЗ.

В мероприятии принимали участие: 70 
представителей казачьих молодежных ор-
ганизаций из шести регионов Сибири из во-
енно–патриотических клубов Томска, Кеме-
рово, Омска, Новосибирска, Барнаула. 

Входе этого были проведены показатель-
ные выступления и командные соревно-
вания. Руководители казачьих клубов и их 
личный состав в ходе встречи обменялись 
опытом в выучке и слаженности в прове-
дений военно–спортивных мероприятий. 
Был отмечен высокий уровень подготовки 
участников и их стремление показать свои 
лучшие результаты и возможности. 

По итогам казачьего молодежного слета 
организаторами подготовлена резолюция, 
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которая включает в себя рекомендации, 
обращенные к казачьим организациям, ор-
ганам исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, а также непосред-
ственно к молодежным объединениям по 
дальнейшему развитию казачьего молодеж-
ного движения.

«Томская область впервые принимает 
такое значимое мероприятие для разви-
тия казачьего молодежного движения. 
Уверен, что оно придаст новый импульс 
развитию общественного движения си-
бирских казаков и будет способствовать 
активизации молодежных инициатив на 
благо Отечества»

Это мероприятие так же совпало с про-
ведением  ГИБДД УВД Томской области дет-
ским праздником «Научи ребенка правилам 
дорожного движения». Два этих мероприя-
тий прекрасно дополнили друг друга объ-
единив практически в одно целое, создав 
атмосферу торжества и детского праздника. 

Редакция журнала
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Наш вклад в победу

Сложнее всего писать о том, что вроде бы известно всем, но в то же время неизвестно ни-
кому. Есть такие темы. И появились они, увы, в «свете решений партии и правительства» СССР 
уже после войны. Без какой–либо логики, на наш взгляд. 

Одна из таких тем — сибирские дивизии, бригады, отдельные полки и батальоны.

Сибирские дивизии:  
война за гранью реальности

Почти в каждом городе, который был затро-
нут войной, есть улицы, названные в честь си-
бирских дивизий. Именно так, с упоминанием 
в названии слова «сибирская». Старшее поко-
ление, те, кто лично встречался с участниками 
крупнейших битв Великой Отечественной, пре-
красно помнят, как отвечали, к примеру, защит-
ники Москвы на вопрос о том, кто защитил сто-
лицу от немцев. Сибиряки и ополченцы!

Однако если вы попробуете узнать о сибир-
ских дивизиях в Центральном архиве Мини-
стерства обороны или в мемуарах наших во-

еначальников, таких сведений вы не найдете. 
Слово «сибирская» вымарано и заменено про-
стым перечислением номеров частей или со-
единений.  Документы в Центральном архиве 
засекречены, причем засекречены бессрочно! 
Говорят, по личному указанию товарища Ста-
лина. Даже в наградном отделе сведений о при-
надлежности военнослужащих к сибирским 
дивизиям нет. Короче говоря, официального 
подтверждения боевой репутации воинов–си-
биряков нам найти не удалось. Вернее всего, 
таких документов просто нет. 
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А между тем, сразу же после объявления войны 
в военкоматы сибирских городов пришли десятки, 
сотни тысяч добровольцев. Пришли рабочие, кре-
стьяне, охотники, жители далеких таежных за-
имок... Сотни тысяч заявлений. Как граждане, как 
мужчины, сибиряки себя проявили не хуже других 
регионов. Между тем, а куда деваться было? Ев-
ропейская часть в 1941-м году стремительно ста-
новилась оккупированной территорией. И расчет 
если и был, то да, на жителей Урала и Сибири. Это 
логика, сопоставимая с логикой 152-мм снаряда.

Первое упоминание сибиряков в немецких 
(!) архивах относится к знаменитому контрна-
ступлению под Ельней. Немцы, в отличие от нас, 
хранили документы такими, какие они были 
изначально. Вот поэтому рассказ о защитниках 
Москвы следует начать именно с контрнасту-
пления под Ельней.

Многие читатели знают об этой операции. 
Многие читали о ней в мемуарах маршала Жу-
кова. Но лишь немногие читали первое издание 
этих мемуаров. Однотомное, с красно–белой су-
перобложкой. Знания же большинства ограни-
чены официальным курсом истории и интерне-
товским историческим суррогатом.

Вспомните, что в вашей памяти всплывает 
при упоминании этой операции? Первое кон-
трнаступление Красной армии в войне. Место 
рождения советской гвардии. Первое приме-
нение реактивных минометов «Катюша». Пре-
красно продуманная операция будущего мар-
шала Победы...

Но, если внимательно посмотреть сводки 
Совинфорбюро того времени, то выясняется 
интересная подробность. Победные реляции и 
сводки из частей и соединений закончились че-
рез 3 дня! А сама операция вдруг превратилась 
всего лишь в эпизод Смоленского сражения. Так 
это трактуется даже сегодня.

Все знают, что операция проводилась силами 
двух армий. 24-й и 43-й. Но в ходе наступления 
43-я армия существенных успехов не достигла. 
Она вынуждена была занять оборону. А вот 24-я 
действительно дралась успешно. Но, судьба этой 
армии трагична.

Итак, 24-я армия формировалась в Новоси-
бирске. Причем, в состав армии были включены 
не новобранцы, а воины запаса. Те, кто был об-
учен, даже иногда имел боевой опыт (Хасан и 
Халхин-Гол). В составе армии для наступления 
было 7 стрелковых дивизий, дивизия народного 
ополчения, две танковых дивизии, моторизо-
ванная дивизия, десять артиллерийских полков 
корпусной артиллерии (122 мм пушки образца 
1931 г., 152 мм гаубицы образца 1934 г., 203 мм 
гаубицы образца 1931 г.), полки РГК и ПТО.

Армия нанесла немцам значительные по-
тери. Отбросила их от Москвы на десятки ки-

лометров на запад. Однако, как это часто случа-
лось в начале войны, командование не смогло 
обеспечить армию резервами. Фактически 24-я 
армия действовала автономно. О чем практиче-
ски сразу доложили немецкие разведчики. 

Дальше немцы действовали согласно сложив-
шемуся за первые месяцы войны алгоритму. Тан-
ковые удары, рассечение армии на части и окру-
жение в котлах. В этой ситуации, после потери 
координации действий, солдаты РККА раньше 
сдавались подразделениями и частями. Остава-
лось только разоружить и отправить в лагерь.

И вот тут впервые упоминаются сибиряки в 
донесении одного из командиров полков. «Это 
не красноармейцы, это сибиряки». У немцев 
не было опыта контактных боев с сибирскими 
частями. И они действовали ровно так, как и 
раньше. Шеренга солдат выдвигалась к пози-
циям русских, ведя огонь и поливая пулеметным 
огнем с флангов.

Однако, как только шеренги приблизились 
к русским позициям, последовал прекрасно 
организованный, а главное, меткий огонь из 
винтовок и карабинов. Даже там, где фашисты 
достигали позиций, завязывались страшные ру-
копашные схватки. В ход шли не только штыки, 
но и саперные лопатки, ножи...

Потеряв более 20 000 человек в ходе этих 
атак, немцы отказались использовать пехоту и 
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уничтожали сибиряков авиацией, артиллерией 
и минометами. Пехота и танки использовались 
для усиленной блокады.

Но даже в этих условиях незначительному 
числу советских солдат удалось прорваться из 
котла. 

Но вернемся к битве за Москву. Действи-
тельно ли количество сибиряков там было до-
статочным, чтобы говорить именно об их вкладе 
в победу под Москвой? Итак, цифры. В 1941 году 
Москву обороняли 17 сибирских дивизий, 2 
стрелковые бригады, отдельные полки и бата-
льоны лыжников. Да-да, именно эти отдельные 
лыжные батальоны вы могли видеть на пленке 
парада 1941 года в Москве, а немцы в своих ты-
лах перед очередным кошмаром. 

 За исключительные заслуги в обороне сто-
лицы 32-я, 78-я, 82-я, 93-я, 119-я, 133-я стрелко-
вые дивизии, 29-я и 79-я стрелковые бригады 
преобразованы в гвардейские.

Описывать боевые эпизоды из жизни всех 
этих соединений и частей не буду. Мы говорим 
об особенностях боевой репутации сибиряков. 
Достаточно рассказать об одном соединении, 
которое известно большинству россиян. Хотя 
бы по известному кинофильму «Один день ко-
мандира дивизии».

Практически все, кому хоть раз в жизни про-
езжать по Волоколамскому шоссе, видели на 
41-м километре мемориальный комплекс с веч-
ным огнем и памятником защитникам Москвы. 
Вечный огонь сейчас находится именно в том 
месте, до которого дошли немцы в 1941-м году. 

Именно на том месте, откуда началось наступле-
ние наших войск.

 Там же находится братская могила советских 
солдат, которые погибли на этом рубеже. И от-
дельно стоящая могила их командира — дважды 
героя Советского Союза, генерала армии Афана-
сия Павлантьевича Белобородова. Командир за-
вещал похоронить себя рядом со своими солда-
тами 41-го года.

78-я стрелковая дивизия полковника Бело-
бородова прибыла на 36 эшелонах под Москву в 
октябре 1941 года. И сразу же была направлена 
на самое опасное направление — истринское. 
14,5 тыс. сибиряков против усиленной (22 ты-
сячи) дивизии СС «Reich«. Именно эта дивизия, 
прославившаяся во Франции и Польше, должна 
была брать Москву.

Рассказывая о контрнаступлении под Ельней, 
я упомянул о вооружении немецких и советских 
частей. Превосходство немцев было сокрушаю-
щим. Именно поэтому, несмотря на героизм и са-
моотверженность воинов РККА, Красная армия 
отступала. Отступали все, в том числе и сибиряки.

Однако суровая жизнь приучила сибиряков 
к поиску неординарных решений. Немецкие 
офицеры и генералы неплохо знали наши бо-
евые уставы. Потому и могли предсказывать 
действия наших командиров в различных си-
туациях. Белобородов действовал по-другому. 
Действовал, используя сильные стороны соб-
ственных солдат.

Расскажу два эпизода из боевой биографии 
78-й дивизии. 

Дважды герой Советского Союза, генерал армии 
Афанасий Павлантьевич Белобородов
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Придорожные деревни располагаются 
обычно с двух сторон от шоссе. Так была рас-
положено и село Медведево. Именно там для 
немцев началась другая война. Если под Ельней 
было контрнаступление, то в Медведево немцев 
просто начали бить. Жестоко, зло, не щадя ни 
себя ни врага. Бить так, что память о таких боях 
сохранилась у немецких солдат до конца жизни. 
У кого получилось там выжить. Были и такие, 
надо сказать.

Для начала процитирую военного корреспон-
дента, который был рядом с Болобородовым в 
эти дни, Евгения Захаровича Воробьева:

«На окраине, на околице, стоял комдив 78, 
тогда ещё полковник Белобородов, и говорил. 
Дословная запись была сделана в тот же день:

— Понимаете, браточки, ну некуда нам отсту-
пать. Нет такой земли, куда мы могли бы отсту-
пить, чтобы нам, сибирякам, не было бы стыдно 
смотреть в глаза людям...»

Дело в том, что днем, пользуясь огневым 
превосходством, немцы заняли половину села. 
Ту, что находилась за шоссе. Утром готовилась 
атака на другую половину. И исход этой атаки 
был предсказуем. И комдив решил провести 
штыковую атаку ночью!

Только в этом случае немцы не могли исполь-
зовать пулеметы, минометы и танки. Шансы 
уравнивались.

Ночью, молча, без криков «Ура!», без шума, 
сибиряки перешли шоссе и перекололи немцев 
штыками. К утру немецкого батальона не суще-
ствовало. Село было освобождено.

Другой эпизод, который красиво обыгран 
в названном мною фильме, тоже имел место в 
жизни. Но в несколько ином виде. Тут необхо-

димо послушать самого генерала Бе-
лобородова. 

«В городе Дедовске есть фабрика. 
Она была хорошо оборудована. А на 
меня возлагалась, как на командира 
дивизии, обязанность взрывать объ-
екты и ж/д пути, чтобы не была, так 
сказать, готовой дорога немцам. 

И вот была подготовлена фабрика 
для взрыва. Мне докладывал инже-
нер товарищ Булкин.

Приехали мы в Дедовск на фа-
брику. Посмотрел. Душа не лежит. А 
полтора-два километра — деревня 
Рождественки. Там уже немцы. Что 
делать? Взрывать или что?

Волков меня спрашивает: "Как же 
быть со взрывом?»

Я говорю: «Знаешь, что, Николай, 
будет здесь НП дивизии. А раз коман-
дир дивизии будет здесь… Я думаю, 
что мы отстоим Дедовск. Ну а если 

уж немцы захватят, то будем взрываться вместе 
с фабрикой...»

К, счастью фабрику не взорвали...»
Более того, дивизия перешла в наступление в 

новом статусе. Вот оценка действий сибиряков 
со стороны тогда ещё командарма, генерал–лей-
тенанта Рокоссовского:

«Этот внезапный удар спас положение. Зна-
чительный вклад в решающие бои внесла диви-
зия Белобородова».

И ещё одна цитата. Народный Комиссариат 
обороны:

«За особые заслуги в обороне Москвы пере-
именовать 78-ю стрелковую дивизию в 9-ю 
гвардейскую. Присвоить её командиру Белобо-
родову Афанасию Павлантьевичу звание гене-
рал-майора».

 Я не знаю, сумел ли я объяснить суть сибир-
ского характера. Суть понятия «боевая репу-
тация сибиряков». Более того, я нисколько не 
умаляю героизма других соединений и частей. 
Достаточно вспомнить подвиг ополчения, о ко-
тором мы писали ранее. 

Но согласитесь, сибиряки действительно во-
евали чуть–чуть не так. Чуть–чуть по–другому. 
Чуть–чуть злее и бесшабашнее. Не любили и не 
любят сибиряки бегать от опасности.

И не зря немцы в официальных документах 
времен войны обязательно приводили опреде-
ление «сибирская», говоря о боевых возможно-
стях соединения. Стойкость сибиряков немцы 
испытали и в других сражениях. Но об этом — в 
следующем номере журнала. 

Авторы: Александр Ставер,   
Роман Скоморохов
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Еврейская вольница
или шелом браты казаки!

 От редакции.  По информации Израильских СМИ прошлым, летом в Израиле был открыт 
филиал Кубанского казачьего войска. Со словами    «чти, Семен Абрамович, наши казачьи тра-
диции» был выбран атаман Тель-Авивский и Иерусалимский. Что это фейк, новая страница в 
казачестве или продолжение старых и поэтому забытых традиций?! По этому поводу на стра-
ницах книг, журналов и интернета уже многие годы ведутся споры об участии евреев в истории 
казачества. Попробуем же читатели на страницах нашего журнала хоть немного прояснить сей 
вопрос, уже с точки зрения самих евреев.

Филиал Кубанского казачьего войска был от-
крыт в конце июля 2018 в Израиле в обстановке 
крайне торжественной. Был арендован стадион 
"Hapoel" в Беэр-Шеве, там выступали и местные 
наездники, и из Краснодарского края, все сопро-
вождалось масштабными гуляниями. Но самым 
ярким моментом все равно стала речь атамана 
Кубанского казачьего войска Николая Долуды. 
Он отечески похлопал по плечу «атамана Тель-
Авивского и Иерусалимского» Семена Ашкенази 
и напутственно произнес: «Казачий дом – это не 
только наша славная Кубань. Казак – человек 
вольный, и его дом – весь мир! Мы знали, что в 
Израиле живет множество казаков, и ничто ка-
зачье им не чуждо. Дарю тебе, Семен Абрамович, 
эту шашку. Чти и помни наши многовековые 
традиции».

Евреи среди казаков действительно были – 
это факт. Есть даже легенда о первом казаке по 
имени Шимон, то есть Семён. Был он выходцем 
из Польши, «роду казарского», который некото-
рые еврейские источники приписывают к ко-

лену Симеонову. Семён этот поселился особня-
ком в устье Бог-реки, называемой ныне Южным 
Бугом. Через некоторое время к нему присоеди-
нились одни люди, потом – другие. В какой-то 
момент они избрали Семёна своим атаманом, и 
вот с этого якобы и пошла история запорожских 
казаков. Об этом в своей монографии о казаче-
стве писал в конце XVIII века военный инженер 
и историк Александр Ригельман.

«Евреи сильно обозначили свое присутствие 
в среде запорожских казаков», — что-то вроде 
того говорил Николай Гоголь в повести «Тарас 
Бульба», описывая очередное казачье восстание 
против поляков в 1637-1638 годах. Утверждение 
не совсем верное — скорее, евреи «сильно обо-
значили свое присутствие» в целом в Речи Поспо-
литой, чьими подданными запорожские казаки 
на тот момент тоже являлись. Дело в том, что 
Речь Посполитая была одним из максимально 
лояльных к евреям государством Европы. Евреи 
присутствовали во всех сферах жизни: занима-
лись арендой, винокурением, сбытом продуктов 
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сельского хозяйства, а также сбором налогов. За 
последнее, как водится, их особо не любили.

Отправной точкой столетия, залитого в тех 
краях еврейской кровью, принято считать 1576 
год — тогда произошел жесточайший погром 
еврейской общины в Львове. Дальше евреи уми-
рали тысячами во время всех многочисленных 
восстаний казаков против польской власти — их 
убивали заодно, как чересчур лояльных к Речи 
Посполитой. Погромы были в ходе восстаний 
«реестровых» казаков под предводительством 
Косинского и Наливайко — в обоих случаях осо-
бенно сильно пострадала община Брацлава. За-
тем истребление евреев продолжилось во время 
восстаний во главе с Федоровичем, Павлюком 
и Острянином. Ну, и закончилось все ужасаю-
щей резней евреев во время восстания Богдана 
Хмельницкого.

 
Казаки Хмельницкого вырезали евреев с 

такой кровожадной ненавистью и садизмом, 
словно хотели, чтобы вести об этом ужасе раз-
летелись как можно дальше и запомнились как 
можно крепче. Началось всё с Немирова, и по-
сле были вырезаны общины Тульчина, Мурафы, 
Красного, Жашкова, Умани, Ямполя, Могилева, 
Верховки, Заславля и Острога. К началу хмель-
ничины в Украине проживало более 50 тысяч 
евреев, после в живых осталось около пяти ты-
сяч. Часть из них предпочла бежать в Литву, 
Молдову, Польшу и Западную Европу. В 1649 
году агрессия казаков в отношении евреев вроде 
бы стихла, но ненадолго. Подписанный в 1654 
году Хмельницким «Переяславский договор» о 
присоединении территорий Запорожского ка-
зачества к Московскому государству дал толчок 
погромам в Смоленске, Витебске и Полоцке, где 
резали евреев уже русские казаки.

 
В «Еврейской летописи» — сборнике, вы-

ходившем с 1924 по 1926 годы под редакцией 
журналиста Льва Клячко — есть рассказ Мо-
исея Гутмана, родившегося и выросшего в 
одной из донских станиц. Население её было 
— пять-шесть тысяч казаков, имелась своя 
гимназия и даже духовное училище. Обста-
новка была патриархальной, размеренной. Со-
сед Гутмана — казачий полковник — в мирное 
время был водовозом, каждое утро проезжал 
по деревне верхом на своей бочке. Из интел-
лигенции в станице жило с десяток учителей 
и два врача. Когда-то, пишет автор, в этой «бо-
госпасаемой деревне» появились два еврея из 
Витебской области. Один — портной, второй 
— шапочник. Шапочник бежал из своих мест 
от воинской повинности и встретил казака 
на пути. Тот пригласил его к себе в станицу: 
шапки, дескать, некому шить.

Спустя месяц шапочник выписал портного из 
Витебска, и так в станице появились их две ма-
стерские. Все станичники удивлялись русскому 
языку портного: «Ишь ты! Жид, а как здорово 
по-нашему знает!» Из-за этого к нему, кстати, 
относились лучше, чем к шапочнику — тот го-
ворил по-русски с сильным акцентом. Но отбоя 
от клиентов оба не знали — мастерами были 
классными.
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Приехали их семьи: еврейские жёны в модных 
тогда париках, дети, родители. Привезли замыс-
ловатую домашнюю утварь, кошерную посуду, 
подушки, перины. Но новизна из пришельцев 
быстро выветрилась, и скоро станичники стали 
называть их не «наши жиды», а просто «жиды». 
Причём, пишет Гутман, особенно настаивала на 
этом интеллигенция. На рынке дамы, бывало, 
ругались вдрызг. Домой мать Гутмана нередко 
возвращалась в слезах: шустрые казачки то за 
шаль её дёрнут, то корзину с провизией как бы 
нечаянно перевернут. Протестовать, да ещё и 
на ломанном русском — только смешить. Ев-

рейки помалкивали. Однажды ночью соседские 
мальчишки вымазали забор Гутманов дерьмом. 
С утра у двора собралась толпа, чтобы увидеть 
реакцию хозяев дома — стоял дружный гогот. 
Вскоре в окна еврейских домов стали регулярно 
прилетать бутылки и камни — безопасней жить 
оказывалось с закрытыми ставнями.

 
Вскоре, однако, появилась информация, что 

евреев, забравшихся на Дон, надо выселять. 
Станичный голова сначала наотрез отказался: 
«Наших жидов трогать не дадим!» Местное ку-
печество, атаман, судья и чиновники подавали 
наверх петицию за еврейские семьи шапочника 
и портного. Упирали на то, что они дюже полез-
ные: мастеровые высококлассные, наладили 
торговлю, быт ведут замечательно, да и люди в 
общем практически образцовые. Не помогло.

Чтобы проконтролировать выселение евреев, 
из Новочеркасска приехал окружной атаман. Ев-
реи погрузили на подводы свой не такой уж бед-
ный скарб, мебель, мастеровое оборудование и 
припасы. И потянулись на волах к ближайшей 
железнодорожной станции, которая находилась 
в ста верстах от станицы. Была бы жизнь, да не 
случилась. «Дети везли с собой живую память о 
своей «казачьей» жизни — пару прирученных 
соколят, кобчиков», — заканчил свой рассказ 
Гутман. 

автор статьи Алена Городецкая, Израиль
https://jewish.ru/ru/events/israel/187285/
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История и происхождение  
казачих фамилий

Казачьи фамилии, как обязательный атрибут идентификации человека, указывающий на наслед-
ственное семейное именование, появились одновременно с фамилиями всех народов населяющих тер-
риторию Российской федерации.

Приблизительно с XVI века и до момента упразднения крепостного права проходила их неспешная 
эволюция, отразившая в семантике социальные, исторические, культурные и природные особенности 
жизни станичников.

И, конечно же, в этом процессе не обошлось без образования обидных фамилий, в основе которых ле-
жали старинные прозвища с прибавлением к ним разнообразных префиксов и суффиксов.

Портретные
Большой пласт обидных казачьих фамилий прои-

зошёл от портретных черт прародителей рода. Жиро-
вов, Пухлой, Круглов, Пузанов, Куцой, Сухой, Щепин, 
Палкин — свидетельствуют о тучности или худобе 
предков, а Уродов, Горбатой, Хромушин, Глухой, Недо-
мерков, Заика, Косой, Ноздря, Слепой, Кривой, Лысой, 
Рыжей, Черной — повествуют о внешних физических 
особенностях человека.

Желтоножкины, Курносовы, Косоротовы, Гнило-
пуз, Желтобрюховы, Кривоперстовы, Долгопятовы, 
Сухорукие, Долгоноговы, Кривозубовы, Долгошеевы, 
Вислоуховы, Кривоноговы обязаны своими слож-
ными фамилиями колоритным прозвищам, закре-
пившимся за их предками.

А Растяпа может только сожалеть, что у неловкого 
основателя его генеалогического древа, был рассе-
янный нрав, хотя в сравнении с фамилиями Грешная 
Душа и Полубес, она выглядит более безобидной.

Событийные
Особую группу в родословной картине казачества 

составляют фамилии, первооснова которых заявляет 
о значимых событиях в жизни первых носителей 
кличек, которые были характерны для повседневной 
казачьей действительности прошлого.

Фамилии Дерикозов, Быкадёров, Долгодумов, 
Кривопляс, Нестреляев, Костоломов, Криволаев, Раз-
ноглядов, Крикунов, Ревунов повествуют о типичных 
действиях основателя рода.

Читая «Крестоприводную книгу 1718 года», иными 
словами, первую полную перепись донских казаков, 
можно обнаружить такие говорящие фамилии как: 
Тюрморезов — родоначальник семейства в своё время 
сумел убежать из каземата, Купленов — казак был вы-
куплен из азовского плена, Драницын — человека, 
драл медведь, Недуванов — пращур не участвовал в 
дележе (дуване) военных трофеев, а у Безсудные отли-
чались особой законопослушностью.

Отдельно необходимо упомянуть о необычных 
фамилиях Растеряй, Подкопай, Роздобудов, Цепляй, 
Раздайбеда, которые красноречиво рассказывают о 
поступках предков.

Природные
Занятые изучением истории казачества учёные 

выявили, что 9% всех фамилий возникли от назва-
ний флоры и фауны, характерной для места их про-
живания. В этой группе тоже встречаются обидные 
фамилии, потому как некоторые животные вызы-
вают неприятные, а порой и оскорбительные ассо-
циации. Бугаев, Дятлов, Бакланов, Лось, Козёл — не 
самые изысканные фамилии.

Охранительные
Нередко среди казаков можно встретить носите-

лей фамилии Дурында, образованной от слова со зна-
чением «болван, дурак».

Согласно суеверной традиции эта фамилия имела 
охранительный смысл и давалась человеку, чтобы 
уберечь его от злых сил и дурного глаза. Нарекая род 
такой фамилией, праотцы желали, чтобы потомки 
были смышлёными и проворными воинами, к кото-
рым не будет приставать обманутая их неблагозвуч-
ной фамилией нечисть.

Непристойные
Кроме обидных у казаков существовали ещё и 

непристойные фамилии, произошедшие от нели-
тературных выражений. Но благо, что в 1825 году в 
российской армии был принят к сведению указ «о за-
мене непристойных фамилий у нижних чинов», кото-
рым вполне могли воспользоваться и офицеры.

В документах, хранящихся в Российском государ-
ственном Военно-историческом архиве, имеются све-
дения о более 10 тысячах донских казаках, отправ-
ленных в отставку в период с 1775–1786 годы. Так вот 
среди такого числа фамилий регулярно встречаются 
Бздилины, Пердуновы, Бздунковы, Дристуновы, Жо-
пины, Распердяевы, Дристунцовы, Жопкины, а также 
Мохножопов и Худосраков.

В этой связи становится понятна забота государ-
ства о солдатах, вынужденных жить с такими режу-
щими слух и оскорбительными фамилиями.

Кубанский казак Иван Дупленко
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Тайны Томских подземелий
 Чем знаменит западносибирский город Томск? В нем имеется 9 вузов, 15 НИИ, особая эконо-

мическая зона и 6 бизнес-инкубаторов.  Но очень даже может быть, что это не самое интересное 
… Согласно мифам и сказаниям народов Сибири оТомске остается много чего неизвестного и 
загадочного.   Эти тайны нераскрыты и по сей день — по сему ждущих своих иследователей и 
открывателей. Томск и поныне остается терро инкогнито — землей таинственной и неразга-
данной.

ДЫРЯВАЯ ЗЕМЛЯ
Среди жителей Томска давно ходят слухи, 

что под городом расположено несметное мно-
жество подземных ходов, проходят они в том 
числе и под рекой Томью. Молва утверждает, что 
размеры этих подземелий существенно превы-
шают размеры самого современного Томска. За 
время существования города имело место не-
исчислимое количество случаев обнаружения 
подземных ходов. Подавляющее большинство 
этих свидетельств сохранилось в виде слухов, но 
многие были отражены в газетах — и в XIX веке, 
и в конце XX столетия.

Порой из-за этих подземелий в городе слу-
чались просадки почвы. В мае 1898 года на По-
чтамтской улице возле дома архиерея в зага-
дочную яму провалились две барышни. Позже 
на проспекте Ленина (бывшей Почтамтской) 
просадки почвы случались как минимум еще 
трижды: возле Дома культуры завода им. Вахру-
шева, возле библиотеки ТГУ и возле краеведче-
ского музея (бывший дом архиерея). 

 
Неоднократно проседала почва и во дворе 

усадьбы на улице Шишкова, 1. В 1990-х годах в 
провал засыпали гравий из двух КамАЗов. На 
улице Октябрьской возле дома 33 на дороге 
как-то раз провалился груженый самосвал. В 
этом доме жил священнослужитель, позже про-
курор. Прокурорский сын через вход в подвале 
дома повадился ходить в подземелья. 

К моменту прихода корреспондента подвал 
был засыпан под половицы. В другой раз возле 
Южного переезда в подземелье провалился экс-
каваторщик. Копая траншею, он обратил внима-
ние на открывшуюся в земле дырку и спрыгнул 
туда полюбопытствовать. В подземном ходе он 
обнаружил сундук со старинными иконами и 
книгами.

«ТОМСКОЕ МЕТРО»
В городе распространено мнение, что раз-

мер подземных ходов столь велик, что в них 
свободно могли заезжать, а то и разъехаться 
тройки лошадей. «Томские губернские ведомо-
сти» в конце XIX века писали, что от почтамта 
до Лагерного сада прослеживается гигантский 
подземный ход, названный «Томским метро». 
В переулке Белозерском, 2, в 1900 году обнару-
жили два подземных хода на две стороны, через 
которые уходили преступники. 

Утверждалось, что с использованием подземных 
ходов воры грабили магазины и организовывали 
побеги из тюрем. Правда, в некоторых тюремных 
местах обнаруженные ходы вели не в камеры узни-
ков, а к дому надзирателей, а от него к губернатор-
скому дворцу, нынешнему Дому ученых.

В наше время немало исследователей загля-
дывали в подземные ходы и отмечали наличие в 
них кирпичных сводов. Томский журналист Эду-
ард Стойлов спускался в ход в здании областного 
суда и проходил по нему несколько десятков ме-
тров. Ход на всем протяжении был обложен кир-
пичом. Галина Ивановна Жиденова в 1964 году 
проходила по подземельям от здания колледжа 
культуры (Томское культурно-просветительное 
училище) до спортивного зала автодорожного 
техникума — это три сотни метров!

Томские лозоходцы также подтвердили нали-
чие катакомб. На Воскресенской горе был обна-
ружен подземный ход, начинающийся с северной 
стороны церкви во имя Воскресения Христова и 
ведущий в направлении Соляной площади. Про-
тяженность его составила около 400 м. Залегает 
он на глубине от 3 м до 10 м и имеет ответвле-
ния закрытого камерного типа. Сеть подземных 
ходов обнаружена ими и в районе площади Рево-
люции (ныне Соборная площадь). Однако ходы 
эти, судя по всему, находятся не в лучшем состо-
янии — отмечаются завалы.
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Так что существование подземелий под 
Томском не вызывает сомнений. Но кто их по-
строил? Версии, как правило, предлагаются не 
вполне серьезные. Например, подземелья стро-
ились томскими купцами, чтобы принести из 
погреба бутылочку вина или явиться в Обще-
ственное собрание без экипажа и совершенно не 
запачкавшись в грязи; еще — чтобы ездить под 
землей с девицами кататься на луга за рекой. 

Но сибирские купцы были людьми серьез-
ными, в глупости деньги не вкладывали. Для 
хранения товаров они действительно могли ко-
пать подземелья, но для этих целей делаются 
подвалы под зданиями, а не километровые ходы.

Вторая версия — разбойничья. Якобы раз-
бойники копали эти ходы, чтобы скрываться в 
них от погони и прятать свои сокровища. Раз-
бойникам, конечно, приходилось где-то пря-
таться, но к столь серьезному созидательному 
труду, как строительство протяженных, обло-
женных кирпичом подземных ходов они вряд ли 
были способны.

 Третья версия — «убегаловки». Ее разраба-
тывал Эдуард Стойлов, посвятивший множество 
статей томским подземельям. Суть гипотезы в 

том, что сибирская жизнь действительно была 
полна опасностей. Купцы опасались разбой-
ников, те — полиции. И те и другие, дескать, 
считали необходимым на всякий случай иметь 
подземный ход длиной метров пятьдесят до 
ближайшего лога.

ГОРОД  ЦАРЯ ФРАНГРАСИОНА
А вот томский геолог и исследователь-энту-

зиаст Николай Сергеевич Новгородов считает, 
что под Томском находится подземный город 
значительно более древний, чем сам Томск. Обо-
сновывает этот вывод он тремя аргументами. 
Во-первых, молва оценивает площадь подзем-
ной сети ходов больше площади современного 
города. Обширные подземные ходы обнаружи-
вали даже в Юрге, в 100 км к югу от Томска, а 
также в районе деревни Гарь Асиновского рай-
она, в 70 км к северу.

Второй аргумент — это объем работ. Объем 
грунта, извлеченного из толщ земли при стро-
ительстве подземелий, составляет сотни тысяч 
кубических метров, что соответствует многим 
десяткам погонных километров подземных хо-
дов. Об этих объемах можно судить по размерам 
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так называемых бугров: Мухина, Орловского, За-
торного, Кононовского и других. 

 Грунт этих бугров насыщен кирпичной 
крошкой и частицами извести, что выдает в 
них отвалы горнопроходческих работ, сопрово-
ждавшихся обустройством кирпичных сводов. 
При этом с каждым из бугров связаны легенды 
о существовании под ними входов в подземелье. 
Судя по объему бугров, протяженность подзем-
ных сооружений под Томском составляет сотни 
километров. Ни купцам, ни разбойникам такие 
объемы тайных работ были не под силу.

Наконец, эти подземные сооружения древ-
нее Томска. Это подтверждают любопытные 
находки. Так, в 1908 году на крутом берегу 
реки Томи была найдена пещера, а в ней — 
прекрасно сохранившийся костяк «монгола», 

одетого в деревянные боевые доспехи и низ-
кий шлем из лошадиной кожи. Около скелета 
лежали короткое копье, лук и топор. Местные 
ученые тогда предположили, что воин жил в 
XIV столетии, судя по его доспехам. Воин был 
обнаружен в искусственной пещере (потому 
что естественных карстовых образований в 
Томске не зафиксировано) и захоронен за два 
с лишним столетия до прихода в эти места ка-
заков, основавших Томск!

Со свидетельством еще более любопытным 
столкнулся в далеком 1719 году Джон Белл Ан-
термонский, прикомандированный Петром I к 
дипломатической миссии в Китай лейб-гвардии 
капитана Л. В. Измайлова. Догоняя посольство, 
Джон Белл не оставлял своего интереса к исто-
рии земель, по которым проезжал, к курганам. 

В Томске он имел встречу с неким «бугровщи-
ком», который рассказал, что «однажды неожи-
данно наткнулся на сводчатый склеп, где нашли 
останки человека с луком, стрелами и копьем и 
другим вооружением, лежащим на серебряной 
плите. Когда притронулись к телу, оно рассы-
палось в пыль. Ценность плиты и вооружения 
была весьма значительна».

Тот факт, что захороненный воин при доступе 
воздуха рассыпался в прах, очень уж напоми-
нает аналогичные случаи в этрусских склепах, 
где возраст захоронений исчисляется десятками 
веков.

В сущности, принято считать, что до по-
хода Ермака Сибирь пребывала чуть ли не в 
каменном веке. Но это не совсем так. На за-
падноевропейских средневековых картах, на-
пример, где-то в районе современного Томска 
можно видеть город Грустину (Грасиону), 
в котором совместно проживали русские и 
татары. Новгородов, пытаясь разобраться, 
когда и кто построил Грасиону, возможно, на-
шел в древнеиранских мифах и преданиях от-
вет на этот вопрос. 

 Иранцы связывали со строительством этого 
древнего города имя туранского царя Франгра-
сиона по прозвищу Грозный. Причем по образцу 
царя золотого века Йимы этот город первона-
чально он построил как подземный, чтобы было 
проще укрываться от холодов. Так что не ис-
ключено, что современный Томск стоит на ме-
сте этого полулегендарного города. Или, точнее, 
над ним. 

Хотелось бы верить, что когда нибудь мы до-
стоверно выясним тайну Томских подземелий и 
повторим свою публикацию уже основываясь не 
на различных догадках и мифах, а на серьезных 
научных исследованиях и изысканиях.

 
Валдис ПЕЙПИНЬШ
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Бочаров Дмитрий Николаевич — из семьи потомственн-
ных казаков, капитан в отставке, служил в Вооруженных 
Силах Министерства Обороны Республики Казахстан. В 
2002 году получил II группу инвалидности (получено при 
прохождении воинской службы и исполнения служебного 
долга). Написал рапорт Министру обороны, прослужил 
еще два года инвалидом. В 2004 был уволен по состоянию 
здоровья. В 2014 году место II группы инвалидности дали 
III, но пожизненно. Пишет рассказы на военную тему осно-
ванные на реальных событиях из службы в Таджикистане 
и других регионах.

С 2011 года КНБ Республики Казахстан через прокси 
сервера провайдеров блокирует российские сайты на тер-
ритории Республики Казахстан, которые содержат описа-
ние боевых действий в рамках борьбы с международным 
терроризмом, но все-таки автору удается публиковать 
новые рассказы, делиться ими со своими сослуживцами 
и друзьями. Его рассказы получили профессиональную 
оценку жюри международных творческих конкурсов: 
http://artofwar.ru/b/bocharow_d/  В нашем журнале Дми-
трий Николаевич публикует свои работы впервые.   

Промелькнувшая жизнь
к двадцатилетию второго дня рождения

Подняли нас ночью, как бывало не раз. В по-
граничных войсках редко дневальный кричит: 
— Подъем! или Тревога! Просто деловито рас-
талкивает нужных солдат, которым заступать в 
ночной дозор или секрет. Это делается для того, 
чтобы не тревожить сон остальных.

А тут дежурный по заставе забежал в наш ку-
брик и крикнул: — Тревожная группа на выход!

Значит, случилось что-то серьезное. Бегом в 
оружейку.

На бегу осматриваю сонные, но уже сосредо-
точенные лица ребят из моего отделения и слу-
шаю дежурного.

Оказывается, секрет с третьего блока завязал 
ночной бой.

Мельком глянул на часы — без одиннадцати 
четыре. До утра еще долго. В горах темнеет рано, 
светает поздно. А весна только началась. Уже 11 
марта. Сколько там до дембеля?!

У оружейной комнаты нас ждал Валера. Ва-
лера — это так уважительно мы между собой 
называем нашего Начальника заставы капитана 
Валерия Сергеевича Б. Валера — настоящий му-
жик, кто служил, тот поймет. Настоящий офицер 
не допускает панибратства с подчиненными, но 
неподдельно заботится о них, вникает во все их 

проблемы и нужды. Он внимательно следил за 
получением вооружения и спецсредств.

Я, как командир группы, получил все необхо-
димое первым, подогнал снаряжение. Запасные 
магазины в подсумок, бронник в сторону. Валера 
сказал дежурному, чтобы нам выдали по гранате 
РГД-5, дополнительно по три магазина и сапер-
ные лопатки. Магазины в карманы камуфляжа 
на груди.

Бронежилеты мы не брали. Хотя офицеры 
первое время по приезду нас и гоняли за это. 
Даже по заставе заставляли ходить в броне. Бро-
нежилет, никто не спорит, вещь хорошая, но не 
старого образца, который по пуду весит. Но уж 
очень он движения сковывает. Шибко в нем 
не побегаешь, тем более в горах. Офицеры это 
быстро поняли и заставляли упаковываться в 
бронь только часовых, да идущих в секрет или 
на блок.

Построив тревожную группу перед местом 
заряжения оружия, я проверил подгонку снаря-
жения у всех по-быстрому: — Попрыгали!

Валера четко, без суеты довел ситуацию и 
поставил задачу: — Дозор третьего блока, в 
3:41 обнаружил движение на тропе. На пред-
упредительные выстрелы им ответили авто-
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матным огнем. Рядовые Зелинский и Аджимов 
приняли бой и запросили поддержку заставы по 
радиостанции. Ваша задача выдвинутся в район 
блока-3, поддержать огнем ребят и пресечь во-
оруженный прорыв границы Республики Таджи-
кистан. Старший группы — младший с.., отста-
вить, рядовой Бочаров.

Старшего группы назначали обычно из сер-
жантского состава, а меня по старой памяти, 
из числа, так сказать, наиболее подготовлен-
ных солдат.

Вот так без излишеств мы и получили бое-
вой приказ. В след убегавшей группе Валера по-
отечески добавил: — Не геройствовать там но-
чью, мать вашу! Под пули не лезть!

— Смотри у меня, Бочаров! — это уже мне 
лично, замыкающему, чтобы не подрывать, 
командирский авторитет. Начальник заставы 
одернул меня и сунул свои заветные, скреплен-
ные черной изолентой, два длинных магазина 
от РПК по сорок пять патронов. Валера очень 
ими дорожил. Они достались ему в подарок от 
какого-то знакомого офицера «афганца». По-
этому я даже не обиделся на его строгое заме-
чание:

— Не потеряй! Башку оторву!
А просто расплылся в благодарной улыбке, 

которую капитан бесцеремонно прервал толч-
ком в спину и командой: - Догоняй!

Прибежали на место мы оперативно. Всего-то 
метров семьсот. Хоть и ночь, и горы. Что — что, а 
крылья своей заставы мы изучили досконально, 
за три с лишним месяца выполнения своего 
долга по охране границы «дружественного» 
Таджикистана. Облазили каждую тропку, каж-
дый камушек. Пока рысачили, слышали вялую 
перестрелку. Наши ребята, отстреливались ко-
роткими очередями, явно экономя патроны.

Им же не дали экстренных шести магазинов, 
приходилось довольствоваться штатными тремя 
по тридцать патронов в каждом. Хотя на блоке 
был запечатанный цинк с патронами, на экстрен-
ный случай. Духи также вяло отвечали. Чувство-
валось, что первоначальный напор боя спал.

Метров за сто до блока все стихло. Я прика-
зал тормознуть, рассредоточиться, но, чтобы 
друг друга видели, то есть на метр полтора, 
сколько позволяла тропа и скалы вокруг. Акку-
ратно, смотря под ноги и по сторонам двигаться 
к блоку. Духи, или душманы, так мы называли 
всех местных и по ту, и по эту сторону границы, 
мастера на всякие подлянки.

Подойдя метров на двадцать пять, чтобы нас 
не подстрелили свои, я не громко позвал: «Зе-
лень, ты жив? Маякни».

Рядовой Зелинский был из моего отделения, 
к тому же и зёмик, то есть мы вместе призвались 
из тогда еще Алма-Атинского областного воен-

комата, что на нижней Пятилетке в районе же-
лезнодорожного вокзала Алма-Ата-I. Только он 
был родом из самой Алма-Аты, а я из области. 
Зелень был младше меня всего на призыв, хотя 
и старше по возрасту почти на год. Но по армей-
ским понятиям он был для меня молодой. Он 
сразу опознал своего бывшего сержанта.

— Все нормально Димон, тихо уже! Ушли на-
верно духи.

Радостно отрапортовал он мне также в полго-
лоса, чтобы не обнаруживать себя явно.

Мы уже уверенней, но, соблюдая всю осто-
рожность, добрались до Блока-3. Залегли и за-
няли на всякий случай круговую оборону. Зе-
лень, возбужденный боем, радостно тараторил:

— Мы их метров за сорок заметили! А они 
шмалять в ответ! Мы с таджиком по два мага-
зина отстреляли, сразу!

— Ты бы хоть патрон застрелиться оставил, 
вояка! — как всегда осадил его я. Знал, что при-
дется отчитываться за каждый патрон перед 
Игорем — замбоем нашей заставы. У того каж-
дый патрон на счету, хотя он мужик и хороший, 
понимающий.

— А ты уверен, что ты не местных дехкан за 
духов принял, Зелень! — продолжил я наезд.

— А ты сходи, проверь! — закипел теперь 
Зелинский, сразу же остывая и включая разум, 
добавил, - дехкане автоматным огнем не огры-
заются!

Такой довод парировать было нечем, и идти 
проверять желания ни у кого тоже не возникло.

Решили дождаться рассвета, а потом уже по-
светлому проверить — с кем тут они навоевали?

Вышли по рации на заставу, доложили обста-
новку. Капитан наши действия одобрил. Начали 
обустраиваться, до утра еще часа четыре,как ми-
нимум. А пузом на мартовском камне не очень 
уютно. Забились в блок, решили выставлять по 
двое на фишку, типа — боевое охранение, Устав 
караульной службы и все такое. Местных рэмбо, 
то есть Зелинского и Аджимова,решили поста-
вить крайними утром. В тревожке нас было ше-
стеро — Егор — Москвич с РПК, Шамиль — Та-
тарин, Вова — Поп, Колян — которому, Валера 
не дал взять его штатную шайтан-трубу, на ночь 
глядя, Иван — Кабан, и ваш покорный слуга. На 
фишке каждая пара должна была стоять по часу, 
остальные спят. Потом будится следующая пара. 
Первыми бодрствовать остались мы с Коляном 
Дубицким. Мы залегли около блока, я в трех ме-
трах правее блока, Колян три метра левее, и при-
ступили к наблюдению за местностью. Бинокль, 
правда, для дневного наблюдения, был только у 
меня, как старшего тревожной группы. Поэтому 
я выбрал правый фланг, который был повыше. 
Были на заставе, конечно, и бинокли ночного 
наблюдения, но батареи к ним давно сдохли. 
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Замбой, постоянно пыталсявыбить новые, но 
пока нас техническое обеспечение погранич-
ного отряда ими не осчастливило. Приходилось 
довольствоваться тем, что есть! Да нам и не при-
выкать. Коляну пришлось довольствоваться 
подручными средствами наблюдения, то есть - 
своими ясными очами.

Час тянулся медленно. Подняли посреди 
ночи, как козла горного, по тропам прогнали! 
Хотя, вру, никто не гнал, сам бежал. Спать охота! 
Но Родину тоже жалко! Бдим.

Некоторые умники, которые начитались в 
детстве умных книжек, для облегчения своей 
нелегкой службы вносили разные «рацухи» в 
инженерноеоборудование позиций, неописан-
ные в Уставе Пограничной Службы.

«Рацухи» были просты и неоригинальны, ко-
мандование относило их к солдатской мудрости 
и приветствовало. Каждый заступающий на блок 
считал своим долгом стянуть из столовки пустую 
жестяную банку из-под тушенки или кильки, не 
столь важно. Затем разжиться у старшины или 
связистов контровкой или проволокой. Растя-
нуть ее на прилегающей к блоку тропе и при-
вязать к ней жестянку. Вот тебе и сигнализация, 
можно расслабиться и не напрягаться всеми тя-
готами и лишениями солдатской службы.

Но в создавшейся ситуации, доверять свою 
судьбу, а возможно и жизнь, жестянке как-то не 
очень хотелось. Приходилось, валяться на хо-
лодных камнях, и вести наблюдение.

Час прошел без происшествий. Я разбудил Его-
реху, передал ему бинокль. Для того чтобы они с 
Попом отошли ото сна, немного потрепались.

Нет, отставить! Довел оперативную обста-
новку. Предупредил, чтобы они, обязательно, 
также потрепались с Татарином и Кабаном, 
чтобы убедится, что они проснулись оконча-
тельно. А то Кабан здоров спать, он и сейчас 
демаскировал наш ночлег своим богатырским 
храпом. Москвич и Поп заняли наши нагретые 
места на скалах. А мы с Коляном забились на их 
места под стены блока, прячась от холодного ве-
тра. Закрыв глаза, я блаженно заснул. Тишина 
и опасность конечно напрягали, но усталость 
пересилила.

К утру приморозило. Мы плотнее жались друг 
к другу. Согреть сразу все части тела не удава-
лось. Если я прижимался спиной к Коляну, замер-
зала грудь. Приходилось постоянно вертеться. 
Я был не одинок в своих проблемах. Все верте-
лись, как волчки, часто отдавливая друг другу 
все возможные выступающие части тела. Часам 
к семи, от этих процедур, спать окончательно 
расхотелось. От неудобных положений затекли 
конечности. Я попытался их размять, и стал до 
рези в глазах всматриваться в предрассветную 
мглу. На душе, почему-то скребли кошки. Было 

какое-то непонятное предчувствие, что там 
меня ждет что-то нехорошее. За время службы у 
меня, еще по курсантке, появилось этакое «чув-
ство задницы», которое помогало мне предуга-
дать надвигающуюся опасность в виде «замка» 
или другого начальства либо неприятности по-
хуже. Оно, это чувство, редко меня подводило 
и служило мне верой и правдой, оберегая мою 
попу от лишних приключений.

Включился мозг, я начал прокачивать всю 
имеющуюся информацию. Что могло нас ждать 
на тропе? Духи таскали через границу в основ-
ном или оружие, или наркоту. Для наркоты 
поздновато, сезон давно закончился. Нет, точно 
не трава. Стоп, может быть герыч, гашиш, или 
опиум? Какого черта?! Какая разница, что они 
там перли. Вопрос в другом, почему завязали 
бой? Если пацаны стреляли на звук, духи могли 
смыться по-тихому, как обычно. Нет же, они на-
чали шмалять в ответ. Зачем? Варианты? Эти 
снайперы попали, и духи хотели забрать товар 
или раненого? Реально. Еще? Прорыв? Но это уж 
наглость! Каждый «мирный» дехканин знает, 
сколько на заставе погранцов и как мы ее ох-
раняем. Они подробно просветят о тактике и 
стратегии охраны границы, использованию сил 
и средств Пограничных Войск. Либо их было 
очень много. Нет, тогда бы мы, скорее всего, не 
успели. Либо я сейчас не напрягал мозги, а они 
бы, мозги, медленно остывали на камнях. Зна-
чит все-таки первый вариант. Что же это они 
перли такого ценного? Хоть бы раненых своих 
забрали. После февральских событий, не хоте-
лось мне, чтобы они оставляли раненых. Так, что 
это? - Лязгнул метал о камень. А, это Кабан но-
сом в скалу тыкнулся, каска звякнула, а он даже 
не проснулся. Опять заснул на посту, зараза!

— Эй, Кабаняра! Не спи, зима приснится — за-
мерзнешь! — попытался я разбудить молодого.

— Заткнись, ты, начальник! — грубо, сквозь 
зубы оборвал меня Татарин.

Недоуменный, до глубины души оскорблен-
ный в лучших своих порывах, я повернулся к Ша-
милю. Готовый высказать ему все, что я о нем ду-
маю! Хоть он и дембель, никто не давал ему право 
так грубо подрывать мой авторитет. Шамиль, 
даже глядя на мою возмущенную морду, молча, 
махнул вниз и прижал палец к губам, как на пла-
кате с женщиной в красной косынке из секретки.

Да, виноват! Исправлюсь! Но, что же его так 
насторожило? Шомик, хитрый татарин, просто 
так бузить не будет. Значит он, что-то увидел, но 
что? Уже начало светать, и я тоже заметил, что 
на тропе светлое пятно. Ай да Шомик, вот глаза-
стый татарин! Понаблюдав за пятном, я сделал 
вывод, что оно неживое, или уже неживое. Это 
еще раз подтверждает мою первую догадку. Ну, 
снайперы, чё же вы подстрелили?
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Всех достал предутренний мороз, народ весь 
проснулся и пытался, как-нибудь согреться. Пер-
выми не выдержала молодежь, поднялся ропот. 
Зелень выразил общую точку зрения:

— Димон, давай проверим по-быстрому и до-
мой – на заставу! Че, тут жопы морозить.

Зелинского понять можно, их с таджиком 
должны были еще в четыре сменить. В восемь 
должны были сменить их сменщиков. А так по-
лучается, они третью смену принимают воздуш-
ные ванны морозного горного воздуха. Время то 
идет... Да, здоровья это им точно не прибавит. И 
Валера ждет результата. Нужно решаться.

— Значит, так — Зелень бронь мне, Аджимов 
бронь Шамилю, Егореха прикрывает нас РПК с 
места наблюдения Татарина.Я первый до тропы, 
за мной Татарин, потом Вовка с Коляном, Аджи-
мов меняет Кабана, Зелень с Кабаном прикры-
вают нас с блока. По местам!

— Готовы?
— Первый пошел!
Выдвинулся, пригибаясь, зигзагами перебе-

гаю по змейке, на десять метров. Выбрал валун 
поудобнее. Занял позицию для стрельбы с ко-
лена. Отмашка. Татарин выдвинулся метра на 
три-четыре вперед и левее. Дал отмашку. Пошла 
следующая пара. Повезло нам с начПОГЗом, он 
натаскал нас в передвижениях на поле боя до 
автоматизма. Старый волк! Он в Таджике давно, 
когда еще наши за реку ходили.

Метров с двадцати серое пятно оформилось 
в мертвого ишака. Моя версия подтверждается. 
Снайперы, херовы! Вроде все чисто.

Расслабляемся, поднимаемся в полный рост. 
Тропа под блоком идет параллельно Пянжу с 
подъемом в нашу сторону. За Пянжем Афган. 
Решаю обойти ишака и посмотреть, что там 
дальше вниз по тропе. С ним все ясно, никуда не 
денется. На обратном пути проверим, что там 
бедное животное везло.

В какой-то умной книжке я вычитал, что че-
ловеческая психика и глаза устроены таким об-
разом, что мы замечаем в первую очередь все, 
что находится от себя справа, а потом уже слева. 
Поэтому сосредотачиваю, все внимание на ле-
вой стороне тропы и обхожу труп ишака справа. 
Правая нога предательски обо что-то зацепля-
ется. Спотыкаюсь и лечу вправо. Первая мысль: 
вот духи придурки — умных книжек не читают. 
Поставили растяжку с правой стороны.

РАСТЯЖКУ!!!
Боковым зрением ловлю, выскочившую из-за 

камня в паре метров от меня гранату. Секунды 
понеслись. Мозг, отрешенно зафиксировав 
форму гранаты, выдал — РГД-5, наступательная.

Блеснула надежда: — Пацанов не цепанет. 
Классно я у Зелени бронь отмел, как знал!

Изо всех сил, уже в падении, пытаюсь оттол-
кнуться левой ногой и переместить тело левее, 
от включившей отсчет смерти.

Ору: — РАСТЯЖКА! АТАС!
Земля стремительно приближается, как 

будто я падаю не с высоты своего роста, а с деся-
тиметровой вышки для прыжков в воду.

Перед глазами пролетает вся моя короткая 
жизнь. С самого детства и до семнадцати лет. Так 
ярко и живо, как в кино. Детство. Дед с бабулей, 
Беларусь. Батя на фотке в форме на стене. Мама. 
Алма-Ата. Детсад. Механка. Школа. Спорт. Осо-
бенно четко, и режуще - ЮНОСТЬ! Папа, мама, 
сестра. Бурундай, новая школа, спортзал, дев-
чонки, друзья.

— А я иду, а мне 17 лет… — Мелькнула фраза 
Николая Расторгуева из песни «Любэ».

И тут я четко осознал, КОГДА я ступил на эту 
тропу:

— «Есть, сынок, такая профессия — РОДИНУ 
защищать!..»

Секрет (С.) — пограничный наряд в составе 
двух и более пограничников, назначаемый для 
скрытой охраны определенного участка местно-
сти на вероятном направлении (маршруте) дви-
жения нарушителей Государственной Границы 
(ГГ). Выставляется на определенное время с 
задачей своевременного обнаружения наруши-
телей ГГ, диверсантов, преступников и других 
разыскиваемых лиц, и их задержания. С. несет 
службу на месте, преимущественно ночью, с ис-
пользованием радиолокационной станции, сиг-
нализационных приборов, приборов наблюде-
ния и служебной собаки. Расположение секрета 
должно обеспечивать скрытный подход и раз-
мещение, круговой обзор и внезапность задер-
жания нарушителей ГГ, а также исключать их 
возможность незамеченными обойти располо-
жение пограничного наряда.

Оружейка — комната для хранения оружия.
РГД-5 — наступательная граната.
РПК — ручной пулемет Калашникова.
Зёмик — земляк.
Тревожка — тревожная группа.
Замбой — заместитель начальника заставы 

по боевой подготовке.
Замок — заместитель командира взвода/

ПОГЗ.
Шайтан-труба — Ручной противотанковый 

гранатомет (РПГ-7).
Рацуха — рационализаторское предложение.
Растяжка — способ боевого применения гра-

нат, при котором граната устанавливается на 
растяжку на направлениях возможного движе-
ния противника.

Герыч — героин.
Погранец — военнослужащий Пограничных 

войск.
ПОГЗ — пограничная застава.
НачПОГЗ — начальник пограничной заставы.

написано ноябрь 2004
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Жить по казачьим заповедям
Валерий Савенков родился 5 декабря 1962 г. в 

небольшой, затерянной в наших бескрайних степ-
ных просторах Саратовской области в деревушке со 
странным названьем Щигры. В семье Савенковых 
песню любили и очень часто пели. Валерий на всю 
жизнь запомнил отцовскую гармонь, которую тот 
привёз со службы; золотистого цвета, которая пере-
ливалась всеми цветами радуги на солнышке и при 
свете свечей или лампы-семилинейки, обладавшую 
удивительно чистым и звонким голосом. И часто 
Дмитрий Романович брал свою любимицу, Ольга 
Николаевна непременно устраивалась рядышком 
и лилась песня… То тоскливая и бесконечная, как 
наша степь, то озорная и задиристая, как молодой 
жеребенок, то нежная и трогательная, как весенний 
цветок. Лет с 6-ти маленький Валерка упросил отца 
показать, как играть на гармошке. Отец сначала от-
некивался — мол, мал ещё, но по уговорам бабушки, 
согласился и показал, как играются простейшие 
мелодии. Счастью Валерки не было предела, хоть 
из-за гармошки торчал только белесый вихор, хоть 
ручонки ещё не до конца осиливали растянуть ме-
хаи пальцы попадали не туда, куда надо — но ведь 
играл! На настоящей гармони! Как большой! Как 
Батя!.. Позже, когда семья была вынуждена пере-
ехать в районный центр, Валера сразу же поступил в 
музыкальную школу, на класс баяна. До сих пор Вале-
рий Дмитриевич с теплом и уважением вспоминает 
своего учителя — Александра Ивановича Сорочкина, 
который привил ему так недостающее упорство в 
овладении инструментом, любовь к инструменту, 
любовь к музыке. Полностью пройти курс обучения 
Валерию не удалось, после окончания 8-го класса он 
уехал в Саратов, поступать в речное училище…

Много позже, став уже взрослым, состоявшимся 
человеком, Валерий Дмитриевич стал догадываться, 
почему в его семье так любили песню. В роду Са-
венковых причудливо смешалась кровь кубанских 
и донских казаков, слегка разбавленная временем. 
Ведь Дмитрий и Ольга не пели, а именно играли 
песню, как испокон веков принято у казаков.Тут, как 
говорится, не добавить, не убавить. Кстати, о корнях. 
По линии отца прапрадед, Федосей Савенков — ку-
банский казак. Матушка отца, моя бабушка Пелагея 
Ивановна Бабкина (в девичестве), внучка донского 
казака Игната Бабкина. Фамилия Савенков до сих 
пор встречается в донских хуторах. Так что, как ни 
крути, а получается, что я родовой казак. 

Валерий Дмитриевич в настоящее время рабо-
тает мастером производственного обучения в Иван-
теевском политехнический лицее Саратова, отдавая 
свои знания и умения  молодежи.

Когда в 2013-м году в Ивантеевке образовалось 
станичное казачье общество, Валерий Дмитриевич 
был в составе инициативной группы и является 
одним из основателей общества. Деятельность об-

щества периодически освещается в СМИ, поэтому 
особо останавливаться на этом нет нужды. Казаки 
настолько органично влились в жизнь района, что 
сейчас уже вызывает удивление, если где-то нет 
казаков. Казаки на добровольной основе осущест-
вляют охрану общественного порядка и ведут ак-
тивную военно-патриотическую работу с молодё-
жью (начиная с детского сада и заканчивая лицеем). 
Валерий Дмитриевич с 2016-го года — начальник 
штаба Ивантеевского станичного казачьего обще-
ства, имеет казачий чин вахмистр, и вносит большой 
вклад в пропаганду, возрождение и развитие каза-
чьих традиций на земле, что зовётся нашей малой 
Родиной.

Валерий Дмитриевич Савенков активный участ-
ник литературного клуба «Вдохновение». Он ак-
тивно участвует в различных литературных конкур-
сах регионального и федерального масштаба. Так в 
2016-м году В.Д. принял участие во Всероссийском 
литературном конкурсе «Герои Великой Победы», 
организованным Военно-историческим обществом 
РФ, Министерством Обороны РФ, Министерством на-
уки и образования, Министерством культуры РФ, и 
прошёл в полуфинал конкурса, за что был награждён 
Памятной медалью «Никто не забыт». В 2017-м году 
Валерий Дмитриевич вышел в призёры конкурса и 
был награждён Почётным Знаком призёра конкурса.

На вопрос что для него является смыслом жизни 
Валерий Савенков ответил просто: «Жить по каза-
чьим заповедям, а это значит, в гармонии с природой 
и самим собой, делая все, чтобы Отечество могло гор-
диться тобой, а ты Отечеством! С Божьей помощью!»

Из книги «Родина негромкая моя»
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НАД ТИХОЙ  РЕЧКОЮ…
В степи над тихой речкою,
Где ивы над водой,
Дымок плывёт колечками,
И здесь мой дом родной!

Когда и кто затеивал
Тебя среди полей?
Родная Ивантеевка,
Ты сердцу всех милей!

Пройдусь по старым улочкам,
И на душе светлей…
Зелёная, Садовая —
Все в пухе тополей.

Калиновка, Рязановка —
Знакомые места,
Нам жить начать бы заново,
Да с чистого листа.

Весною Ивантеевка,
Как девушка, в цвету,
Цветут сады весенние —
Захватывает дух!

 И в паводок весенний
Бегут, бегут ручьи…
Деревьев синих тени,
Да гомонят грачи…

И песня закружилась,
По улицам летит…
Вот здесь когда-то жил я,
Что было — Бог простит!

Родная Ивантеевка,
Ты сердцу дорога!
Пускай в степи затеряна
Ты у меня одна!

2002 г.

ОТ  ШУМА ГОРОДСКОГО…
От шума городского,
Укрывшись средь полей,
Стоит село родное,
Что сердцу всех милей.

И над Чернавой-речкою
Плывёт туман седой,
И стелется колечками
Над тихою водой.

Пройду вечерней улочкой,
Где пух от тополей.
Пройду вечерней улочкой —
И на душе светлей.
И у фонтана шумного
Немного посижу,
Твоим негромким именем
Я с детства дорожу

То вся в цвету, то в инее —
Смеётся и грустит,
И песня соловьиная
Над речкою летит.
И над водой качается
Мосточек  подвесной-
Живи, земля родимая!
Живи, мой край родной!

2003 г.

ОПЯТЬ ЗАПЕЛИ СОЛОВЬИ

Опять запели соловьи над нашей речкой,
И вновь гитарой зазвенела тишина.
Луна качается в волнах пасхальной свечкой,
И еле слышно в берег плещется волна.

Пусть ветер вдаль несёт года,
Со мною будешь ты всегда,
Моя родимая земля, мой отчий дом.
Там, где сирень цветет весной,
Где мост над речкой подвесной,
Где тополиный пух шальной по-над прудом.

Пройдусь по улицам, сверну я в Парк Победы,
Чтобы с берёзками побыть наедине.
Они, как школьницы, болтушки-непоседы,
Я их послушаю, и легче станет мне.

То снова осень за окном разводит сырость,
А то завьюжит вдруг колючая метель…
Мне дорог край мой, где родился я и вырос,
Где в марте с крыш так звонко капает капель.

1997г.
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РОДИНА НЕГРОМКАЯ МОЯ
Где речка невеликая петляет по степи,
Качают ковыли степные ветры,
Весною опять черёмуха цветами закипит,
Осыпав берега речушки щедро.

Родимая сторонка, степные ковыли —
Ты в сердце и душе моей навечно…
Над нами пролетают, курлыча журавли,
А наша жизнь течёт степною речкой.

Неброское, негромкое, обычное село —
По берегам реки склонились вязы.
Но почему же на сердце становится тепло,
Вплывают в память бабушкины сказы.

И Родина негромкая, забытая моя
Сквозь годы посылает знаки-метки:
Услышанной случайною трелью соловья,
Или в окошко постучавшей веткой.

Года летят, как птицы, и век идёт вперёд.
А в памяти живёт ещё деревня,
Где на реке плотинку ломает ледоход,
И шепчут ковыли о чём-то древнем.

02.2013г.

ДЕСАНТ
Моторы прогреты.
И чёткий получен приказ.
Растаем в рассвете —
Девчонки, молитесь за нас!
Вверх взмыли вертушки.
Качнулась под нами земля.
Просёлки, опушки,
Родные леса и поля.

Десант уходит в день и ночь,
Когда другим уже не в мочь.
Там где другие не пройдут —
Десант пройдёт!
Десант не знает слова «Нет!»
Встречаем в небе мы рассвет, -
Туда, где нашу помощь ждут,
Десант придёт!

«Первый пошёл!»
И рванулась на встречу заря.
Черёд наш пришёл —

Мы шутить не намерены зря!
Горячая встреча — 
                             шальные пунктиры свинца,
И друга на плечи.
Мы будем идти до конца!

Закончился бой.
Остывает от взрывов земля
Уходим с тобой, по скалам как тени скользя.
И каски долой — достаём голубые береты.
На базу, домой.
Чтобы снова уйти до рассвета.

1993г.

ПОСЛЕ ВОЙНЫ
В горах Саланга ты шёл под пули,
И в Кандагаре в «броне» сгорал.
А здесь чиновник воротит скулы,
Мол, я туда вас не посылал.
Мы разве сами шагнули в пламя?
По доброй воле шли воевать?
И не поможешь теперь речами,
Тем, кто остался в горах лежать.

Ну, что ж вы, люди? Ведь мы — не звери!
И что же стало с моей страной?
Ведь мы друг другу уже не верим,
Мы захлебнулись чужой войной!

Теперь твердят, мол, была ошибкой,
Нелепой, глупой вся та война.
Но кто вернёт матерям улыбку,
И объяснит, в чём моя вина?
Кричат повсюду, что мы — убийцы!
И что вершили неправый суд.
А воевать нам пришлось учиться,
И давит душу кровавый жгут.

Да, мы встречали в крови закаты,
В афганском пекле, на той войне.
Где вместо хлеба ты брал гранаты,
Где наши души горят в огне.
Мы там теряли друзей хороших —
Увёз «тюльпан» их в родимый край.
Мы их ребята, помянем молча,
И ты, Россия, не забывай!

1994г
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ШЕСТАЯ  РОТА*

Российским десантникам 104-го 
воздушно–десантного полка

Псковской дивизии ВДВ погиб-
шим в Чечне 29 февраля 2000 года

Туман ползёт по перевалу:
Шестая рота  ушла в туман…
Застыли в скорбном молчанье скалы-
Ты не забудешь их, капитан!
Угрюмы скалы, политы кровью,
Горячей, алой, как маков цвет…
Кто из Сибири, кто с Подмосковья —
А им и было-то по двадцать лет…
На перевале седом и хмуром,
С чужим названьем Исты-керт,
Февральским рваным холодным утром
Ребят в тельняшках встречала смерть!

Почти две тысячи на девяносто —
И «духи» нагло прут напролом…
На обелисках зажгутся звёзды,
Но это будет уже потом…

Боекомплекта уже не стало —
А в рукопашной нельзя назад…
Неважно, что нас осталось мало:
Держись, братишка! Ведь мы — десант!
-Не поминайте, ребятки, лихом!
Устало ротный прикрыл глаза,
И по щеке его колючей
Скупая горькая сползла слеза.

-Огонь на нас! По перевалу!-
И ротный вскрикнув, упал ничком.
И образок, ещё с Афгана,
Залило кровью, пробив свинцом.
И шквал смертельный
Рванулся с неба,
Сметя живое с лица земли.
И нет Серёги… Олега… Глеба…
А в небе звёзды опять зажглись!

2004 г.

ДО СВИДАНЬЯ, ДРУЗЬЯ!
Я смотрю, как угли догорают
От большого ночного костра.
Вот и всё! Вновь друзья уезжают —
Расставаться настала пора.

Сколько было пропето и сказано
Честных песен и искренних слов.
Что ж так сердце стучит неприкаянно
От шальных беспокоящих снов.

Просто вспомнились наши скитания,
Наши песни, палатки, да дым от костра…
До свиданья, друзья! До свидания!
Снова нам расставаться пора.

Я смотрю на костёр догорающий.
Остывает тихонько зола…
И гитары аккорд затихающий
Застывает, как с веток смола.

2003 г.

ДОРОГА К ХРАМУ
У каждого своя дорога к Храму —
Кому-то шаг, ну, а кого-то  жизнь
Ведёт к нему окольными путями,
Причудливо рисуя виражи.

Блажен, кто верует, в ком есть частичка Бога,
Что в трудный час поддержка и оплот
Душе израненной тернистою дорогой
Как посох страннику, как на стремнине —
                                                                             плот.

Когда покажется, что всё — конец дороге!
И нету выхода, надежды больше нет,
Забрезжит лучик веры тоненький 
                                                             и строгий,—
И ты как мотылёк летишь на свет!

И наши души, жившие в потёмках,
Начнут меняться, как мираж вдали,
Чтобы ростки добра остались для потомков,
И верой чистою в их душах проросли!

У каждого своя дорога к Храму,
И каждый к ней приходит в свой черёд,
Чтоб в Богородице свою увидеть маму,
Прозреть душою, и идти вперёд…

Январь 2014 г.

ПОКОЛЕНИЮ НАШИХ ОТЦОВ
Под Покровом Святой Богородицы;
Я не знаю,- был день, или ночь,
Ты на свет появился, как водится,
Как и сотни таких–же, точь–в–точь…
Деревенских мальцов предвоенных,
С малолетства знакомых с нуждой,
С песней, что про смолу на поленьях:
Горький хлеб пополам с лебедой.

Собирала война злую дань свою —
Уходили на фронт мужики,
Становились солдатками,  вдовами
Бабы, воя украдкой с тоски.
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И худые, босые, голодные,
Помогали вы всем, чем могли,
Не по возрасту ставшие взрослыми,
Плоть от плоти родимой земли.

А потом, ставши возрастом зрелыми,
На всю жизнь вы смогли сохранить
Память — корочку хлеба горелого,
Как судьбы путеводную нить…
И на прочность судьба проверяла вас,
На излом, на изгиб, на убой,
Но спасеньем, последней надеждою
Был тот хлеб пополам с лебедой.

Перед вами встаю на колени я,
Поколение наших отцов,
Вы — эпоха, событье, явление,
Вы — истории нашей лицо…
Под Покровом Святой Богородицы;
Я не знаю,- был день, или ночь,
Ты на свет появился, как водится,
Как и сотни таких–же, точь–в–точь…

14.10.2014 г. 

УХОДИЛИ  КАЗАКИ
Дал команду есаул: — Казаки! По коням!
Обнял сотник удалой молоду жену…
Песня вольно разлилась 
                                    над речным затоном —
Уходили казаки с песней на войну!

Ты не грусти, ты не скучай, моя казачка!
И пусть в глазах твоих не прячется слеза!

Ты погадай, ты погадай-ка на удачу,
Чтобы живым пришел с похода твой казак!

Ты, родная, не скучай! Слезы лить не надо!
Что назначено судьбой — нам не изменить!
Образок на память дай, поцелуй отрада!
Наши ноченьки с тобой мне не позабыть!

Ветер гонит по степи перекати–поле,
Стриж стремительно крылом режет синеву…
За родную сторону, за судьбу, за волю
Уходили казаки с песней на войну!

В жаркой схватке боевой дни летят за днями,
Песней гонит грусть-тоску атаман лихой.
Ну, а сотник удалой помнит, как ночами
С милой любушкой своей потерял покой…

Ноябрь 2015 г.

КУБАНОЧКА
На вечерней на заре
Выйду я из дому,
Что-то мается душа —
Толком не понять!
Майский вечер на дворе,
Всё вокруг знакомо, —
Я шагаю не спеша,
Всех готов обнять!

Припев:
Я кубаночку свою
На затылок сдвину,
И по улочке родной
Гоголем пройду!
У заката на краю
Пряный дух полыни, —
Видно, нынче я домой
Рано не приду!

Эх, сейчас бы на коня!
Да за ветром в поле…
Чтоб летела степь в глаза,
Да играла кровь!
И в степи бы у огня
Посидеть на воле,
И увидеть, как гроза
Разразится вновь…

Степь да воля, Боже мой!
Вот где наши корни…
А душа за ветром вслед
Просится в полёт!
И полынной сединой
Заметает поле,
И пускай висками сед,
Но душа поёт!

Июнь 2016 г.

КАК  БЫСТРО ПРОХОДЯТ  ГОДА
Как быстро проходят года,
Недели летят, словно птицы,
Но только душа молода,
И хочет опять возвратиться
Туда, где прозрачен рассвет,
Где мама ещё молодая,
Где ясный и ласковый свет,
И устали батя не знает.

Где детство за синей рекой
Осталось, и снится порою,
А юность помашет рукой,
Маня уходящей тропою.
И жизнь ещё вся впереди,
В безоблачной призрачной дымке,
Я крикнуть хочу: — Погоди!
Застывшим мгновеньям на снимке.
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Но жизнь, как большая река
Течёт, остановки не зная,
И вот серебро на висках,
Да сердце порою сжимает.
Умом-то пора бы понять,
Что годы ушли безвозвратно,
Душа лишь не хочет принять,
И хочет вернуться обратно!

Июнь 2016 г.

СТАРШЕМУ ДРУГУ И БРАТУ
Не умею писать поздравления,
Не умею писать на заказ,
Но забыть о твоём Дне рождения
Не имею я права сейчас!

Друг мой старший, мой брат и Учитель,
Как же я благодарен судьбе,
Что однажды пришлось так случиться
Нашей встрече на этой земле.

Я тебе благодарен за дружбу,
И за щедрую Душу твою,
И за то, что сумел ты, мой друже,
Смыслом жизнь вновь наполнить мою!

Счастлив я, что с тобою бок о бок
Делать дело большое пришёл,
И в реку нашей Памяти тоже
Ручеёк небольшой всё-же вплёл

Не умею писать поздравленья,
Но желаю тебе, дорогой,
Не терять свою связь со Вселенной,
Что в народе зовётся Душой!

Пусть судьба вновь подставила ножку-
Ведь тебе это всё не впервой!
Потихоньку, шажком, понемножку, -
Не сдавайся, держись дорогой!

В суматохе звонков и приветов,
Всё-же стопочку белой налей,
Вспомни, что у тебя есть на свете
Пусть немного, но верных друзей!

16 октября 2016 г.

КОСТЁР
Звёзды зажглись в ночи,
Искры во тьму летят.
И не ищи причин,
Собравших сюда ребят.
Вверх уплывает дым,
Сучья трещат в костре.

А мы хорошо сидим!
В вечерней плывём заре.

И в тишине искры костра
Гаснут, как звёзды в ночи.
Струны звенят, песни звучат —
Пой с нами друг, не молчи!

Закончился трудный день,
Усталость нас валит с ног.
Тихонько струну задень,
Пусть вьётся костра дымок.
И греется крепкий чай,
А шарик земной летит.
И словно бы невзначай,
Песня опять звучит.

Завтра нам снова в путь —
Дали к себе зовут.
Только не позабудь,
Что тебя где-то ждут.
Звёздный сомкнулся круг,
Манит он в дальний путь…
Мы расстаёмся, друг,
Но встретимся где-нибудь!

1993 г.

АВГУСТОВСКИЙ ВАЛЬС
А всё-таки жаль, что кончается лето.
Стали ночи длиннее,
И стал холоднее рассвет.
А осень стоит у порога совсем незаметно,
И молча глядит уходящему лету вослед.

Ах, как ждали его мы
Дождливой осенней порой.
В промозглую слякоть,
И в зимние длинные ночи…
А оно пролетело —
И дни снова стали короче.
Улетело, как шарик,
Отпущенный детской рукой.

Кончается лето, сгоревшее будто солома,
А  мы с удивленьем глядим, 
                                               и не верим глазам:
Кончается лето, как будто-бы 
                                               старый знакомый
Уходит от нас, не успев нам о главном сказать.

Уходит оно, словно добрая фея их сказки,
В венке из ромашек, и пьяного запаха трав.
И осень добавит в наряд её яркие краски,
А лето взгрустнёт, и уронит слезинки дождя.

1993 г.



Слава Богу вот и вышел  шестой номер 
нашего журнала! Пускай он не такой боль-
шой по количеству страниц  как предыду-
щие номера,  зато мы и наши спонсоры    
изыскали средства, что бы выпустить его 
к концу уходящего года, подытожив наши 
с вами казачьи дела.

Мы постарались разместить на его 
страницах  все первостепенно важные  со-
бытия уходящего года, очень непростого 
времени как для каждого из нас так и для 
нашего Отечества. Не будем сейчас вда-
ваться в подробности этих событий, так 
как то что по нашему мнению   может вол-
новать умы и сердца наших уважаемых 
читателей, вы найдете на последующих 
его страницах.

Главное журнал слава Богу здравствует 
и мы несмотря не на какие жизненные не-
урядицы можем дальше печатать ваши 
труды, письма, обмениваться мнениями о 
прошедших и настоящих событиях, радуя 
читателей  информацией о казачьей жизни 
не только Сибири, но и всей России. 

Спасибо Богу за все!

Фото из старинных 
казачьих альбомов

Господа Атаманы, братья казаки,  
уважаемые читатели, дамы и Господа!

Отпечатано в типографии издательства «Ветер», 
г. Томск, пл. Соляная, 6, стр. 16, оф. 3, тел. (3822) 706-319

Председатель Союза Казачьих 
Журналистов и главный
редактор журнала
Алексей Сафронов
ТОМСК-Сибирь

На передней  части обложки журнала: пред-
ставлена фотография исторической реконструк-
ции главной Воротной башни Томского острога.               

На последней странице фотография участников 
фестиваля «Казачья звонница» в Томске.

(фотограф Александр Рауш)
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